
Из‑за чего тут 
копии ломать
Пираты выставили 
корпоративный софт 
на маркетплейсы

На Ozon, Wildberries и «Авито» поя‑
вилось в продаже специализиро‑
ванное корпоративное программ‑
ное обеспечение (ПО). Речь идет 
как о пиратских версиях софта Au‑
todesk и Adobe, так и о продаже 
доступа к лицензионным копиям, 
которые продают корпоратив‑
ные пользователи. Маркетплей‑
сы подчеркивают, что за легаль‑
ность софта отвечают продавцы, 
но в случае претензий со сторо‑
ны правообладателей объявле‑
ния могут быть удалены. Экспер‑
ты полагают, что сейчас борьба 
с пиратами в РФ для западных по‑
ставщиков не слишком осмы‑
сленна, но вскоре они могут найти 
способ вернуться в страну через 
сублицензирование.

„Ъ“ обнаружил, что на маркетплей‑
сах Ozon и Wildberries появились 
в продаже «бессрочные лицензии» 
на зарубежное корпоративное ПО. На‑
пример, бессрочная лицензия на Au‑
todesk AutoCAD 2022 стоит 2,5 тыс. 
руб., набор программ Adobe Master 
Collection 2022 (включает 23 програм‑
мы Adobe, среди которых Photoshop, 
After Effects, Premiere Pro и т. д.) обой‑
дется в 5 тыс. руб. Судя по описанию 
товаров, продавцы высылают покупа‑
телям флеш‑накопители с инструкци‑
ей по активации софта.

Объявления о продаже досту‑
па к ПО от Autodesk „Ъ“ обнаружил 
и на «Авито». Один из продавцов 
пояснил, что компания, в которой 
он работает, зарегистрирована в Лат‑
вии и поэтому может приобрести 
корпоративную лицензию на софт 
Autodesk. Сам же продавец, по его 
словам, за 1 тыс. руб. дает покупате‑
лю доступ для скачивания копии ПО 
из‑под его корпоративного аккаунта.

В Ozon „Ъ“ сообщили, что на пло‑
щадке запрещена реализация ПО без 
физических носителей, например ко‑
дов активаций, карт оплаты, подпи‑
сок, но можно продавать софт на ди‑
сках или картах памяти — «в таких 
случаях продавец отвечает за легаль‑
ность ПО». В Wildberries тоже подчерк‑
нули, что ПО реализуют «независимые 
продавцы». Представители площадок 
отказались сообщить, сколько опу‑
бликовано подобных объявлений, 
но заверили, что готовы снять товар 
с продажи в случае жалоб от правоо‑
бладателей. В «Авито» уточнили, что 
правообладатели не обращались с тре‑
бованием удалить объявления.

Весной 2022 года, после начала 
военных действий на Украине, за‑
рубежные поставщики ПО, включая 
Microsoft, Adobe и Autodesk, оста‑
новили продажи своих продуктов 
в России, но весь год интерес росси‑
ян к зарубежному софту оставался 
высоким: в ноябре Peer Trace выяви‑
ла 184 тыс. фактов загрузки и разда‑
чи пиратских копий Microsoft Office 
в день (см. „Ъ“ от 9 ноября).
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Как мы до этого докачались
Россия увеличила добычу нефти в 2022 году на 2%

По данным „Ъ“, российская  нефтяная 
отрасль по итогам 2022 года нарасти‑
ла объемы производства на 2%,  почти 
до 535 млн тонн. Среди крупнейших 
нефтекомпаний стремительнее росла 
добыча у «Сургутнефтегаза», который 
по итогам прошлого года стал третьим 
по объемам добычи, обогнав «Газпром 
нефть». Из четверки крупнейших неф‑
тедобытчиков добычу снизила лишь 
«Роснефть». Однако эксперты ожида‑
ют сокращения добычи сырья в янва‑
ре—феврале из‑за применения со сто‑
роны ЕС и США потолка цен на нефть 
и нефтепродукты.

РФ увеличила добычу по итогам 2022 
года на 2%, почти до 535 млн тонн, рассказа‑
ли источники „Ъ“, знакомые с производст‑
венными результатами. Так, почти все круп‑
нейшие нефтекомпании нарастили добычу. 
У ЛУКОЙЛа она выросла на 6%, до 81 млн 
тонн. При этом тройку лидеров по объемам 
добычи теперь замыкает «Сургутнефтегаз», 
который увеличил производство более чем 
на 7%, до 59,6 млн тонн. Компания сместила 
на четвертое место «Газпром нефть», которая 
в 2022 году увеличила добычу почти на 5%, 
до 59,1 млн тонн.

Крупнейшая российская нефтекомпания 
«Роснефть», которая попала наряду с «Газ‑
пром нефтью» под блокирующие санкции 
ЕС, уменьшила добычу на 2% в 2022 году, 
до 178,5 млн тонн. Независимая нефтегазо‑
вая компания экс‑главы «Роснефти» Эдуарда 
Худайнатова нарастила производство с 2020 
года в десять раз, до более чем 20 млн тонн, 
в основном за счет добычных активов, кото‑
рые были приобретены у «Роснефти».

Российские нефтекомпании в 2022 году 
пытались адаптироваться к санкциям ЕС 
и США, которые были введены против РФ 
за начало боевых действий на Украине. Эти 
санкции привели к трудностям в морском 
экспорте и снижению добычи весной 2022 
года, что заставило РФ перенаправлять по‑
токи в Азию. По итогам года экспорт неф‑
ти в дальнее зарубежье по трубопроводам 
и морю вырос почти на 19%, до 207 млн 
тонн. Вместе с тем с 5 декабря ЕС и США вве‑
ли потолок цен на российскую нефть в раз‑
мере $60 за баррель, что, по оценкам ви‑
це‑премьера РФ Александра Новака, может 
привести к снижению добычи нефти в 2023 
году на 7–8%. Напомним, власти РФ в конце 
прошлого года запретили российским неф‑
текомпаниям с 1 февраля 2023 года прода‑
вать нефть по контрактам, которые прямо 
или косвенно содержат введенный США 
и ЕС механизм потолка.

ЕС 5 февраля введет эмбарго и на рос‑
сийские нефтепродукты. «Если возникнут 
проблемы с реализацией нефтепродуктов, 
нефтепереработка в каком‑то объеме может 
быть замещена дополнительными объема‑
ми экспорта нефти»,— заявлял в интервью 
ТАСС Александр Новак.

В 2022 году объем российской нефтепе‑
реработки снизился почти на 4%, до 275 млн 
тонн. В основном падение пришлось на вес‑
ну 2022 года, тогда как затем именно до‑
загрузка НПЗ позволила нефтекомпаниям 
поддерживать объемы добычи, несмотря 
на сложности с экспортом. В условиях вы‑
соких цен на нефть переработка стимулиро‑
валась значительными выплатами по дем‑
пферу из бюджета, которые, как сообщал 
„Ъ“, по итогам 2022 года составили около 
2,2 трлн руб.

На добычу в 2023 году большее влияние 
может оказать эмбарго ЕС, скорее всего, бу‑

дут развиваться альтернативные каналы 
поставок нефти, но на их выстраивание по‑
требуется время, отмечает Максим Малков 
из Kept. Он допускает, что просадка в добы‑
че нефти будет наблюдаться в январе—фев‑
рале, пока выстраиваются новые цепоч‑
ки поставок, но потом объем добычи будет 
восстанавливаться. В результате прогнози‑
руемого властями РФ снижения добычи мо‑
гут быть выведены из оборота скважины 
с высоким уровнем обводненности, счита‑
ет эксперт.

«Россия в феврале действительно может 
столкнуться с достаточно сильным сниже‑

нием спроса на нефть со стороны нефтепе‑
реработки, так как рынок ЕС все еще оста‑
ется ключевым направлением российского 
экспорта нефтепродуктов, а перенаправ‑
ление потоков нефтепродуктов на новые 
рынки может оказаться сложнее и занять 
больше времени в сравнении с рынком неф‑
ти»,— считает Сергей Кондратьев из Инсти‑
тута энергетики и финансов. По его оцен‑
кам, в феврале спрос на нефть со стороны 
российских НПЗ может сократиться на 2,8–
3,2 млн тонн по сравнению с январем, а до‑
быча — на 2,5–3 млн тонн.

Дмитрий Козлов
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Прошлый год российским нефтяникам удалось закончить в плюсе, но вероятность сохранения динамики невелика   
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ДОБЫВШЕЕ БУДУЩЕЕ
П О К А З АТ Е Л И  « ГА З П Р О М А »  С О К РА Щ А Ю Т С Я  В  П О Л Ь З У  « Р О С Н Е Ф Т И »  И  Н О В АТ Э К А

По данным „Ъ“, добыча газа в РФ по итогам года упала на 
11,8%, до 672 млрд кубометров, в основном за счет «Газпро‑
ма», снизившего поставки в Европу до исторических миниму‑
мов. Независимые производители добычу, наоборот, нара‑
стили — «Роснефть» на 16%, НОВАТЭК на 1,7% — и тем самым 
могут увеличить свою долю на внутреннем рынке. Собесед‑
ники „Ъ“ на рынке ожидают, что по итогам 2023 года добы‑
ча «Газпрома» упадет еще на 30–40 млрд кубометров, кото‑
рые придутся в основном на месторождения Надым‑Пур‑Таза 
и, возможно, Бованенковское.

В 2022 году РФ снизила добычу газа на 11,8% относительно 2021 
года, до 672,57 млрд кубометров, сообщили источники „Ъ“, знако‑

мые со статистикой. Это самый низкий уровень по крайней мере 
с 2016 года (тогда было добыто 640,2 млрд кубометров), поскольку 
экспорт газа «Газпрома» в Европу сократился после начала военных 
действий на Украине.

Добыча «Газпрома», как сообщал глава компании Алексей Мил‑
лер в конце декабря, сократилась на 20% год к году, до 412,6 млрд ку‑
бометров. Это было вызвано резким падением экспорта в Европу: 
сначала «Газпром» приостановил поставки по газопроводу Ямал—
Европа, затем через «Северный поток», а экспорт через Украину оста‑
ется довольно скудным. Добыча «Газпром нефти» («Газпром» учиты‑
вает ее в своей статистике) в 2022 году выросла на 14,9%, 
до 50,5 млрд кубометров. с9

Европа проявляет 
чувство танка
В НАТО обсуждают возможность  
передачи Украине тяжелых машин 

Ряд стран—членов НАТО и ЕС рассма‑
тривают возможность предостав‑
ления Украине боевых танков, о чем 
давно просит Киев. На данном  этапе 
речь идет, прежде всего, о немецких 
Leopard 2, стоящих на вооружении са‑
мой Германии и еще нескольких евро‑
пейских стран. В руководстве Северо‑
атлантического альянса объясняют 
наращивание поставок вооружений 
 Украине желанием укрепить переговор‑
ные позиции Киева. В Киеве же сетуют, 
что ни одна из стран альянса не предо‑
ставила Украине достаточно помощи. 
А в Москве заверяют, что Россия в лю‑
бом случае продолжит добиваться це‑
лей своей военной операции. 

После того как стало известно, что США 
и Германия поставят Украине боевые маши‑
ны пехоты (50 БМП Bradley и 40 БМП Mar‑
der), а Франция — легкие колесные танки 
(AMX‑10 RC), в НАТО и ЕС активизирова‑
лась дискуссия о возможности передачи 
Киеву еще и тяжелых боевых танков запад‑
ного образца. Украинские власти давно про‑
сят своих союзников о такой технике, одна‑
ко те до недавнего времени исключали это. 

О поставках американских M‑1 Abrams 
речь по‑прежнему не идет (в Пентагоне го‑
ворят, что они потребляют много топлива 
и сложны в эксплуатации; подробнее см. 

„Ъ“ от 9 января). Однако, судя по всему, у Ки‑
ева появился шанс получить немецкие бое‑
вые танки Leopard 2. Ранее украинские влас‑
ти неоднократно говорили, что обретение 
этих машин является для них приоритетом. 
На вооружении бундесвера Leopard 2 стоят 
с 1979 года, однако с тех пор танк прошел 
несколько этапов модернизации и считает‑
ся одним из самых мощных и эффективных 
в мире. Применялся Данией и Канадой в Аф‑
ганистане, а также Турцией в Сирии. 

В воскресенье вице‑канцлер и министр 
экономики ФРГ Роберт Хабек в интер‑
вью телеканалу ARD впервые не исклю‑
чил возможности предоставления Украи‑
не такой техники. При этом он уточнил, что 
решение о поставках Leopard 2 будет при‑
ниматься в зависимости от развития ситуа‑
ции и позиции союзников ФРГ. Чуть позже 
в пресс‑службе кабинета министров ФРГ до‑
бавили, что на данный момент планов от‑
правки Украине этих танков нет, но вместе 
с тем тоже дали понять, что в будущем это 
не исключено. 

За поставку Украине тяжелых боевых тан‑
ков выступили и вице‑президенты бундеста‑
га Катрин Гёринг‑Эккардт (партия «Зеленые») 
и Вольфганг Кубики (партия СвДП). Обе пар‑
тии входят в правящую в ФРГ коалицию. 
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Китайские двери 
открываются
От снятия карантинных ограничений  
ждут оживления торговли и спроса на сырье

Китай с 8 января отменил ограничения на 
въезд в страну, введенные в разгар пан‑
демии коронавируса. Новые правила ка‑
саются как прибытия в международные 
аэропорты страны, так и прохождения гра‑
ниц в сухопутных и морских пунктах про‑
пуска. Меры продолжают объявленный 
в начале декабря курс на ослабление ре‑
жима «нулевой толерантности» к корона‑
вирусу — тогда власти уже отказались от 
значительной части ограничений, замет‑
но замедлявших рост китайской экономи‑
ки. «Открытие» Китая рассматривается как 
один из основных факторов критически 
важной для РФ поддержки сырьевых цен, 
а меры по упрощению внешнеэкономиче‑
ских сделок для китайских компаний могут 
несколько оживить взаимную торговлю. 
Нефтяные котировки на фоне происходя‑
щего уже перешли к росту после депрес‑
сии на прошлой неделе, а китайский юань 
укрепился почти до пятимесячного макси‑
мума в паре с долларом.

Власти Китая подтвердили планы по даль‑
нейшему снятию ковидных ограничений — 
с 8 января в стране полностью отменен каран‑
тин и ПЦР‑тестирование для приезжающих 
из‑за границы. Также в воскресенье местные 
власти начали выдавать визы и разрешения 
на временное проживание для иностранцев. 
Ограничения были введены почти три года 

назад: на фоне распространения пандемии 
для всех прибывающих международными 
рейсами требовалось прохождение тестов, 
переезд на специальных автобусах в каран‑
тинный отель, дезинфекция всего багажа 
и нахождение в карантине на протяжении 
нескольких дней, а пешеходные переходы 
в сухопутных и морских пунктах пропуска, 
в том числе с Гонконгом, были закрыты. 

Напомним, в начале декабря Китай объ‑
явил о значительном пересмотре политики 
«нулевой толерантности к коронавирусу» — 
новое регулирование запретило «произ‑
вольное» распространение локдаунов на це‑
лые районы и города, а главным принципом 
при их введении стала минимизация зон 
«высокого риска», на которые распространя‑
ется карантинный режим при выявлении 
случаев заражения COVID‑19.

Карантинные требования влияли и на 
российский бизнес — в частности, на по‑
гранпостах с РФ действовал целый ряд огра‑
ничений, введенных китайской стороной, 
отмечали ранее в российской таможне (см. 
„Ъ“ от 1 декабря 2022 года). С 8 января Китай 
возобновил работу пассажирского направ‑
ления в пункте пропуска Забайкальск—
Маньчжурия (оно было закрыто с февраля 
2020 года), сообщили вчера в службе. 
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миллиардов рублей составлял на 1 января 2023 года объем государственного долга Москвы, со-
общается на столичном портале «Открытый бюджет». Годом ранее, на 1 января 2022 года, показатель был 
равен 145,4 млрд руб. Таким образом, за год госдолг вырос на 10,6 млрд руб. Весь госдолг Москвы относится 
к категории внутреннего, внешний долг отсутствует. В отличие от других регионов у Москвы нет задолженности 
по банковским кредитам и по государственным гарантиям. Из общей суммы долга на выпущенные столицей 
госбумаги приходится 115,4 млрд руб. (74%), на бюджетные кредиты федерального центра — 40,5 млрд руб. 
(26%). Верхний предел внутреннего госдолга Москвы установлен законом на уровне 410,8 млрд руб.

СТАТИСТИКА

Прошлый ВВП 
 нынешнему  
не поддержка

В самом конце 2022 года Росстат 
опубликовал обновленную статисти-
ку о российском ВВП. Оценка роста 
экономики в 2021 году значительно 
повышена — до 5,6% с 4,7%. Оцен-
ка спада ВВП в 2020 году оставле-
на на уровне 2,7%. В результате но-
вой оценки рост ВВП в 2021-м ока-
зался максимальным с 2007 года, 
а сам пересмотр — рекордным за 
всю историю подобных предново-
годних «переоценок», в номиналь-
ном выражении объем ВВП повы-
шен Росстатом на 4,3 трлн руб. 

Пояснения статистиков о причи-
нах пересмотра максимально рас-
плывчаты. Сказано, что он является 
результатом «годовых итогов феде-
ральных статнаблюдений, данных го-
довой бюджетной (бухгалтерской) от-
четности Федерального казначей-
ства… итогов разработки годовых та-
блиц ресурсов и использования това-

ров и услуг за 2020 год, актуализиро-
ванных данных отраслевой статисти-
ки и платежного баланса». В Минэко-
номики добавили, что новая цифра 
роста ВВП 2021 года — это «свиде-
тельство высокой адаптивности рос-
сийской экономики к внешним вызо-
вам, ее способности к быстрой „ре-
генерации“ и трансформации».

Отметим, что столь заметный пе-
ресмотр показателя в силу «эффек-
та базы» может заметно ухудшить ре-
зультат 2022 года. До публикации пе-
ресмотренных данных Минэкономи-
ки оценивало снижение ВВП за ян-
варь—ноябрь 2022 года в 2,1% при 
годовом прогнозе спада в 2,9%. 
В середине декабря Владимир Пу-
тин отмечал, что падение экономи-
ки ожидается на уровне 2,5% — та-
ким оно, вероятнее всего, и окажет-
ся к концу 2023 года (первая оценка 
появится в середине февраля).

Комментируя количественные 
данные, качество экономической ди-
намики представители власти обсуж-
дают менее охотно. Опубликованные 
вместе с пересмотром за 2021 год 
данные об использовании ВВП за 
третий квартал (это сумма расходов 
всех секторов на конечное потребле-
ние, валовое накопление капитала 
и запасов, чистый экспорт) улучше-
ний не фиксируют. Положительный 
вклад в изменение ВВП по итогам 
года, вероятнее всего, будут вносить 
лишь траты на импорт.

На этом фоне внутригодовая ди-
намика экономики к концу 2022 года 
заметно ухудшилась (см. график), 
прежде всего — за счет сектора ус-
луг и частного спроса. Хотя сцена-
рий резкого обвала и столь же рез-
кого восстановления экономики РФ 
не реализовался, вариант продолжи-
тельной вялотекущей рецессии ста-
новится все более вероятным.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА КОМПОЗИТНОГО PMI 
И ВВП РОССИИ
˜° ˛ ˝ ˙ˆ˜ˇ˜: S&P GLOBAL,  ˝°° ˛ А˛ .
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Белый дом принял постановление о вы-
плате 1,1 млн работников системы здра-
воохранения ежемесячных надбавок 
в размере от 4,5 тыс. до 18,5 тыс. руб. 
Как сообщила вице-премьер Татьяна Го-
ликова, первые выплаты начнутся уже 
в феврале. Также регионам рекомен-
довано установить собственные допла-
ты медикам, оказывающим медицин-
скую помощь вне базовой программы 
обязательного медстрахования. В целом 
в 2023 году в рамках программы госга-
рантий бесплатной медпомощи пред-
усмотрена индексация фонда оплаты тру-
да медработников на 8,5% — за счет это-
го, а также из-за расширения предостав-
ляемых услуг финансирование програм-
мы увеличивается на 295 млрд руб.

Правительство нормативно закрепило со-
циальные выплаты медикам дефицитных 
специальностей — соответствующее поста-
новление, как сообщил вчера на совеща-
нии со своими заместителями премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин, подписано. На-
помним, о планах ввести такие доплаты 
с 2023 года сообщалось в декабре — надбав-
ки, в частности, позволят приблизить зарпла-
ты медиков к целевым показателям майских 
указов 2012 года, согласно которым регио-
ны обязаны поддерживать уровень оплаты 
труда в размере не менее 200% от средней по 
субъекту РФ (см. „Ъ“ от 8 декабря 2022 года). 
В общей сложности выплаты охватят при-
мерно половину медперсонала — 1,1 млн 
человек, в бюджете на эти цели заложено 
152,4 млрд руб.

В учреждениях первичного звена выпла-
ты для младшего медперсонала составят 
4,5 тыс. руб. в месяц (ту же сумму будет полу-
чать младший медперсонал скорой помощи), 
для медработников со средним образовани-

ем — 6,5 тыс. руб., для медсестер — 8 тыс. 
руб. Фельдшерам и медсестрам скорой помо-
щи полагаются доплаты в размере 7 тыс. руб. 
Врачи скорой помощи будут получать над-
бавку в 11,5 тыс. руб. (такая же доплата пред-
усмотрена для медработников с высшим не-
медицинским образованием, осуществляю-
щим сложные исследования, например, при 
диагностике онкологии). Врачи первичного 

звена могут рассчитывать на 14,5 тыс. руб., 
а центральных районных, районных и участ-
ковых больниц — 18,5 тыс. в месяц.

Как сообщила вчера вице-премьер Татья-
на Голикова, первые выплаты за январь меди-
ки получат в феврале — пока власти должны 
сформировать перечни медорганизаций, ра-
ботникам которых будут выплачиваться над-
бавки. При этом, добавила она, регионам ре-
комендовано установить за счет собствен-
ных бюджетов выплаты для медиков, которые 
«оказывают не входящую в базовую програм-
му обязательного медицинского страхования» 
медпомощь.

Выплаты вводятся дополнительно к ин-
дексации фонда оплаты труда, предусмотрен-
ного программой госгарантий бесплатной 
медицинской помощи на 2023–2025 годы — 
в этом году в нее заложено увеличение зар-
плат не менее чем на 8,5%. Сама программа 
расширяется за счет увеличения числа до-
ступных видов услуг и возможностей меди-
цинской реабилитации, а также включения 
в нее новых направлений (профилактика 
и лечение гепатита С, раннее выявление и ле-
чение диабета). Финансирование программы 
в этом году возрастет на 295 млрд руб. (на 14% 
увеличиваются объемы первичной помощи, 
на 35% — медицинской реабилитации). Сре-
ди иных нововведений — дополнение про-
граммы положениями об анализе Федераль-
ным фондом обязательного медицинско-
го страхования структуры расходов по ОМС 
и о ее сравнении со структурой расходов 2022 
года. «При любых отклонениях фонд обязан 
информировать об этом Минздрав и регионы 
для принятия срочных мер реагирования»,— 
сообщила Татьяна Голикова.

Вчера же правительство отчиталось о стар-
те выплат единого пособия малоимущим се-
мьям с детьми в возрасте до 17 лет и бере-
менным женщинам. Напомним, речь идет 
об объединении семи действующих выплат 
в одну, которая составит 50%, 75% или 100% 
от регионального прожиточного минимума 
и охватит 10 млн получателей (см. „Ъ“ от 16 
ноября 2022 года). В этом году финансовое 
обеспечение такой выплаты составляет поч-
ти 1,7 трлн руб. Как сообщила Татьяна Голико-
ва, по состоянию на 8 января назначено посо-
бие для 185 тыс. детей и 4 тыс. беременных 
женщин — общее число поступивших заяв-
лений на получение единого пособия соста-
вило более 850 тыс.

Евгения Крючкова

Доплатные процедуры
Правительство утвердило ежемесячные надбавки медикам

Экономисты в США продолжают 
обсуждать необычные послед-
ствия пандемической рецессии 
на рынке труда, которые во мно-
гом влияют на процессы в миро-
вой экономике после ее завер-
шения. Исследователи из Уни-
верситета Сен-Луиса зафикси-
ровали посткризисное общеа-
мериканское снижение рабо-
чих часов у тех, кто сохранил ра-
боту,— этот эффект, затраги-
вающий преимущественно об-
разованных мужчин, объясня-
ет до половины спада предложе-
ния на рынке труда США в 2022 
году. В свою очередь, в ФРС 
США утверждают, что менее за-
тронутые ростом досуга низко-
оплачиваемые рабочие, кото-
рые в ходе рецессии не стали ра-
ботать меньше, сократили сбе-
режения — в отличие от тех, кто 
стал меньше работать.

Природа короткой (в США фор-
мально — квартал) рецессии 2020 
года, связанной с пандемией COV-
ID-19, принципиально отличалась 
от циклических экономических 

спадов, поэтому изучение ее для-
щихся последствий как естествен-
ного эксперимента остается одним 
из главных занятий экономистов. 
Поскольку эта рецессия напрямую 
вызвана локдаунами, последствия 
для рынка труда в треугольнике 
«рост-занятость-инфляция» вызы-
вают наибольший интерес исследо-
вателей. Впрочем, как показали ра-
боты трех экономистов Университе-
та Вашингтона в Сен-Луисе — Дэйн 
Ли, Енсок Шина и Джинхек Пака,— 
стандартные измерения занятости 
в пандемию 2020–2021 годов и по-
сле нее не дают полного представ-
ления о последствиях происходя-
щего для занятости: структура ис-
пользования труда, исходя из дан-
ных по США, в этот период значи-
мо менялась.

В работе Ли, Шин и Пак демон-
стрируют, что для периодов цикли-
ческих спадов и восстановления за-
нятости 2007–2013 и 2013–2019 го-
дов и кризиса 2020–2022 годов (по-
следние данные — за ноябрь) изме-
нения в количестве труда, обычно 
приписываемые сокращению за-

нятости как таковой, различны по 
структуре. Если в первых двух эпи-
зодах обычного спада с восстанов-
лением почти все сокращение объ-
яснялось именно увольнениями, то 
спад 2020–2022 годов по большей 
части пришелся на сокращение от-
работанных занятыми рабочих ча-
сов (интенсивное сокращение) — 
чистые сокращения работников (эк-
стенсивное сокращение) обеспечи-
ли менее половины эффекта.

Это происходит на фоне посто-
янного снижения уровня занято-
сти, монотонно сокращающейся 
(без влияния на уровни безработи-
цы) с 2007 года. При этом структура 
снижения отработанных занятыми 
часов, как выясняется в опублико-
ванном препринте статьи Ли, Шин 
и Пак в серии NBER, также очень не-
однородна. Существенно больший 
вклад в сокращение внесла заня-
тость в США среди мужчин, не по-
терявших работу (тренд на посто-
янный с 2009 года рост отработан-
ных в год часов среди работающих 
женщин COVID-19, возможно, сло-
мал), при этом большая часть со-

кращения труда при наличии ра-
бочего места пришлась на молодых 
мужчин (25–39 лет) и несколько бо-
лее старшую рабочую группу, но не 
на пожилых. И совершенно непред-
сказуемым был эффект в разрезе об-
разования работающих: более все-
го сокращение рабочих часов на ра-
бочем месте коснулось людей с выс-
шим образованием. Как и ранее, бо-
лее всего рабочих часов работают 
в США люди с наивысшими дохода-
ми (2200 часов в год против медиан-
ных 2080 часов), при этом люди с бо-
лее высоким доходом в 2022 году 
в США работали уже ощутимо мень-
ше часов, чем работники с дохода-
ми ниже медианного, для послед-
них с этой точки зрения почти ни-
чего не изменилось.

Впрочем, с точки зрения доходов, 
как показывает свежая работа эконо-
мистов ФРС США Джеффа Ларримо-
ра, Джейкоба Мортенсона и Дэйви-
да Сплинтера, бедным упорный труд 
мало что дал. Ларримор, Мортенсон 
и Сплинтер исследовали состояние 
сбережений работающих в США 
в 2019–2021 годах — они, как выяс-

нилось, также вели себя принципи-
ально иначе, чем в кризис 2008–2010 
годов. В целом с 2019 года в том чис-
ле в силу роста социальных выплат 
в США примерно половина работаю-
щих в стране и в 2020 году, и в 2021-м 
имели уже больше сбережений, 
в том числе в реальном измерении, 
учитывающем рост инфляции.

Однако экономический спад 
и локдауны для 20% наименее зара-
батывающих (этот показатель кор-
релирует в том числе с образовани-
ем) сократили их сбережения в 2020 
году на 31%, и, несмотря на восста-
новительный тренд 2021 года, 
в 2022 году они были на 26% ниже, 
чем в 2019 году. Как следует из рабо-
ты Ли, Шина и Пака — это именно 
та группа, которая сохранила объ-
емы фактического труда в панде-
мию. Ларримор и его коллеги при-
ходят к выводу о том, что «опреде-
ленно перераспределительный эф-
фект характера восстановления по-
сле пандемии и господдержки был 
гораздо более сильным, чем в пре-
дыдущие рецессии».

Дмитрий Бутрин

Своего не прокашляли
Образованные мужчины в пандемию стали работать меньше и сберегать больше

Пока въезд на территорию 
КНР возможен регулярным пас-
сажирским транспортом с 9:00 
до 19:00, при этом прибывающие 
должны иметь отрицательный 
ПЦР-тест на COVID-19. Заметим, не-
смотря на действующие ограниче-
ния, оборот российско-китайской 
торговли в январе—ноябре про-
шлого года вырос на 32% (данные 
китайской таможни), однако боль-
шую часть этого прироста обеспе-
чил экспорт из РФ, который увели-
чился на 47,5% (в первую очередь за 
счет нефти), тогда как импорт вы-
рос на 13,4%.

Помимо открытия границ, Ки-
тай также отменил обязательную 
регистрацию участников внешнеэ-
кономической деятельности (ВЭД), 
сообщили в торгпредстве РФ в Ки-
тае. По данным торгпредства, но-
вые поправки к закону КНР «О внеш-
ней торговле» отменили ст. 9 этого 
закона, требовавшую регистрации 
предприятий, занимающихся экс-
портом и импортом товаров и тех-
нологий. Сообщается, что управле-
ния коммерции на местах больше 
не будут требовать подтверждений 
о регистрации в качестве участни-
ка ВЭД при оформлении квот, ли-
цензий и свидетельств, связанных 
с экспортно-импортной деятельно-

стью. «Мера может привести к незна-
чительному увеличению количества 
экспортеров из Китая, так как не по-
требуется платить за экспортную ли-
цензию, но эти траты и так, как пра-
вило, брали на себя импортеры в РФ 
и других странах,— отмечает осно-
ватель компании VIG Trans Игорь Ре-
бельский.— Теперь с учетом отмены 
этого закона сбор взиматься не будет, 
то есть у экспортеров, которые редко 
занимаются отправками на экспорт 
из Китая, снижаются траты».

Снятие ограничений на въезд 
вызвало ралли на рынках, подоро-
жала и нефть: мартовские фьючер-
сы на сорт Brent на лондонской бир-
же ICE Futures подорожали на 2,43%, 

до $80,48 за баррель,— на прошлой 
неделе цены на нефть были под дав-
лением, отыгрывая опасения, свя-
занные со спросом в Китае и пер-
спективами рецессии. Китайский 
юань же укрепился почти до пяти-
месячного максимума в паре с дол-
ларом — на материковом рынке он 
вырос на 0,85%, до 6,779, на офшор-
ном рынке — подорожал на 0,66%, 
до 6,7855. 

«Отдельные ограничения пока 
сохраняются, но уже сейчас пото-
ки иностранцев в Китай дают рын-
ку повод заложить в котировки оп-
тимизм, связанный с ростом спро-
са на топливо со стороны транспорт-
ной отрасли, к Новому году по ки-

тайскому календарю многие жители 
страны спешат навестить своих род-
ственников, за счет чего уровень со-
циальной мобильности в этот пери-
од очень высокий»,— отмечает экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Игорь Галактионов. Он 
ожидает, что по итогам января ста-
тистика по потреблению топлива 
в стране будет более сильной отно-
сительно предыдущих месяцев. Од-
нако массовый поток путешествен-
ников может вызвать новый всплеск 
инфекции COVID-19, заставляя вла-
сти повременить с дальнейшим ос-
лаблением карантинных мер, опаса-
ется эксперт.

Татьяна Едовина

Китайские двери открываются

Правительство прислушалось  
к зарплатным пожеланиям наиболее  
загруженных медиков (на фото —  
вице-премьер Татьяна Голикова) 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Правительство дало положительный отзыв 
на законопроект единороссов, который при-
равнивает карты, «оспаривающие террито-
риальную целостность» РФ, к экстремист-
ским материалам. При этом кабмин высказал 
ряд замечаний, указав, в частности, на отсут-
ствие в проекте характеристик, позволяю-
щих «однозначно рассматривать распростра-
нение или публичное демонстрирование ука-
занных изображений как оспаривание терри-
ториальной целостности РФ». Оппозицион-
ные фракции концепцию документа поддер-
живают, хотя в КПРФ видят в нем и «спорные 
моменты».

Поправки о запрете распространения «сепара-
тистских» карт подготовили глава комитета Госду-
мы по безопасности Василий Пискарев и его за-
местители Эрнест Валеев и Анатолий Выборный 
(все — единороссы). Они предложили дополнить 
закон «О противодействии экстремистской дея-
тельности» нормой, согласно которой к экстре-
мистским материалам будут относиться «картогра-
фические и иные изображения и продукция, оспа-
ривающие территориальную целостность РФ», 
предназначенные для распространения и публич-
ного демонстрирования. Вторым законопроектом 
вносятся поправки в Кодекс об административных 
правонарушениях: за распространение таких карт 
гражданам будет грозить штраф до 3 тыс. руб. либо 
арест до 15 суток, юридическим лицам — штраф 
до 1 млн руб. 20 декабря документы были приня-
ты в первом чтении, 18 января истекает срок пода-
чи поправок ко второму чтению.

Правительство в своем отзыве поддержало по-
правки «при условии их доработки с учетом изло-
женных замечаний». Первое из них связано с тем, 
что законопроект «не содержит положений, ука-
зывающих на характеристики, позволяющие 
однозначно рассматривать распространение 
или публичное демонстрирование указанных 
изображений и продукции как оспаривание тер-
риториальной целостности РФ». Кроме того, из но-
вых норм неясно, подпадут ли под их действие ма-
териалы, изданные «до решений о принятии в со-
став РФ новых субъектов». Также непонятно, как 
быть с картами, выпущенными до присоедине-
ния новых территорий, но еще не находящимися 
в обороте. Наконец, в отзыве отмечается, что кар-
ты, как правило, выполняют исключительно ин-
формативную функцию, тогда как их отнесение 
к экстремистским материалам подразумевает «на-
личие у конкретного субъекта умысла на соверше-
ние действий по оспариванию территориальной 
целостности РФ». «Это может препятствовать фор-
мированию единой правоприменительной пра-
ктики»,— говорится в заключении кабмина.

Анатолий Выборный заявил „Ъ“, что его коми-
тет, как правило, учитывает замечания правитель-

ства. «Если у нас возникнут противоречия, то бу-
дем решать их в рамках рабочего взаимодейст-
вия»,— пообещал он. Депутат также заверил, что 
в случае с материалами, изданными до принятия 
в состав РФ новых территорий, «закон обратной 
силы не имеет»: «Это наша история. Так или иначе 
это необходимо учитывать. Но шаг за шагом эти 
материалы в свое время будут изыматься». Что же 
касается вопроса о наличии умысла, то господин 
Выборный согласен, что нужно «четко определить 
критерии оценки действий субъекта».

Оппозиционные фракции инициативу еди-
нороссов в целом одобряют. ЛДПР поддерживает 
концепцию законопроекта и своих поправок не 
готовит, сообщил „Ъ“ замглавы фракции Алексей 
Диденко: «С заключением правительства мы со-
гласны лишь частично: обратной силы закон не 
имеет, а распространяется на издания, вышедшие 
в печать после вступления закона в силу». В КПРФ 
с возможными поправками пока не определи-
лись, сказал „Ъ“ коммунист Юрий Синельщи-
ков: «В проекте есть спорные моменты, разные 
цели могут быть у карт. У меня в кабинете, напри-
мер, висит карта еще с украинским Донбассом, 
да и границы меняются. Мы пока не придумали, 
как формализовать свои предложения в поправ-

ках. Надо еще иметь в виду, что наши правоохра-
нительные органы могут все довести до абсурда».

Во фракции «Новые люди», как сообщили „Ъ“ 
в ее пресс-службе, тоже обсуждают возможность 
внесения поправок, уточняющих применение 
новой нормы. В частности, партийцы считают 
нужным прямо указать, что на продукцию, произ-
веденную до присоединения новых территорий, 
наказание распространяться не должно. Это по-
может избежать ошибок и перегибов, пояснили 
в пресс-службе: «Крайне странно будет находить 
состав уголовного преступления из-за продажи 
в сельском магазине старой карты без четырех но-
вых регионов или наличия в школьной библиоте-
ке необновленной детской энциклопедии».

Депутат Яна Лантратова (СРЗП) рассказала 
„Ъ“, что концептуально идею поддерживает: «Мы 
должны внимательно относиться к любым печат-
ным материалам, где идет речь о составе РФ, в том 
числе к сувенирной продукции. Ведь если кто-то 
Крым или новые наши территории не включил 
в состав России, то это делается намеренно, ис-
ходя из политических убеждений, противореча-
щих российскому законодательству». Кроме того, 
подобную продукцию в основном покупают ино-
странцы и дети, отметила она: «То есть это и вос-
питательный момент, и вопрос позиционирова-
ния страны». Но в этом деле «главное — обойтись 
без перегибов», добавила госпожа Лантратова.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Демонстрировать не значит оспаривать
Правительство попросило депутатов уточнить проект  
о запрете карт с «неправильными» границами

Россия выходит из Конвенции 
об уголовной ответственности 
за коррупцию. Этот шаг — есте-
ственное следствие выхода на-
шей страны из Совета Европы. 
Законодатели утверждают, что 
в борьбе с этим явлением совет-
чики нам не нужны: мы и так да-
дим фору другим странам, где 
до сих пор не знают, что такое 
отрешение от должности в связи 
с утратой доверия. Однако экс-
перт отмечает, что многие анти-
коррупционные практики уже 
начали «схлопываться» — напри-
мер, в этом году чиновники 
не обязаны публиковать свои 
декларации.

Президент Владимир Путин внес 
в Госдуму законопроект о денонса-
ции Конвенции об уголовной ответ-
ственности за коррупцию. Как гово-
рится в пояснительной записке, это 
связано с выходом России из Сове-
та Европы (СЕ) — одним из послед-
ствий такого решения стало пре-
кращение полноправного членст-
ва Российской Федерации в Группе 
государств против коррупции (ГРЕ-
КО), которая ведет мониторинг ис-
полнения конвенции. Россия лиши-
лась права голоса в ГРЕКО и не может 
участвовать в обсуждении или при-
нятии докладов организации, хотя 
формально и остается объектом мо-
ниторинга. Такое дискриминацион-
ное отношение в рамках оценочных 
механизмов ГРЕКО Россия находит 
для себя неприемлемым, отмечает-
ся в пояснительной записке,— в свя-
зи с этим предлагается денонсиро-
вать конвенцию и прекратить учас-
тие Российской Федерации в ГРЕКО. 

Конвенцию об уголовной ответ-
ственности за коррупцию Россия 
подписала в 1999 году, а ратифици-
ровала в 2006-м. Наряду с Конвенци-
ей ООН против коррупции та стала 
одним из базовых документов, кото-
рый определял национальные анти-
коррупционные стратегии, напоми-
нает директор «Трансперенси Интер-
нешнл — Р» Илья Шуманов (и орга-
низация, и господин Шуманов вклю-
чены Минюстом в реестр иноаген-
тов),— в частности, именно в силу 
требований конвенции появился 
национальный план противодей-
ствия коррупции, коррупционные 
преступления были выделены в от-
дельный блок, предусмотрены меры 
по предупреждению коррупции сре-
ди судей и прокуроров и даже защи-
та заявителей о коррупции. Отдель-
но следует отметить эффективный 
инструмент мониторинга соблюде-
ния требований конвенции, отмеча-
ет эксперт,— выработанные в ходе 
этого процесса рекомендации каса-
лись предупреждения коррупции 
среди парламентариев, повышения 
прозрачности законодательного 
процесса и финансирования поли-
тических партий, а также совершен-
ствования процесса отбора и назна-
чения судей. 

В своем последнем докладе по Рос-
сии (был опубликован в 2020 году) 
ГРЕКО положительно оценила про-
гресс, достигнутый властями стра-
ны: в полном объеме были выполне-
ны девять из двадцати двух данных 
ей рекомендаций, а еще девять — вы-
полнены частично. Впрочем, в Рос-
сии так и не была введена уголовная 
ответственность за коррупцию для 
юрлиц, а в кодекс судейской этики 
не вернулась норма о необходимо-
сти предотвращения конфликта ин-
тересов. По словам Ильи Шуманова, 
в «Трансперенси» итоги предприня-
тых Россией усилий оценили даже 
выше, чем эксперты ГРЕКО. 

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков уже заявил, что де-

нонсация конвенции никак не от-
разится на борьбе с собственно кор-
рупцией. Аналогичной точки зре-
ния придерживаются парламен-
тарии, которым предстоит прини-
мать закон. Никакого резкого усиле-
ния или смягчения уголовной ответ-
ственности за коррупционные пре-
ступления не прогнозируется, заве-
рил сенатор Андрей Клишас. Про-
сто теперь «Россия будет формиро-
вать свое законодательство на осно-
ве общественного запроса и анали-
за правоприменительной практи-
ки, а не на основании указаний ме-
ждународной организации», цитиру-
ет его ТАСС. 

Зампред комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию кор-
рупции Анатолий Выборный («Еди-
ная Россия») убежден, что с точки зре-
ния развития антикоррупционно-
го законодательства Россия сегодня 
и так впереди многих государств. «Во 
многих европейских и других стра-
нах мира, например, не знают, что та-
кое конфликт интересов, они не по-
нимают, что такое отрешение от за-
нимаемой должности в связи с утра-
той доверия и многие другие прави-
ла, которые установлены в россий-
ском законодательстве,— сказал „Ъ“ 
парламентарий.— Тем не менее на 
международных площадках посто-
янно пытаются принизить Россию. 
Поэтому решение о денонсации ан-
тикоррупционной конвенции необ-
ходимо, и мы его поддержим». 

Что касается развития нашего на-
ционального антикоррупционно-
го законодательства, добавил депу-
тат, то у нас есть Совет при прези-
денте по противодействию корруп-
ции, национальный план противо-
действия коррупции, националь-
ная стратегия. Наконец, есть базо-
вый закон о противодействии кор-
рупции, и с момента его принятия 
принято более 120 нормативно-пра-
вовых актов только федерального 
уровня. «У нас одно из самых луч-
ших антикоррупционных законода-
тельств,— добавил депутат.— И мы 
будем и дальше совершенствовать, 
но не с точки зрения капитального 
ремонта. Мы будем делать ювелир-
ную настройку».

Зампред комитета по законо-
дательству Юрий Синельщиков 
(КПРФ) сказал „Ъ“, что позиция фрак-
ции по этому вопросу пока не обсу-
ждалась. Сам по себе этот документ 
сложно оценить со знаком плюс или 
минус, поскольку серьезных послед-
ствий он не возымел, убежден депу-
тат,— с этой точки зрения Конвен-
ция ООН против коррупции всегда 
вызывала гораздо большее количе-
ство споров. Например, по вопро-
су о криминализации незаконного 
обогащения, напоминает депутат. 
Поэтому он лично готов голосовать 
за денонсацию документа «просто 
из уважения к президенту».

По мнению господина Шумано-
ва, следствием выхода России из 
конвенции станет общая мутация 
антикоррупционной политики. 
«Схлопывание» ряда практик мож-
но наблюдать уже сейчас, отмеча-
ет эксперт. Например, отменено де-
кларирование доходов для участву-
ющих в СВО и публикация декла-
раций чиновников — правда, пока 
только в 2023 году, но нет никаких 
гарантий, что это временное посла-
бление. Кроме того, сельских муни-
ципальных депутатов освободили от 
декларирования доходов, на очере-
ди — депутаты законодательных со-
браний регионов и городских муни-
ципалитетов, работающие на непо-
стоянной основе.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова

Российской коррупции  
Европа не указ
Борьба с ней стала внутренним делом

Результатом развернувшейся 
в начале года публичной дискус-
сии о наказании покинувших Рос-
сию граждан, критикующих поли-
тику Кремля в отношении Украи-
ны, стали пока два конкретных 
предложения от депутатов Гос-
думы: единоросс Олег Морозов 
выступил за запрет на въезд та-
ких людей в РФ, а его коллега 
по фракции Евгений Попов — 
за аннулирование их паспортов. 
Правда, оформлять свои идеи 
в виде законодательных инициа-
тив сами депутаты, как они сооб-
щили „Ъ“, пока не собираются. 
А юристы сомневаются в резуль-
тативности предложенных мер.

Промежуточным итогом дискус-
сии о мерах воздействия на россиян, 
уехавших за границу и резко критику-
ющих политику России в отношении 
Украины (публичное обсуждение это-
го вопроса еще в конце новогодних 
каникул инициировал глава комите-

та Думы по контролю Олег Морозов), 
стали две идеи депутатов-единорос-
сов. Сам господин Морозов выступил 
за то, чтобы по решению суда времен-
но ограничивать таким людям въезд 
в Россию. А телеведущий Евгений По-
пов предложил рассмотреть возмож-
ность аннулировать паспорта росси-
ян, находящихся за границей и при-
знанных судом виновными в совер-
шении каких-либо преступлений.

Напомним, что полемика нача-
лась с возмущенной реакции Олега 
Морозова на пост журналиста Арте-
мия Троицкого, который опублико-
вал в соцсетях изображение украин-
ских военнослужащих на фоне горя-
щего Кремля. Позже депутат «прошел-
ся» и по актеру Артуру Смольянинову, 
который заявил, что хотел бы сейчас 
воевать за Украину. Подключивший-
ся к дискуссии Евгений Попов выра-
зил мнение, что высказывания акте-
ра могут подпадать под Уголовный ко-
декс (см. стр. 5). В разговоре с „Ъ“ де-

путат пояснил, что многие истолко-
вали слова господина Смольянинова 
как призыв к убийству россиян, в свя-
зи с чем единоросс и задался вопро-
сом о том, достаточно ли существую-
щих мер воздействия на граждан, на-
рушающих закон и находящихся за 
рубежом. «Варианты могут быть раз-
ными — например, аннулирование 
паспортов (не гражданства). Так де-
лают налево и направо наши амери-
канские „партнеры“: Эдвард Сноуден 
(бывший сотрудник ЦРУ, получив-
ший убежище в России.— „Ъ“) — из-
вестный пример»,— напомнил еди-
норосс. В нынешней ситуации Интер-
пол и другие международные право-
охранительные системы неохотно ре-
агируют на запросы России, если речь 
не идет, например, об убийстве, а зна-
чит, нужны другие рычаги воздейст-
вия, отметил господин Попов. По его 
мнению, аннулирование паспорта 
поможет ограничить возможность пе-
редвижения таких россиян.

Старший преподаватель Запад-
ного филиала РАНХиГС Алексей Ела-
ев считает, что речь в данном слу-
чае, скорее всего, идет об аннули-
ровании загранпаспорта. При этом 
по Конституции гражданин РФ все 
равно имеет право вернуться на ро-
дину вне зависимости от наличия 
у него на руках какого-либо доку-
мента, подчеркивает эксперт. Он 
поясняет, что аннулированный за-
гранпаспорт в пределах срока дейст-
вия будет недействительным только 
в базе Союзного государства, для вы-
езда из страны или совершения но-
тариальных действий в российских 
диппредставительствах за рубежом. 
«Другие страны — например, Вели-
кобритания — тоже используют ме-
ханизм аннулирования загранпа-
спортов, и обычно это бюрократиче-
ский акт, свидетельствующий о том, 
что диппредставительство за рубе-
жом вместо этого паспорта новый 
не выдаст, надо обращаться на роди-

ну и там уже решать вопросы с орга-
нами, у которых к вам претензии»,— 
добавляет юрист.

Доцент МГИМО Илья Рачков, 
в свою очередь, отмечает, что пред-
метом обсуждения, по сути, стало 
возвращение практик советской 
эпохи, когда лишение гражданства 
и высылка из страны активно при-
менялись, например, в отношении 
диссидентов. Он также напоминает 
о «нансеновских паспортах» — удо-
стоверениях личности, которые вы-
давала Лига Наций беженцам и ли-
цам без гражданства: их в свое вре-
мя получали писатели Иван Бунин 
и Владимир Набоков, балерина Анна 
Павлова, композиторы Сергей Рах-
манинов и Игорь Стравинский, ху-
дожник Илья Репин. Что же касает-
ся предложенных депутатами мер, 
то в условиях когда Россия и так тер-
пит потери человеческого капитала, 
они выглядят достаточно спорными, 
резюмирует господин Рачков.

Впрочем, оформлять свои идеи 
в виде законодательных инициа-
тив оба депутата пока не торопятся. 
Олег Морозов сказал „Ъ“, что снача-
ла надо обсудить его предложение 
со специалистами в области консти-
туционного права и «найти форму-
лу». А Евгений Попов и вовсе назвал 
свои высказывания о паспортах «мы-
слями вслух». Хотя он предполагает, 
что, скорее всего, такие законопро-
екты появятся — к такому выводу его 
подтолкнула острота возникшей ди-
скуссии.

«Чемпионат по радикализму не 
предполагает судей, только зрите-
лей — поскольку правила утраче-
ны»,— прокомментировал перспек-
тивы высказанных депутатами пред-
ложений глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов. 
При этом он сомневается, что подоб-
ные идеи и заявления выгодны рос-
сийским властям.

Отдел политики

К другим — отношение плевое
Дискуссия о санкциях в отношении уехавших россиян пока не перешла в законотворческую стадию

Известный политтехнолог Сергей Толмачев 
покинул пост вице-губернатора Севастополя 
и направился в Запорожскую область, где бу-
дет работать в должности первого вице-гу-
бернатора. По словам источников „Ъ“ в пра-
вительстве города-героя, вопрос о переходе 
господина Толмачева на новую работу был 
решен давно, а сейчас только формализован. 
Чиновник уже занимался помощью беженцам 
и организацией сентябрьского референдума 
на присоединенных территориях. В новой 
должности ему предстоит выстраивать власт-
ную вертикаль и повышать эффективность 
чиновничьего аппарата, полагает эксперт.

О переходе Сергея Толмачева на новую рабо-
ту рассказал на еженедельной планерке 9 января 
губернатор Севастополя Михаил Развожаев. По 
его словам, чиновник отправится в Запорожскую 
область, где займет пост первого вице-губернато-
ра. «Сергей Александрович (Толмачев.— „Ъ“) при-
нял предложение»,— коротко резюмировал гра-
доначальник.

Как сообщил „Ъ“ источник в правительстве Се-
вастополя, вопрос о переходе господина Толмаче-
ва на новую работу был решен давно: последние 
полгода он и так проводил на новых территори-
ях. «Сейчас его статус просто формализовали»,— 
добавил собеседник „Ъ“. Получить комментарий 
самого чиновника „Ъ“ в понедельник не удалось.

Уроженец Красноярска Сергей Толмачев — 
опытный политик и политтехнолог. В 2012 году он 
участвовал в выборах мэра Красноярска, в 2013-м 
стал муниципальным депутатом, а в 2016-м пере-
шел в краевое законодательное собрание. С ноя-
бря 2020 года господин Толмачев работал совет-
ником Михаила Развожаева и главой его избира-
тельного штаба, а в конце 2021-го занял пост ви-
це-губернатора Севастополя.

Помимо Сергея Толмачева, правительство го-
рода по личным обстоятельствам покидает еще 
один заместитель губернатора — Николай Гордю-
шин, который при этом сохранит за собой место 
в Архитектурном совете Севастополя. И. о. пер-
вого заместителя Михаила Развожаева назначен 
Алексей Парикин, который будет отвечать за бюд-
жет и госпрограмму, а также осуществлять коор-
динацию работы департаментов управделами, 
сельского хозяйства и потребительского рынка, 
управления по тарифам и управления ветери-
нарии. Также и. о. замгубернатора стали дирек-
тор департамента городского хозяйства Евгений 
Горлов, глава департамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной инфраструктуры Па-
вел Иено и начальник департамента архитекту-
ры и градостроительства Максим Жукалов, кото-
рые будут курировать работу Севприроднадзора 
и Госжилнадзора, все стройки в городе, генплан, 
а также имущественные и земельные отношения. 

Департамент внутренней политики, управление 
информполитики и департамент общественной 
безопасности, за которые отвечал Сергей Толма-
чев, остаются в прямом подчинении губернатора.

По мнению политолога Владимира Джарал-
лы, федеральный центр делает выводы, в том чи-
сле исходя из крымского опыта, и пытается подоб-
ными кадровыми назначениями укрепить власть 
на новых территориях. «Толмачев сумел выстро-
ить достаточно эффективную систему управления 
и, самое главное, взаимодействия властей с гра-
жданским обществом в Севастополе, сбалансиро-
вал ситуацию в городе, который до этого долгие 
годы сотрясали политические склоки и конфлик-
ты»,— отмечает эксперт. Он также считает, что во-
круг новых российских территорий существует 
«неправильная расстановка акцентов со стороны 
информационного сообщества», которое показы-
вает только проблемы, хотя реальная ситуация со-
вершенно иная. «Там (в новых субъектах РФ.— „Ъ“) 
нет никакой катастрофы, но есть необходимость 
налаживания регулярной работы по решению по-
вседневных проблем из-за низкой эффективности 
чиновничьего аппарата. Сама модель военно-гра-
жданской администрации только обкатывается, 
и многие вопросы решаются на ходу. Толмачев 
как раз умеет выстраивать и систематизировать 
эти процессы»,— резюмирует господин Джаралла.

Александр Дремлюгин, Симферополь

Запорожье укрепляют технологически
Первым вице-губернатором нового региона станет специалист по выборам

Правительство попросило депутатов 
разъяснить, в каких случаях демонстри-
ро вание «неправильных» карт России 
должно считаться «оспариванием 
территориальной целостности РФ»
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Осужденный на 15 лет и 9 месяцев за хи-
щения бывший гендиректор ООО НИИЦ 
МАИ-ЛАСТАР доктор технических наук 
 Владимир Анисимов обратился к прези-
денту России с ходатайством о помилова-
нии.  Ученый, не признавая вину, говорит, 
что в случае освобождения готов направить 
свои знания и опыт на развитие воздуш-
но-космических сил. По его словам, на сво-
боде он принесет стране гораздо больше 
пользы, чем в заключении.

Адвокат Екатерина Чагина сообщила „Ъ“, что 
ходатайство о помиловании было отправлено 
через администрацию ИК-1 ФСИН РФ по Туль-
ской области, где отбывает наказание ее подза-
щитный, в областную комиссию по помилова-
нию. «Мне пока неизвестно, получено ли данное 
ходатайство, и реакция на него»,— сообщила ад-
вокат, отметив, что оно было направлено заказ-
ным письмом.

По словам защитницы, в ходатайстве ее кли-
ент, как и в ходе судебного процесса, не призна-
ет вину. «Просьба о помиловании не предполага-
ет обязательного признания этого»,— отметила 
Екатерина Чагина. По словам защитницы, те-
перь комиссия, действующая при администра-
ции Тульской области, должна решить, рекомен-
довать обращение ее клиента в вышестоящую 
комиссию о помиловании или нет.

Одновременно с ходатайством осужденный 
распространил открытое письмо, в котором от-
метил, что обладает сорокалетним опытом на-
учной деятельности, в том числе в области «раз-
вития ракетно-космических систем», который 
можно использовать в специальной военной 
операции (СВО). Господин Анисимов хочет ока-
зать «посильную помощь» СВО.

В сентябре 2021 года Химкинский городской 
суд Московской области назначил гендиректо-
ру ООО НИИЦ МАИ-ЛАСТАР Владимиру Аниси-
мову и ряду его коллег наказание в виде заклю-
чения в колониях строгого режима на сроки от 
15 лет и 9 месяцев до 16 лет. Как следовало из 
приговора, руководители ФГУП «НПО им Лавоч-

кина» бывший генерал ФСБ Сергей Солодовни-
ков, заместитель главы опытно-конструкторско-
го бюро НПО по координации и планированию 
Виталий Вернигора, сотрудник отдела ФГУП Ана-
толий Шишкин, Владимир Анисимов и бухгал-
тер Игорь Корбут вступили в преступный сговор 
с целью хищения средств предприятия, полу-
ченных из бюджета в рамках государственного 
оборонного заказа, а также от международных 
коммерческих контрактов.

С января 2012 по февраль 2014 года они за-
казывали и оплачивали в ООО НИИЦ МАИ-ЛА-
СТАР десятки различных изысканий и исследо-
ваний, проводимых якобы в интересах ФГУПа. 
В свою очередь, следствие и суд посчитали эти 
исследования фиктивными. За них злоумыш-
ленники получили не менее 180 млн руб., кото-
рые через НПО были обналичены и похищены. 
Исходя из этого Химкинский горсуд признал 
подсудимых виновными в организации пре-
ступного сообщества или участии в нем (ст. 210 
УК) и в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК). Мособлсуд осенью 2022 года оста-
вил приговор в силе, лишь незначительно сни-
зив сроки с учетом времени, отбытого фигуран-
тами в СИЗО.

Осужденные и их адвокаты по-прежнему ут-
верждают, что в решениях Химкинского и об-
ластного судов была допущена ошибка. Они 
уже направили в Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции жалобы, в которых доказы-
вают невиновность подзащитных. Как пояснил 
адвокат Олег Старков, защищавший главбуха 
Сергея Корбута, защита уверена в том, что лик-
видированное в 2018 году ООО НИИЦ МАИ-ЛА-
СТАР являлось не фирмой-однодневкой, а круп-
ной коммерческой структурой с большим 
портфелем заказов. Оно выполнило 54 иссле-
довательские работы по заказам российских 
компаний и аэрокосмических фирм из Фран-
ции, Италии, Германии, Канады, Китая и Фин-
ляндии. При этом никаких нареканий у заказ-
чиков работ не возникало.

Алексей Соковнин

Помилуйте ради СВО
Осужденный за организацию ОПС ученый 
пытается освободиться, чтобы помочь военным

ГСУ ГУ МВД РФ по Москве заочно 
предъявило бизнесмену Борису Зи-
мину (признан иноагентом), сыну 
основателя компании «Вымпелком» 
Дмитрия Зимина, обвинение в мошен-
ничестве в особо крупном размере. 
Следствие считает господина Зими-
на одним из активных участников хи-
щения акций крупной каршеринговой 
компании BelkaCar. Ущерб по делу 
оценивается следствием в €47 млн. 
Бизнесмен уже объявлен в между-
народный розыск. Кроме того, по-
лицейские следователи направили 
в Тверской суд столицы ходатайство 
о заочном аресте обвиняемого, кото-
рое, как предполагается, будет рас-
смотрено 11 января.

Бизнесмен Борис Зимин стал четвер-
тым фигурантом расследования обстоя-
тельств хищения акций крупной россий-
ской каршеринговой фирмы BelkaCar. 
Предпринимателю уже предъявлено за-
очное обвинение в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По 
версии следствия, обвиняемый был од-
ним из активным участников междуна-
родной преступной группы, в которую, 
помимо него, входили также инвестици-
онный директор фонда Winterberg Group 
Ильнур Азмуханов, соучредитель швей-
царской инвестиционной компании Bry-
anston Group Фабиан Кройхер и гендирек-
тор компании Singular СIS Ральф Новак. 

Следствие объявило Бориса Зими-
на в международный розыск. Если Твер-
ской суд Москвы удовлетворит ходатай-
ство о заочном аресте бизнесмена, то это 
даст возможность направить материалы 
на обвиняемого в Интерпол для размеще-
ния данных подследственного в разыск-
ной базе международной полицейской 
организации.

Как ранее сообщал „Ъ“, дело о хище-
нии контрольного пакета акций компа-
нии BelkaСar с сентября 2021 года рас-
следует 10-й отдел ГСУ ГУ МВД по Москве, 

который специализируется на расследо-
ваниях преступлений в сфере экономики. 
В материалах дела, по данным „Ъ“, речь 
идет о двух эпизодах — хищении 52,4% 
акций BelkaCar Ltd и контрольного паке-
та акций российского ООО «Брайнстон». 
Ущерб, согласно подсчетам следствия, со-
ставляет €47 млн.

Потерпевшим по обоим эпизодам про-
ходит немецкий инвестор Бенедикт Со-
ботка: компания «Брайнстон» управляла 
его российскими активами, бизнесмен 
также инвестировал средства BelkaCar на 
этапе запуска каршеринговой компании, 
став заодно совладельцем ее контрольно-
го пакета.

Первоначально расследование дела ве-
лось по ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребле-
ние полномочиями, повлекшее тяжкие 
последствия) в отношении неустанов-
ленных лиц. Однако затем преступле-
ние было переквалифицировано на осо-
бо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), и в начале 2022 года в деле появи-
лись первые фигуранты. В феврале были 
задержаны гендиректор Singular СIS гра-
жданин Германии и России Ральф Новак 
и инвестиционный директор Winterberg 
Group Ильнур Азмуханов. Обоим были 
предъявлены обвинения, после чего их 
арестовал Тверской суд. Мера пресечения 
с тех пор не изменилась. А в августе 2022 
года тот же райсуд заочно арестовал быв-
шего делового партнера господина Собот-
ки, соучредителя и исполнительного ди-
ректора швейцарской инвестиционной 
компании Bryanston Group гражданина 
ФРГ Фабиана Кройхера.

По версии следствия, фигуранты объ-
единились в преступную группу в 2017 
году с целью хищения ценных бумаг у го-
сподина Соботки для их дальнейшей пе-
репродажи. В соответствии с разрабо-
танным преступным планом, говорится 
в деле, обвиняемые незаконно завладели 
35,5 тыс. акций кипрского офшора Belka-
Car Ltd, который является единственным 

акционером российского АО «Карше-
ринг» — управляющей компании россий-
ской BelkaCar. Сделка, как указано в мате-
риалах дела, была совершена обманным 
путем «за спиной» господина Соботки. 
Вскоре после этого, по данным следст-
вия, акции были проданы подконтроль-
ной участникам сговора швейцарской 
Bryanston Resources АG. Причем следст-
вие считает, что сделка являлась фиктив-
ной, так как была проведена без оплаты 
ценных бумаг.

Роль господина Зимина в преступле-
нии следствие официально не раскры-
вает. Стоит отметить, что в 2019 году 
BelkaСar сообщила о появлении у нее но-
вого крупного акционера — компании 
BMT Private Equity Ltd (BMT), созданной 
отцом Бориса Зимина. Причем акции кар-
шеринговой фирмы новый собственник 
приобрел у той же Bryanston, сменившей 
к этому времени название на Winterberg 
Group. Не исключено, что эту сделку след-
ствие и расценивает сейчас как заключи-
тельный этап преступного плана.

В BelkaCar отказались комментировать 
ход расследования. 

Адвокат Бориса Зимина Александр 
Антипов назвал предъявленное его под-
защитному обвинение «огульным», от-
метив, что оно «не подтверждено доказа-
тельствами». Также, по словам адвоката, 
он, вопреки требованию законодательст-
ва, не участвовал в процессуальных дейст-
виях, связанных с предъявлением обви-
нения, а следствие не получило никаких 
объяснений от его клиента. Сам господин 
Зимин связал уголовное дело со своей по-
литической деятельностью. Он, в частно-
сти, являлся одним из публичных спонсо-
ров ныне осужденного политика Алексея 
Навального.

Владислав Трифонов

К Борису Зимину  
подъехали на каршеринге
Бизнесмену предъявили заочное обвинение в мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, в первый рабочий 
день нового года Норильский городской суд 
отправил в колонию-поселение экс-руко-
водителя местного отделения банка ВТБ 24 
Евгения Чернышова. Управленец пострадал 
из-за им же самим развязанного служебно-
го конфликта. По данным следствия, сна-
чала он «не смог наладить конструктивную 
работу» с приехавшими проверять его руко-
водителями и стал обвиняемым в злоупо-
треблении полномочиями (ст. 285 УК РФ). 
В надежде отомстить проверяющим госпо-
дин Чернышов пожаловался на них в поли-
цию, зачем-то приложив к заявлению све-
дения о счетах клиентов, и получил в итоге 
дополнительное обвинение в разглашении 
банковской тайны (ст. 283 УК РФ).

Приговорить Евгения Чернышова планиро-
вали еще в 2022 году, но на этапе прений сто-
рон находившийся под подпиской о невыезде 
и надлежащем поведении подсудимый неожи-
данно пропал. Его защита уверяла суд в том, что 
клиенту потребовалась срочная медпомощь 
и он был вынужден лечь в больницу, однако 
сопровождавшие расследование оперативни-
ки норильской полиции нашли фигуранта уго-
ловного дела дома, и 26 декабря прошлого года 
меру пресечения ему изменили на арест. Ново-
годние праздники подсудимый провел в СИЗО, 
а на первое после них заседание в Норильском 
горсуде уже не приехал, а был доставлен под 
конвоем.

Как выяснилось из приговора, по одному из 
предъявленных господину Чернышову обвине-
ний — в разглашении банковской тайны — исте-
кли сроки давности уголовного преследования, 
и подсудимый согласился на его прекращение 
по нереабилитирующим обстоятельствам. При 
этом в злоупотреблении должностными полно-
мочиями судья признал его виновным, приго-
ворив к двум годам колонии-поселения. Назна-
ченный срок, по данным участников процесса, 
не впечатлил осужденного, тем более что отбы-
вать его придется почти в шаговой доступности 
от Норильска, в котором до недавнего времени 
работал и до сих пор живет господин Чернышов. 
Другое дело — удовлетворенный судом граждан-
ский иск представителя ПАО ВТБ 24 к Евгению 
Чернышову. Сам осужденный и его адвокат поо-
бещали оспорить вынесенное решение, но если 
приговор горсуда все же устоит в апелляцион-
ной инстанции, экс-банковскому служащему 
придется выплатить своему бывшему работода-
телю 3 млн 260 тыс. руб.

35-летний господин Чернышов, возглавляв-
ший операционный офис «Норильский» ВТБ, по-
пал в колонию, можно сказать, из-за конфликта 
со своим непосредственным начальником — ру-
ководителем регионального банковского офиса 
«Красноярский» Натальей Табаринцевой. У двух 
управленцев в 2018 году, как сказано в матери-
алах следствия, возникли «личные неприяз-
ненные отношения», и они стали собирать ком-
промат друг на друга. В этом противостоянии 
убедительную победу одержала региональная 
организация.

В апреле 2019 года госпожа Табаринцева из-
дала приказ №268 о проведении так называ-
емой внезапной ревизии денежных средств 
и иных ценностей, находившихся в хранили-
ще норильского офиса. Приехавшая в город ко-
миссия из Красноярска и обнаружила в хозяй-
стве господина Чернышова все те нарушения, 

которые легли затем в основу его обвинения по 
ст. 285 УК РФ. Как оказалось, норильчанин гру-
бо и систематически нарушал положения так 
называемого сборника тарифов ВТБ, предус-
матривающего взимание с клиента комиссии 
в размере 1,5% от суммы операции при перево-
де денежных средств и 10% при выдаче налич-
ных, если средства пролежали на счету менее 40 
дней. Ведомственная комиссия, а вслед за ней 
следствие и суд установили, что господин Чер-
нышов «освободил» от пошлины примерно де-
сяток своих приятелей-бизнесменов, совершав-
ших регулярные финансовые операции через 
норильский офис банка. Как пояснили в суде 
бывшие подчиненные Евгения Чернышова, все 
расходные операции в банке проходили через 
автоматизированные системы «Фронт» и «Би-
сквит», автоматически рассчитывающие и сни-
мающие комиссию с клиента. При этом в не-
которых случаях глава офиса заставлял «лицо, 
формирующее расходную операцию», вручную 
задавать системе режим «без комиссии», лишив 
таким образом банк причитающейся ему при-
были в размере 3,26 млн руб. Следствие и суд 
пришли к выводу о том, что управленец руко-
водствовался корыстными мотивами, однако 
доказать его возможную причастность к хище-
нию средств не удалось, поэтому господину Чер-
нышову вменили в вину только злоупотребле-
ние полномочиями.

Еще весной 2019 года, до того как было возбу-
ждено соответствующее уголовное дело, руково-
дитель норильского офиса был снят с должности 
и уволен, но, уже будучи в статусе безработно-
го, господин Чернышов нанес регионалам от-
ветный удар. С его подачи верная экс-управ-
ленцу главный персональный менеджер 
офиса «Норильский» написала в главный офис 
ВТБ в Москве заявление с жалобой на региональ-
ную организацию, указав в нем, что краснояр-
ские банкиры якобы подделывают документы 
при выдаче кредитов индивидуальным пред-
принимателям, получают таким образом неза-
конный доход и уже причинили банку ущерб 
на 30 млн руб. Соответственно, «внезапная про-
верка» началась уже в Красноярске, однако по ее 
итогам претензии жалобщиков были признаны 
необоснованными, и персональный менеджер 
лишилась должности вслед за своим бывшим ру-
ководителем.

Господин Чернышов между тем не оставил 
попыток поквитаться с «красноярскими» и уже 
лично отправился с заявлением в норильскую 
полицию. В нем он повторно изложил свои пре-
тензии к региональному офису, а подкрепил их 
увесистой пачкой банковских договоров, заклю-
ченных клиентами допофиса «Норильский». По 
мнению заявителя, все эти люди могли бы сви-
детельствовать о нарушениях в «Красноярском» 
офисе, однако полицейских заинтересовало 
в первую очередь, как содержащие банковскую 
тайну документы оказались у безработного и не 
имеющего отношения к банку человека. Так в об-
винении Евгения Чернышова появилась допол-
нительная статья УК.

Представлявший в суде интересы потерпев-
шей стороны адвокат Магамед Исмаилов назвал 
вынесенный приговор законным и справедли-
вым, однако от более подробных комментари-
ев воздержался, сославшись на то, что мотивиро-
вочную часть судебного решения стороны еще 
не получили.

Сергей Машкин

Норильский банкир 
проиграл красноярским
Заявление в полицию сотрудника ВТБ 24 
признали разглашением банковской тайны

Как стало известно „Ъ“, Кузьминский 
райсуд Москвы рассматривает уго-
ловное дело в отношении шести чле-
нов международного религиозного 
объединения «Нурджулар», признан-
ного Верховным судом по инициати-
ве Генпрокуратуры еще в апреле 2008 
года экстремистским и запрещенного 
на территории РФ. Все шесть обвиня-
ются в организации экстремистской 
деятельности, в том числе в виде чте-
ния книг, которую они не признают.

Перед судом предстали жители Мо-
сквы Евгений Тарасов, Мукажан Ксюпов, 
Парвиз Зейналов, Урдаш Абдуллаев, Иль-
мир Абдуллин и Николай Нестерович, об-
виняемые УВД по Юго-Западному окру-
гу столицы в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 1 и ч. 2 ст. 282.2 УК 
РФ (организация деятельности экстре-
мистской организации). Как следует из 
обвинительного заключения, в декабре 
2017 года у уроженца Красноярска Евге-
ния Тарасова, проживающего в Москве, 
возник преступный умысел на создание 
ячейки международного религиозного 
объединения «Нурджулар». При этом, по 
версии следствия, индивидуальный пред-
приниматель Тарасов знал, что решени-
ем Верховного суда РФ объединение было 
признано экстремистским и его деятель-
ность запрещена в России. Кроме того, как 
было установлено в ходе предваритель-

ного следствия, господин Тарасов с дека-
бря 2017 по октябрь 2021 года, «действуя 
из экстремистских побуждений и подры-
вая своими действиями основы консти-
туционного строя и безопасности госу-
дарства, а также игнорируя вступившее 
в законную силу решение суда», делал все 
возможное для сохранения объединения 
«Нурджулар» и продолжения его экстре-
мистской деятельности. 

С этой целью, по версии следствия, 
предприниматель превратил свою квар-
тиру на Волжском бульваре в «домашнее 
медресе», в которое приглашал других 
людей для, как сказано в обвинении, «по-
этапной трансформации личности и из-
менения мировоззрения в соответствии 
с идеологией учения Саида Нурси». Все 
это делалось путем чтения работ Саида 
Нурси и их коллективного обсуждения, 
«направленных на формирование у обуча-
ющихся убежденности в приверженно-
сти определенным религиозным знани-
ям и взглядам». Было также установлено, 
что Николай Нестерович, неоднократно 
посещавший объединение «Нурджулар» 
в Турции, занимался редактированием 
и оформлением обложек и текстов для 
книг Нурси.

Согласно показаниям некоторых сви-
детелей, религиозные уроки (дарсы) 
у господина Тарасова и других членов 
запрещенного объединения проходили 

в следующем порядке: сначала чтение ли-
тературы, затем намаз, а после этого чае-
питие и общение на различные религи-
озные темы, длившееся по 45 минут. По 
словам свидетелей обвинения, зафикси-
рованных в материалах уголовного дела, 
литература богослова Нурси «оказывала 
негативное влияние на их мировоззре-
ние и сознание, повышая уровень агрес-
сии к другим социальным, политическим 
и религиозным группам».

Следует отметить, что в оперативную 
разработку сотрудников главного управ-
ления по противодействию экстремизму 
МВД столичная ячейка «Нурджулар» по-
пала в 2017 году. Было установлено, что 
в квартиру господина Тарасова приезжа-
ли представители объединения из других 
регионов, в том числе Дагестана и Омской 
области. К октябрю 2021 года оператив-
никами было собрано достаточно улик, 
и они провели задержания. В ходе обы-
ска у подозреваемых были изъяты мно-
гочисленные книги Саида Нурси. В июне 
2022 года всем фигурантам, находящим-
ся в СИЗО, было предъявлено обвинение 
в окончательной редакции, которое ут-
вердила прокуратура.

По словам адвокатов подсудимых, ни-
кто из них своей вины в экстремизме не 
признает. Они рассчитывают добиться 
оправдательного приговора.

Юрий Сенаторов

Начитались до экстремизма
Ячейку запрещенной организации собрали в суде 

Обвинение Борису Зимину  
московская полиция  
предъявила заочно   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Александр Бастрыкин  
поручил взять актера на пробу
Глава СКР распорядился возбудить дело  
после высказываний Артура Смольянинова об РФ и Украине

Председатель Следственного ко-
митета России (СКР) Александр 
 Бастрыкин поручил подчиненным 
возбудить уголовное дело по следам 
резких высказываний актера Артура 
Смольянинова о военном конфлик-
те на Украине. Реакция господина 
Бастрыкина последовала за волной 
осуждения позиции господина Смо-
льянинова российскими политика-
ми. Более того, позиция актера поро-
дила дискуссию о жестких санкциях, 
вплоть до лишения гражданства, для 
покинувших РФ критиков. Оценку 
происходящему дали и в Кремле.

В понедельник Александр Бастры-
кин поручил «возбудить уголовное дело 
из-за высказываний актера Артура Смо-
льянинова». «В интервью одному из за-
падных изданий Смольянинов сделал 
ряд заявлений, направленных про-
тив России»,— говорится в сообщении 
пресс-службы ведомства без указания 
на статью УК РФ, в рамках которой го-
сподин Бастрыкин квалифицировал 
высказывания господина Смольянино-
ва. В СКР не назвали средство массовой 
информации, в беседе с представите-
лем которого актер допустил высказы-
вания, возмутившие господина Бастры-
кина. Вероятно, речь идет об интервью 
главному редактору издания «Новая га-
зета. Европа» Кириллу Мартынову (вне-
сен в реестр иноагентов). Интервью 
вышло 8 января и вызвало широкий 
резонанс из-за резких высказываний 
господина Смольянинова о спецопе-
рации, будущем России и президен-
те Владимире Путине. Актер в частно-
сти, заявил, что не испытывает «ничего, 
кроме ненависти, к людям с той сторо-
ны фронта», что ему «наплевать, в ка-
кой форме останется Россия», даже если 
страна «превратится в радиоактивный 
пепел», и что если бы ему пришлось 
участвовать в СВО, то он делал бы это на 
стороне Украины.

39-летний Артур Смольянинов начал 
актерскую карьеру в 1998 году с главной 
роли подростка Толясика в фильме «Кто, 
если не мы», в 2005 году широкую из-
вестность актеру принесла роль Лютого 
в фильме «9-я рота» Федора Бондарчука. 
В дальнейшем господин Смольянинов 
снялся в десятках кассовых российских 
картин, в том числе «Елках», «Белой гвар-
дии», «Я» и других. Осенью разразился 
скандал с показом сериала «Монастырь» 
с участием Артура Смольянинова, ко-
торый уже покинул РФ к тому моменту, 
как и режиссер сериала Александр Мо-
лочников. В октябре суд оштрафовал го-
сподина Смольянинова на 30 тыс. руб. 
за дискредитацию армии РФ (ст. 20.3.3 
КоАП). В интервью Кириллу Мартынову 

в январе Артур Смольянинов рассказал, 
что теперь работает в Латвии.

Заявлениями Артура Смольянинова 
публично возмутились многие россий-
ские политики. Первым выступил депу-
тат Госдумы Султан Хамзаев, заявив о не-
обходимости «аннулировать контракты 
по всем государственным заказам» го-
сподина Смольянинова. «Считаю, что 
этот беглый артист должен повторить 
путь Невзорова (журналист Александр 
Невзоров внесен в реестр иноагентов.— 
„Ъ“) с уголовным делом. Со своей сторо-
ны обращусь в Следственный комитет 
с просьбой возбудить уголовное дело на 
этого предателя»,— сказал Султан Хам-
заев. Его поддержал коллега Евгений По-
пов, который увидел в «условном деле 
условных смольяниновых нарушение 
прав и свобод других граждан страны». 
Депутат Попов предложил, в частности, 

аннулировать паспорт актера (Конститу-
ция РФ не позволяет лишать гражданст-
ва). Зампред Совбеза Дмитрий Медведев 
вечером воскресенья опубликовал сооб-
щение, в котором, прямо не назвав имя 
актера, предложил использовать «осо-
бые законы военного времени» против 
«предателей, переметнувшихся к врагу».

Председатель думского комитета по 
контролю Олег Морозов, уже сутки к тому 
моменту участвующий в публичной 
Telegram-дискуссии с сенатором Андре-
ем Клишасом о лишении гражданства РФ 
уехавших из РФ, тоже высказался о кей-
се Смольянинова. Напомним, 7 и 8 янва-
ря сенаторы и депутаты публично спори-
ли о санкциях по отношению к уехавшим 
россиянам (см. „Ъ“ от 9 января). Господин 
Морозов предлагал лишить того граждан-
ства, сенатор Клишас парировал, что на-
рушать Основной закон нельзя.

В Госдуме заговорили в этой связи 
и о необходимости правки УК РФ. «В част-
ности, по ст. 280.3 „Публичные дейст-
вия, направленные на дискредитацию 
использования вооруженных сил в це-
лях защиты интересов РФ и ее граждан“ 
увеличить срок, на протяжении кото-
рого осужденному лицу запрещено за-
нимать определенные должности либо 
заниматься определенными видами де-
ятельности,— предложила глава комите-
та по культуре Елена Ямпольская.— Сей-
час это три года. На мой взгляд, мало. Для 
культуры, преподавания, СМИ, иных со-
циально важных сфер запрет надо про-
лонгировать».

Высказывания актера прокоммен-
тировали в Кремле. «Ничего хорошего 
в Кремле о словах этого актера не дума-
ют. Но в данном случае важнее, что о его 
словах думают наши соответствующие 
ведомства»,— заявил журналистам в по-
недельник пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

„Ъ“ не удалось связаться с господином 
Смольяниновым через его менеджера. 
Публичной реакции актера на происхо-
дящее на момент подготовки материала 
не было.

На запрос „Ъ“ о квалификации «вы-
сказываний» господина Смольянинова 
и проведении доследственной провер-
ки в СКР не ответили. Отметим, послед-
ний раз глава СКР публично поручал 
проверить чьи-либо высказывания в ок-
тябре 2022 года. Тогда, по сообщению 
пресс-службы ведомства, речь шла об 
украинском блогере Максиме Кушни-
ренко, «поощряющем убийства россий-
ских военнослужащих». Результаты про-
верки опубликованы не были.

Партнер коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Вадим Клювгант на просьбу „Ъ“ объ-
яснить механизм поручений в системе 
СКР отметил, что таковые входят в «пол-
номочия руководителя следственного 
органа». Доследственная проверка при 
устном распоряжении возбудить уго-
ловное дело необязательна, пояснил 
эксперт. «Вопрос, делать ли такие пору-
чения публичными и если да, то в ка-
кой мере, законом не регламентирует-
ся,— указал Вадим Клювгант.— Поэтому 
достоверно судить о содержании пору-
чения по пресс-релизу невозможно. Лю-
бое решение следователя, в том числе 
и постановление о возбуждении уголов-
ного дела, должно быть законным, обо-
снованным и мотивированным (ч. 4 ст. 7 
УПК). При несоответствии этим требо-
ваниям такое процессуальное решение 
может быть обжаловано прокурору или 
в суд любым лицом, интересы которого 
оно затрагивает».

Мария Старикова

Высказывания обосновавшегося в Латвии Артура Смольянинова 
вызвали горячую дискуссию в России  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Программе реновации Москвы  
прописывают ускорение
Столичные власти подводят научный аппарат под переселенцев

Программу реновации в Москве в 2023–2024 годах 
ждет корректировка. Столичные власти закупают 
за 378 млн руб. аналитику и научно-методическое 
сопровождение программы, рассчитывая пересе-
лять в ближайшие два года по 200 домов, а стро-
ить — по 86–90 зданий. Это выше прошлогодних 
темпов, когда в рамках работы по переселению был 
возведен 51 дом. Планы могут   корректироваться, 
следует из тендерной документации. По  первому 
этапу программы предстоит переселить около 
1 тыс. домов до конца 2024 года, а чиновники месяц 
назад отчитались, что выполнено 45% задания.

Конкурс на закупку «информационно-аналитиче-
ского и научно-методического сопровождения» реа-
лизации программы реновации объявил столичный 
департамент градостроительной политики. От подряд-
чика ждут регулярные справки, карты и презентации 
(для рабочей группы мэрии по реновации), ежемесяч-
ную аналитику о схемах инженерного обеспечения 
и другие «обосновывающие материалы для координа-
ции работ». Из тендерной документации следует, что 
власти планируют в 2023–2024 годах сносить по 200 
домов ежегодно, а строить — по 86–90 зданий. Всего 
в 2023 году должно насчитываться 900 площадок под 
застройку, в 2024 году — 950 площадок. Сумма контрак-
та, о котором идет речь, составляет 378 млн руб.; заявки 
принимаются до 17 января. 

• Программа реновации утверждена столичными вла-
стями в 2017 году. В списке под снос значатся 5175 до-
мов площадью 16,3 млн кв. м — около 350 тыс. квартир, 
в которых проживает до 1 млн человек. Переселенцы по-
лучают равнозначное жилье в своем районе, за исключе-
нием Зеленограда и Новой Москвы, где расселяют в пре-
делах округа, либо равноценную квартиру или денеж-
ную компенсацию (на выбор). Утверждены 565 стар-
товых площадок. К настоящему моменту построено 
228 домов (площадь жилья 3,1 млн кв. м), ведется про-
ектирование и строительство около 400 новостроек 
(на 7,2 млн кв. м). Программа должна быть выполнена 
в 2032 году.
Заявленные в документации планы строительст-

ва превышают прошлогодние темпы. Так, в столич-
ном департаменте строительства сообщали, что в 2022 
году был построен 51 дом общей жилой площадью 
0,8 млн кв. м. Поставщик аналитики для мэрии при 
этом должен актуализировать «прогнозный график» 
переселения в зависимости от динамики строительст-
ва, а «корректировка планов реализации» программы 
реновации «с указанием сроков и очередности выпол-
нения» вообще выступает целью тендера.

В декабре 2022 года глава столичного департамента 
градостроительной политики Сергей Левкин заявлял, 
что первый этап программы реновации, который пред-
усматривает переселение около 1 тыс. домов до конца 

2024 года, выполнен на 45%. При этом чиновник заве-
рил, что программа реновации «набирает обороты».

Столичный мэр Сергей Собянин 5 января 2023 года 
обещал, что в 2023–2025 годах в рамках программы ре-
новации построят 5,4 млн кв. м жилья, «почти вдвое 
больше» того, что было возведено со времени старта 
проекта. «За прошедшие годы мы до автоматизма отла-
дили механизм переселения. Благодаря этому можем 
существенно ускорить реализацию программы»,— по-
яснил градоначальник.

В 2018 году столичные власти планировали выде-
лить на программу реновации 400 млрд руб., в 2022–
2024 годах речь шла о направлении на эти цели более 
508 млрд руб. В 2023 году, как ранее сообщали чиновни-
ки, на программу реновации выделят около 172 млрд 
руб. Общий же объем финансирования программы мо-
жет превысить 6 трлн руб., говорил в ноябре 2021 года 
вице-мэр Москвы Андрей Бочкарев.

Президент межотраслевой ассоциации саморегулято-
ров в области строительства и проектирования «Синер-
гия» Александра Белоус подтверждает, что по программе 
реновации проектируется и возводится «рекордный объ-
ем жилья». «Судя по сообщению правительства столицы, 
планируется только увеличение объема возводимой не-
движимости, что вполне вероятно в соответствии с реа-
лизуемыми сейчас темпами работы»,— рассуждает она.

Александр Воронов, Дарья Андрианова

Анна Васильева,
корреспондент „Ъ“

В стране  
патриотических 
уроков

Наступивший 2023 год может удивить перемена-
ми в системе образования, однако не концептуаль-
ными, а скорее идеологическими. Перемены эти, 
впрочем, логично вытекают из решений, принятых 
в 2022-м: до него патриотическое воспитание школь-
ников оставалось в основном на бумаге, но теперь 
власти перешли к активным действиям.

В первое же воскресенье после начала россий-
ской специальной военной операции (СВО) на Укра-
ине учителя получили методички для специального 
урока. Они должны были «сформировать» у старше-
классников «адекватную позицию по вопросу про-
ведения СВО вооруженными силами». В Минпросве-
щения признавались, что начали готовить эти уроки 
на следующий день после ввода войск.

Далее, весной, учителя периодически получали 
готовые материалы для специальных уроков, спи-
ски возможных вопросов, которые могут задать 
дети, и ответов, которые на них должны дать взро-
слые. Сначала школьникам рассказали про близость 
культур России, Белоруссии и Украины, затем объяс-
нили, как правильно оценить влияние антироссий-
ских санкций и распознать «фейки» о количестве по-
гибших российских солдат.

В марте, по-видимому, были основанные на опы-
те доковидных лет опасения, что школьники и сту-
денты выйдут на митинги против боевых дейст-
вий. Но масштабных протестов так и не случилось, 
и это в Минпросвещения ставят себе в заслугу, хотя 
это едва ли единственная причина отсутствия про-
тестов. Доля лоялистов оставалась высокой, а для 
несогласных к тому моменту приняли законы об 
административных и уголовных наказаниях за 

распространение фейков и дискредитацию армии. 
В школах же возродилась старая «традиция» доно-
сов: например, учительница из Пензы Ирина Ген 
получила пять лет условно «за фейки о российской 
армии», после того как две восьмиклассницы по-
интересовались у нее, почему они не поедут на со-
ревнования за границу, а ответы записали на дик-
тофон. Несколько таких публичных историй дали 
понять остальным учителям, что обсуждать такие 
темы вне формальных рамок себе дороже.

Чиновники тем временем решили создать такие 
рамки для постоянного использования: так появи-
лись «Разговоры о важном», которые проходят каж-
дый понедельник в рамках так называемых класс-
ных часов. Что государство считает важным, стало 
понятно после первых же уроков: школьников учи-
теля должны подводить к мысли о том, что за роди-
ну «не страшно умирать», и приводить в пример 
героя СВО, заманившего противника на минные 
поля. Военная тематика слегка разбавлялась юби-
леем Циолковского, днями матери, отца и пожилых 
людей. После возмущения части родителей призы-
вов не страшиться смерти стало поменьше, но кан-
ва не поменялась.

Военный конфликт на Украине решили тем вре-
менем зафиксировать в школьных учебниках. Часть 
учителей полагают, что пока это больше напоминает 
советскую политинформацию — исторические со-
бытия требуют несколько десятков лет для их акаде-
мического осмысления, а подготовленные второпях 
учебники могут исказить реальность.

Прививать любовь к родине стараются и дру-
гими методами. Теперь каждая учебная неделя 
в школах начинается с исполнения гимна и подня-
тия флага. Созданное по инициативе администра-
ции президента всероссийское движение школь-
ников многие сравнивают с пионерией, несмотря 
на нарочитую попытку избежать этой ассоциации 
с советским прошлым при выборе названия. Воз-
вращается и военная подготовка: если раньше на 
местах подходили формально к этой части курса 
ОБЖ, то теперь детей будут взаправду учить обра-
щаться с автоматом Калашникова и ручными гра-
натами. В вузах тоже может появиться курс по осно-
вам военной подготовки. В его программе прямо 
говорится: «В современных условиях подготовка 
граждан РФ к военной службе является приоритет-
ным направлением государственной политики». 
Помимо этого, в высшей школе может появиться 
отдельный предмет «Основы и принципы россий-
ской государственности». В его рамках админист-
рация президента вместе с Минобрнауки плани-
рует привить студентам ценности, которые, по 
мнению чиновников, соответствуют националь-
ным интересам страны.

Долгие годы представители власти твердили, 
что образование должно быть вне политики. Но 
в прошлом году те же самые люди словно обнару-
жили пустующую нишу и поспешили занять ее тем, 
что государство считает правильным. Зачастую для 
этого используются язык и методы, существовав-
шие в СССР, они знакомы инициаторам и многим 
исполнителям, но вопрос в том, понимает ли этот 
язык молодежь.

Образование немыслимо без доступа к альтер-
нативным источникам информации — школьники 
найдут его даже в условиях ограничений и смогут са-
мостоятельно делать выводы. Да и любовь к родине 
едва ли можно построить только на заранее пропи-
санных правильных ответах на придуманные взро-
слыми вопросы, заставляя не задавать других и смо-
треть строго туда, куда положено. У такого метода 
есть название — пропаганда. И пускай букв в этом 
слове столько же, сколько в слове «патриотизм», 
и начинается оно тоже на «п», на деле это совсем дру-
гая история.

Конфликт на Украине  
решили зафиксировать  
в школьных учебниках

На головном участке М-11  
увеличили тарифы за проезд
Северо-западная концессионная компания (СЗКК) с 9 января скоррек-
тировала тарифную сетку на головном участке трассы М-11 Москва—
Петербург 15–58 км. Цены меняются в связи с «ежегодной актуализа-
цией тарифов», пояснили в компании. Для автовладельцев, оплачива-
ющих проезд транспондерами СЗКК, дневная поездка от МКАД до Ше-
реметьево-2 теперь стоит 385 руб. (вместо прежних 340 руб.), до Ше-
реметьево-1 — 520 руб. (вместо 450 руб.), из Зеленограда в Москву — 
460 руб. (вместо 400 руб.), из Москвы в Солнечногорск — 750 руб. 
(вместо 650 руб.). Для водителей, оплачивающих проезд наличными, 
банковскими картами или транспондерами других эмитентов («Авто-
дора», Западного скоростного диаметра и т. д.), дневная поездка от 
МКАД до Шереметьево-2 теперь обойдется в 410 руб. (вместо 360 
руб.), до Шереметьево-1 — 550 руб. (вместо 480 руб.), из Зеленограда 
в Москву — 500 руб. (вместо 450 руб.), из Москвы в Солнечногорск — 
900 руб. (вместо 800 руб.). Дневные поездки между Шереметьево-1 
и Шереметьево-2 стали дешевле: для владельцев транспондеров 
СЗКК — 10 руб. (вместо 50 руб.), для остальных водителей — 20 руб. 

(вместо 100 руб.). Стоимость проезда для пользователей абонементов 
не поменялась. Также с 50 до 100 руб. подорожал фиксированный 
ежемесячный платеж для физлиц при использовании транспондера 
компании, сообщили в СЗКК. Эти деньги списываются только при со-
вершении поездок: если за календарный месяц водитель на трассу 
не выезжал, плату не спишут.  Иван Тяжлов
 
В России разрешили модифицировать 
вакцины против COVID-19 под новые 
штаммы
Правительство продлило срок действия регистрационных удостовере-
ний лекарств, выданных по ускоренной процедуре в условиях ЧС или 
борьбы с опасными заболеваниями, до 1 января 2024 года. К таким 
препаратам относятся, в частности, все российские вакцины против 
коронавируса. Кроме того, в постановление №441 внесены поправки, 
позволяющие изменять состав вакцин для профилактики COVID-19. 
Для этого производитель должен предоставить в Минздрав «гарантий-
ное письмо о проведении клинического исследования в период после 
утверждения изменения, касающегося нового антигенного (штаммово-

го) состава». Этот документ Минздрав разработал еще в октябре 2022 
года. Необходимость таких поправок в ведомстве объясняли появле-
нием новых вариантов SARS-CoV-2 с множественными мутациями 
в  S-белке, против которых зарегистрированные ранее вакцины уже не 
так эффективны. Так, разработчик «Спутника V» Центр имени Гамалеи 
Минздрава РФ уже несколько раз менял не только состав препарата, 
но и форму выпуска, не завершив весь цикл клинических исследова-
ний. 19 августа 2021 года в Центре имени Гамалеи объявили, что раз-
работали вариант вакцины от коронавируса «Спутник V», модифициро-
ванный специально под штамм «дельта». 29 ноября 2021 года центр 
начал разработку модификации вакцины под новый штамм коронави-
руса «омикрон». А в августе 2022 года в Минздраве сообщили „Ъ“, что, 
в соответствии с обновленной инструкцией по медицинскому примене-
нию, введение вакцины «Гам-КОВИД-Вак» (торговое наименование 
«Спутник V») возможно как внутримышечно, так и интерназально при 
использовании насадки-распылителя на шприц вертикального типа. 
Отметим, ведущие мировые регуляторы (FDA, EMA, ВОЗ) также разра-
ботали правила и рекомендации по смене штаммового состава вакцин 
против COVID-19. Наталья Костарнова
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мировая политика
Бразильским беспорядкам  
подыскали образец
Сторонники Жаира Болсонару действовали по примеру  
захватчиков американского Капитолия

Власти Бразилии подсчитывают ущерб 
от воскресных беспорядков, которые 
и внутри страны, и за ее пределами мно-
гие расценили как попытку госперево-
рота. Президент Луис Инасиу Лула да 
Силва считает участников столкновений 
«фанатичными фашистами», возглав-
ляемыми бывшим президентом-пра-
вопопулистом Жаиром Болсонару. Тот 
сейчас находится во флоридском поме-
стье своего политического наставника, 
экс-президента США Дональда Трампа, 
но чувствовать себя в полной безопас-
ности там, похоже, не может. Члены Де-
мократической партии США не упусти-
ли возможности раскритиковать сразу 
двух своих идеологических противни-
ков, призвав немедленно выслать госпо-
дина Болсонару на родину.

Около 50 раненых — таковы, по подсчетам 
местных СМИ, последствия воскресных бес-
порядков в городе Бразилиа. Кроме того, трем 
административным зданиям — парламента, 
резиденции президента и Верховного суда — 
был нанесен немалый ущерб: разбиты стекла, 
повреждено оборудование, украдены предме-
ты интерьера, уничтожены роскошные часы 
XVIII века, которые привезла в Бразилию пор-
тугальская королевская семья. Единственное, 
что может радовать Луиса Инасиу Лулу да Сил-
ву,— погромщики, которых президент окре-
стил «фанатичными фашистами», до его лич-
ного кабинета, защищенного лучше других 
частей резиденции, не добрались.

Как сообщила газета O Globo, в рамках 
расследования произошедшего Федераль-
ная полиция Бразилии намерена изучить 
трансляции, которые протестующие вели 
на своих страницах в соцсетях, а также за-
писи с камер беспилотников, использовав-
шихся в районе беспорядков. Тем време-
нем Минюст завел электронную почту, куда 
попросил отправлять любую информацию 
о «террористах, совершивших нападения 
в воскресенье».

Предполагается, что среди них было не-
мало тех, кто в последние дни и недели жил 
в палаточном лагере сторонников Жаира 
Болсонару у здания генштаба вооруженных 
сил Бразилии. В понедельник утром по мест-
ному времени силовики разогнали этот ла-
герь и задержали около 1,2 тыс. человек. На 
40 автобусах их увезли в полицию для выяв-
ления непосредственных участников вос-
кресных беспорядков.

Напомним, что напряженная обстановка 
в Бразилии сохранялась все время с момен-
та завершения избирательной кампании, по 
итогам которой 30 октября левый политик 
Лула да Силва опередил своего конкурен-
та-правопопулиста Жаира Болсонару всего 
на 1,8%. Господин Болсонару, напомним, пы-
тался переизбраться на второй срок. А госпо-
дин да Силва стремился вернуться на пост, 
который занимал в 2003–2011 годах.

После выборов правопопулист вместе со 
своими соратниками пытался оспорить ито-
ги голосования, но безрезультатно. Тем вре-
менем его сторонники проводили акции 
протеста в разных штатах, причем простыми 
митингами они не ограничивались, регуляр-
но перекрывая стратегически важные авто-
трассы (новости о перекрытиях в нескольких 
районах Бразилии приходили и в понедель-
ник). 1 января Лула да Силва вступил в долж-
ность, пообещав восстанавливать народное 

единство и быть президентом всех 215 млн 
бразильцев. В свою очередь, Жаир Болсонару 
записал видеообращение о том, что «битвы 
проиграны, но война — нет», и улетел отды-
хать во флоридское поместье экс-президента 
США Дональда Трампа — своего единомыш-
ленника и политического наставника.

Сторонники экс-президента, вероятно, 
буквально восприняли слова о продолжаю-
щейся войне, и в воскресенье ситуация на-
калилась до предела. Около 5 тыс. человек 
(не только местные жители, но и специаль-
но приехавшие в столицу неравнодушные 
граждане) на несколько часов захватили зда-
ние парламента, а также проникли в Верхов-
ный суд и резиденцию главы государства (он 
в тот момент находился в другом штате). Сре-
ди прочего они требовали вмешательства 
военных с целью свержения президента да 
Силвы. Полиция пыталась помешать участ-
никам акции, в частности применяя водоме-
ты, дымовые шашки и слезоточивый газ, но 
сделать ничего не смогла. Стражей порядка 
закидывали камнями. Кроме того, на кадрах 
телетрансляций было видно, как манифе-
станты с палками в руках нападают на кон-
ную полицию. Восстановить порядок уда-
лось только спустя несколько часов, после 
того как президент да Силва распорядился 
задействовать для обеспечения обществен-
ной безопасности в столице федеральные 
силы. Сообщалось, что на месте событий 
было задержано более 400 человек.

События в Бразилии были восприняты 
на международной арене на редкость еди-
нодушно. С критикой действий манифе-
стантов выступили и латиноамериканские 
соратники Лулы да Силвы по левому лаге-
рю (президенты Аргентины, Чили, Колум-
бии, Мексики, Венесуэлы, Боливии, Кубы), 
и лидеры стран Запада (США, Франции, Гер-
мании, Великобритании), и Россия с Кита-
ем. «Безусловно, мы самым решительным 
образом осуждаем действия зачинщиков 
беспорядков и абсолютно поддерживаем 
президента Бразилии Лулу да Силву, поддер-
живаем его действия, направленные на вос-
становление порядка и законности в стра-
не»,— отметил, в частности, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

Сам Жаир Болсонару не слишком жест-
ко осудил прошедшие беспорядки, при 
этом не упустив случая уколоть своих по-
литических оппонентов. «Мирные демон-
страции в законной форме являются частью 
демократии. Однако грабежи и захваты го-
сударственных зданий, которые происходи-
ли сегодня, а также те, что практиковались 
левыми в 2013 и 2017 годах, не подпадают 
под действие этого правила»,— написал он 
в Twitter и при этом отверг «безоснователь-
ные обвинения нынешнего главы государст-
ва» в причастности к произошедшему. Ранее 
господин да Силва, комментируя по горя-
чим следам воскресные беспорядки, заве-
рил, что его предшественник несколько раз 
выступал с речами, в которых содержались 
призывы к подобным правонарушениям.

Сейчас господин Болсонару по-прежнему 
находится во Флориде, но чувствовать себя 
в полной безопасности там, похоже, не мо-
жет. Американские демократы, в частности 
члены Конгресса Хоакин Кастро и Алексан-

дрия Окасио-Кортес, призвали власти США 
«перестать предоставлять убежище» Жаиру 
Болсонару, который, по их словам, намерен-
но повторил сценарий Дональда Трампа — 
«вдохновил террористов внутри страны на 
попытку захватить власть». «Проявления 
трампизма», кстати, в воскресных событи-
ях заметили также в правительствах ряда 
стран, например Греции и Испании.

Напомним, что 6 января 2021 года сто-
ронники господина Трампа, несогласные 
с результатами президентских выборов, со-
брались в Вашингтоне и пошли на штурм Ка-
питолия. Манифестанты проникли в здание 
и занялись вандализмом. Освободить Кон-
гресс удалось только спустя несколько часов. 
За прошедшее время почти 1 тыс. человек 
были обвинены в преступлениях, связан-
ных с попыткой захвата Капитолия, более 
460 — признали себя виновными в участии 
в беспорядках. Особое рвение в расследова-
нии тех событий проявляли демократы — 
идеологические противники баллотирую-
щегося на новый срок Дональда Трампа.

«Прямо сейчас Болсонару находится во 
Флориде... Его следует экстрадировать в Бра-
зилию. Сообщалось, что в отношении него 
ведется расследование по делу о коррупции 
и он сбежал из Бразилии в США. Он опас-
ный человек... США не должны быть убе-
жищем для этого авторитарного (лидера.— 
„Ъ“)»,— заявил, в частности, в интервью 
CNN Хоакин Кастро.

Оперативной реакции Белого дома на 
это предложение, впрочем, не последовало. 
Президент Байден пока ограничился осу-
ждением «покушения на демократию и мир-
ную передачу власти» в крупнейшей стране 
Латинской Америки.

Павел Тарасенко

Михаилу Саакашвили ставят диагноз в суде
Защита экс-президента Грузии настаивает на его лечении за границей, Минюст верит в местную медицину

Защита бывшего грузинского лидера Михаила Саа-
кашвили, отбывающего шестилетний срок тюрем-
ного заключения по приговору Тбилисского суда, 
продолжает добиваться его перевода в европей-
скую клинику для лечения от психического забо-
левания, деградации личности и глубокой депрес-
сии. Во время слушаний 9 января выяснилось, что 
до ареста в Тбилиси 1 октября 2021 года экс-прези-
дент Грузии, помимо всего прочего, сильно злоу-
потреблял спиртным, пытаясь таким способом по-
править свое душевное состояние. Насколько все 
это впечатлит суд, пока сказать сложно. Минюст 
Грузии верит в отечественную медицину и не видит 
причин отпускать господина Саакашвили за грани-
цу. Адвокаты политика и американские врачи уве-
рены, что на родине ему не выжить.

О новых интересных подробностях в деле бывшего 
президента Грузии стало известно во время очередных 
судебных слушаний 9 января. Судья Георгий Патаридзе 
в ближайшие дни должен принять решение по ходатайст-
ву адвоката Шалвы Хачапуридзе о срочном переводе его 
подзащитного Михаила Саакашвили в берлинскую кли-
нику «Шарите» для лечения от ментальных (психических) 
и неврологических заболеваний. Ответчиком по делу вы-
ступает Департамент исполнения наказаний (ДИН) Ми-
нюста. Министр Рати Брегвадзе неоднократно говорил, 
что не считает необходимым перевод господина Саакаш-
вили за рубеж. По его мнению, даже если политик серьез-
но болен, его «вполне могут вылечить в Грузии».

Сторона защиты с мнением главы Минюста категори-
чески не согласна, ведь экс-президента и так уже лечат 
восемь месяцев в элитной тбилисской клинике «Вива-
меди». Дело дошло до того, что политик из-за состояния 
здоровья порой даже не может принимать участие в за-
седаниях суда. 9 января он снова был выключен из про-
цесса — здоровье не позволило ему даже дистанционно 
выступить по видеосвязи. Как отмечает адвокат Хачапу-
ридзе, пациент «настолько тяжело болен», что у грузин-
ской медицины «нет возможности его вылечить».

Основным аргументом защиты остается диагноз, по-
ставленный Михаилу Саакашвили американским пси-

хиатром Дэвидом Голдсмитом. Специалист уверен, что 
политик болен «нетипичной деменцией», то есть дег-
радацией личности. О том же, уверяют адвокаты, сви-
детельствует девиантное (отклоняющееся от нормы) 
поведение пациента в больничной палате, что демон-
стрируют и соответствующие кадры, недавно опублико-
ванные Минюстом. В понедельник диагноз «деменция» 
подтвердил и американский невролог Шахин Лахан, ко-
торый, как и господин Голдсмит, был нанят стороной за-
щиты и семьей Михаила Саакашвили.

Во время последних прений сторон выяснилось, что 
задолго до ареста 1 октября 2021 года (после тайного про-
никновения в Грузию в контейнере с молочными про-
дуктами на пароме с Украины) бывший президент Гру-
зии страдал настолько глубокой депрессией, что вместе 
с антидепрессантами регулярно выпивал по две бутыл-
ки коньяка в сутки. И это, конечно, не могло не сказать-
ся на его здоровье.

Кстати, на слушаниях вдобавок выяснилось, что 
в американских документах, касающихся его болез-
ни, лечения и судебного процесса, Михаил Саакашви-
ли фигурирует под именем «Джон Доу», которое часто 
используется в североамериканской практике, чтобы 
скрыть реальное имя человека, либо когда имя фигу-
ранта неизвестно.

Доктор Лахан, подключившийся к заседанию из США 
при помощи видеосвязи, подчеркнул, что углубляющая-
ся и обостряющаяся деменция, которой, по его заключе-
нию, страдает Михаил Саакашвили, «создает опасность 
внезапной смерти», а вылечить пациента в Грузии «пра-
ктически невозможно».

Минюст выводы американских врачей, впрочем, 
пока не впечатляют. Так, представитель ДИН Ника Абра-
мишвили поинтересовался у эксперта из Калифорнии, 
как «человек с диагнозом деменция может ежедневно 
писать письма всем подряд по всему миру»? Невроло-
га это не смутило, и он авторитетно заверил, что такое 
вполне возможно.

Судя по всему, господин Абрамишвили особо наме-
кал на последнее письмо Михаила Саакашвили, которое 
тот отправил автору «Списка Магнитского» Уильяму Бра-

удеру. В нем экс-президент Грузии рассказал американ-
скому финансисту, что его «убивают, так же как убили 
Сергея Магнитского», и попросил о помощи. Господин 
Браудер, кстати, откликнулся мгновенно и попросил 
в ответном письме выслать ему поименный список тех 
грузинских чиновников, кто повинен в отравлении, 

пытках и покушении на убийство Михаила Саакашви-
ли, для последующей «передачи западным правитель-
ствам» и введения санкций. По словам адвоката Шалвы 
Хачапуридзе, «под первым номером» в этом списке будет 
фигурировать глава Минюста Рати Брегвадзе.

Георгий Двали, Тбилиси

Европа 
проявляет 
чувство 
танка

В третьей состоящей в ней партии (СДПГ) 
в целом тоже поддерживают эту идею, но 
подчеркивают, что Берлин не должен дейст-
вовать в одиночку, а тесно координировать 
свои решения с союзниками. В оппозицион-
ной крайне правой партии «Альтернатива 
для Германии» выступают против этого. 

Как бы то ни было, если такая коалиция 
будет сформирована, то помимо Германии 
в ней, вероятно, примет участие Польша, на 
вооружении которой стоят Leopard 2. О том, 
что Варшава готова передать Киеву опреде-
ленное количество своих танков, на днях со-
общило издание The Wall Street Journal. В по-
недельник польские власти подтвердили эту 
информацию, однако уточнили, что Варша-
ва будет действовать не одна, а только в коа-
лиции с другими странами, на вооружении 
которых стоит Leopard 2, и подчеркнули, что 
количество передаваемой техники будет ог-
раниченным. Ранее Польша передавала Ук-
раине только модернизированные танки со-
ветского образца. 

Помимо Германии и Польши Leopard 2 
есть в большом количестве у ряда других 
стран—членов НАТО и ЕС: Испании, Греции, 
Финляндии, Швеции. В октябре посол Ук-
раины в Германии Андрей Мельник, поки-
дая свой пост, заявил, что западные страны 
могли бы создать «европейский танковый 
альянс». По его мнению, это позволило бы пе-
редать Украине около 200 танков Leopard 2. 

Генеральный секретарь НАТО Йенс Стол-
тенберг в понедельник в интервью шведской 
газете Svenska Dagbladet не исключил поста-
вок Украине тяжелых боевых танков западно-
го образца, но добавил, что ничего обещать не 
может. При этом он объяснил, почему в НАТО 
считают нужным продолжать наращивать по-
ставки вооружений Украине. «Наиболее веро-
ятно, что эта война завершится за столом пе-
реговоров. То, чего украинцы смогут достичь, 
зависит от соотношения сил на земле. Если 
мы хотим, чтобы Украина осталась независи-
мой, то мы должны продолжать ее поддержи-
вать оружием»,— заявил он.

В Киеве при этом сетуют, что нынешних по-
ставок вооружений мало. «Украина благодар-
на партнерам за их военную помощь, но мы 
должны оставаться честными друг с другом: 
никто не сделал достаточно, пока российские 
сапоги остаются на украинской земле»,— на-
писал в понедельник в Twitter украинский 
министр иностранных дел Дмитрий Кулеба. 
По его словам, «вооружение Украины для по-
беды — это кратчайший путь к восстановле-
нию мира и безопасности в Европе».

Российские же власти предубеждают, что 
поставки Украине вооружений лишь затяги-
вают конфликт. Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков вчера отметил, что 
«и коллективная Европа, и Североатлантиче-
ский альянс, и Соединенные Штаты Амери-
ки уже вкачали десятки миллиардов долла-
ров в Украину путем поставок вооружений». 
«Принципиально эти поставки ничего на 
Украине изменить не смогут и не могут»,— 
подчеркнул он. И добавил: «Эти поставки мо-
гут добавить боли украинскому народу и за-
тянуть его страдания, но принципиально 
ничего решить не смогут. Сорвать процесс 
достижения целей специальной военной 
операции они неспособны». 

Елена Черненко

Около 50 раненых, 
более 400 задержанных, 
разгромленные и разграбленные 
правительственные 
здания — таков итог воскресных 
беспорядков в столице Бразилии
ФОТО ADRIANO MACHADO / REUTERS
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Nikkei 225 25973,85 (+153,05)
РТС 977,79 (+35,06)
FTSE 100 7725,09 (+25,60)

DAX 30 14817,71 (+207,69)
DJIA* 33882,11 (+251,50)
NASDAQ Composite* 10788,25 (+218,96)

*На 19:34. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.01.23
Австралийский доллар 48,7110
Английский фунт 84,6907
Белорусский рубль 25,9401
Датская крона* 99,2534

Доллар США 70,3002
Евро 75,0785
Индийская рупия** 85,0796
Казахский тенге** 15,1735

Канадский доллар 52,1283
Китайский юань 10,2867
Норвежская крона* 70,9465
СДР 93,2385

Сингапурский доллар 52,8176
Новая турецкая лира* 37,4601
Украинская гривна* 19,0855
Шведская крона* 67,1034

Швейцарский франк 76,0413
Японская иена** 52,6042
*За 10. **За 100. 

Автомобили прикинулись дешевыми
Дилеры начали год со старого прайс-листа

Цены на автомобили в РФ 
с 1 января остались на уровне 
прошлого года вопреки тренду 
прошлых лет. Это связано как 
с прекращением поставок офи-
циально представленных в РФ 
марок, так и с отсутствием ажи-
отажа у дилеров. Кроме того, 
бренды из КНР сменили страте-
гию: вместо прайс-листов они 
обновляют скидки, повы шая 
или снижая их размер и таким 
образом регулируя расходы 
и маржинальность. При этом 
дилеры и аналитики ожидают 
роста цен на машины 2023 года 
выпуска.

С начала 2023 года  опрошенные 
„Ъ“ российские автодилеры не за-
фиксировали роста рекомендо-
ванных розничных цен (РРЦ) на 
легковые машины, поставляемые 
официальными дистрибуторами. 
Руководитель дилерского направ-
ления Fresh Auto Денис Решетни-
ков отмечает, что на 9 января РРЦ 
на автомобили, поставляемые в РФ, 
не изменились. Традиционно, го-
ворит он, в начале года импортеры 
увеличивают стоимость своих ма-
шин на величину инфляции — при-
мерно на 3–4%, но в конце 2022 года 
уже ряд брендов сообщили о росте 
цен на 7%. Он приводит в пример 
ряд моделей Chery, однако факти-
чески речь шла не об изменении 
РРЦ, а изменении размера скид-
ки от производителя в декабре. 
В Chery уточнили, что прайс-лист 
от 30 декабря продолжает действо-
вать в январе.

Судя по прайс-листам Haval, 
бренд также изменил размер скид-

ки: так, сейчас на сайте на  модель 
Dargo указана стоимость всех 
комплектаций с учетом выгоды 
в 150 тыс. руб., а фактическая РРЦ 
без ее учета осталась прежней. 
У других китайских брендов цены 
по сравнению с 29 декабря меня-
лись разнонаправленно. Напри-
мер, цены на Changan Uni-K вы-
росли в пределах 3,6%, а другие 
модели, наоборот, подешевели. 
Сергей Удалов из «Автостата» отме-
чает, что практика управления раз-
мером скидки уже была на рынке 
у корейских марок: это помогает 
быстро реагировать на изменения 
спроса и предложения.

Директор розничных продаж 
«Авилона» Ренат Тюктеев отмечает, 
что РРЦ в новом году статичны от-
носительно декабря 2022 года, даже 
несмотря на то что курс юаня к руб-
лю растет уже два месяца подряд.

При этом автомобили 2023 мо-
дельного года, как и прайс-листы 
на них, у компаний из КНР пока 
не появились: в одном из импорте-
ров уточнили, что машины еще на-
ходятся на складах в Китае. В прош-
лые годы к этому времени, как 
правило, уже заявляли о новых РРЦ. 
«Итоговый прайс будет зависеть от 
ряда факторов — курса валют, рас-
ходов на логистику, требований 

правительства РФ к растаможке им-
портных автомобилей,— говорит 
Денис Решетников.— Машины, ко-
торые собираются в России, подо-
рожают в пределах инфляции. На 
мой взгляд, возможен рост на 5–10% 
 минимум».

Традиционно машины нового 
модельного года выпуска дороже 
предыдущего ряда на 3–4% — так 
было и в начале 2022 года, когда 
прайс-лист обновили даже те брен-
ды, у которых цены росли месяцем 
ранее, в том числе АвтоВАЗ. В 2023 
году цены на машины Lada оста-
лись стабильными — как сообщили 
в АвтоВАЗе, их не обновляли и в де-

кабре. Но число недоступных ком-
плектаций и моделей все еще пре-
валирует над доступными, даже по 
базовой модели Granta.

Спрос на автомобили даже в де-
кабре, который традиционно счи-
тался высоким сезоном, в 2022 году 
остался на 58% ниже, чем месяцем 
ранее, оценивал «Автостат». В празд-
ники, по оценкам Рената Тюкеева, 
спрос на покупку автомобилей был 
ровным: «Китайские бренды прода-
вались активнее, здесь экспансия 
на доли рынка европейских и ко-
рейских марок медленно, но верно 
материализуется». Трафик в автоса-
лоны Fresh Auto за 1–9 января уве-
личился на 13%, говорит Денис Ре-
шетников, причем пик посещений 
пришелся на 2 января.

Спрос в центрах «Автоспеццент-
ра» в праздники находился пример-
но на уровне начала декабря, гово-
рят там: «В первые дни января было 
традиционное затишье, в середине 
праздников клиенты покупали ав-
томобили китайских производите-
лей, а также машины брендов Nis-
san, Hyundai, Kia и других». Не все 
производители еще анонсировали 
РРЦ, добавляют там: вполне веро-
ятно, что они увеличатся на 3–7%. 
Активность в дилерских центрах 
«Автодома» также в начале января 
была на низком уровне, но там го-
ворят о накопленном отложенном 
спросе и отсутствии предпосылок 
для снижения цен. Сергей Удалов 
отмечает, что прайс-листы будут ра-
сти и дальше, а цены на параллель-
ный импорт — меняться в зависи-
мости от насыщения рынка.

Ольга Никитина
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Уже в начале января страны ЕС неожи-
данно выяснили, что могут в целом не 
беспокоиться за прохождение зимы — 
запасы в хранилищах высокие, а потре-
бление серьезно упало. Хотя европей-
цам очень повезло с теплой погодой, 
все-таки основной причиной успеха 
стала рациональная стратегия — влас-
ти летом заставили компании запол-
нить газовые хранилища, несмотря на 
очень высокие цены, а также скупить 
весь доступный на рынке СПГ. У стран 
ЕС есть и более долгосрочное пони-
мание того, как они собираются заме-
стить российский газ: речь идет о строи-
тельстве новых терминалов по приему 
СПГ (некоторые уже введены в строй), 
закупке дополнительных объемов 
в США и Катаре, а также снижении по-
требления газа (что «убьет» некоторые 
предприятия). В принципе, уже сейчас 

понятно, откуда через пять лет будет  
поступать газ в Европу, хотя пока слож-
но сказать, сколько он будет стоить.

На этом фоне все ярче проступа-
ет отсутствие аналогичной стратегии 
у российских властей: сейчас невоз-
можно ответить на вопрос, куда че-
рез пять лет «Газпром» мог бы экспор-
тировать 90 млрд кубометров газа, 
потерянные в прошлом году на евро-
пейском рынке. Осенью 2022 года пу-
блике было сообщено о существова-
нии двух идей: газового хаба в Турции 
и проекта «газового союза» с участием 
Казахстана и Узбекистана. В обоих слу-
чаях пока речь идет о миражах, что осо-
бенно ясно видно на примере турецко-
го хаба: ни одна страна или компания 
пока не вызвалась закупать там газ, не 
было названо ни одной цифры, касаю-
щейся возможных объемов поставок 
или размеров инвестиций. Что каса-
ется «газового союза», то власти обеих 
среднеазиатских республик публич-
но отреклись от такого наименования, 
заверив, что готовы закупать россий-
ский газ только на рыночных услови-
ях, и никаких решений не принято. 
Следует также отметить, что по крите-
риям платежеспособности и объема 
рынка даже Турция не является полно-
ценной заменой странам ЕС, не говоря 
уже о странах Средней Азии.

Единственной реалистичной воз-
можностью из тех, что на повестке, 
остается строительство газопровода 
в Китай: в отличие от указанных выше 
концепций, «Сила Сибири 2» выгля-
дит понятным и экономически целе-
сообразным проектом, хотя и весьма 
капиталоемким. Проблема в том, что 
Китай, который только оправляется от 
коронавируса, не нуждается пока в до-
полнительном российском газе и мо-
жет позволить себе ждать более при-
влекательных условий от «Газпрома». 
Но, наверное, Россия, будучи лидером 
по запасам газа в мире, не может беско-
нечно надеяться на решение Китая, на-
блюдая за тем, как ее долю на мировом 
рынке занимает газ других произво-
дителей. Именно такая роль досталась 
Ирану, который был отрезан санк-
циями от технологий строительства 
СПГ-заводов, оказался неспособен сам 
их создать и вынужден был наблюдать 
за тем, как расположенный на другом 
берегу Персидского залива Катар стал 
крупнейшим в мире экспортером СПГ.

Сейчас невозможно 
ответить на вопрос, 
куда через пять лет 
«Газпром» мог бы экс-
портировать 90 млрд 
кубометров газа, по-
терянные в прошлом 
году на европейском 
рынке

Продуктам штраф заказан
Поставщики борются с сетями за недопоставку товара без санкций

В условиях сохраняющихся сложностей 
с упаковкой и ингредиентами произ-
водители продуктов питания хотят по-
лучить дополнительные послабления 
в работе с сетями. Участники рынка 
просят Минсельхоз запретить ритейлу 
штрафовать их за недопоставку товара 
без подтверждения заказа. Но сети опа-
саются снижения дисциплины постав-
щиков, перебоев с поставками и высту-
пают за саморегулирование.

Крупнейшие объединения производителей 
продуктов питания попросили Минсельхоз за-
конодательно запретить ритейлу штрафовать 
за недопоставку товара без подтверждения за-
казов поставщиками. Копия письма палаты 
Межотраслевого экспертного совета по разви-
тию потребительского рынка (МЭС) от 27 дека-
бря 2022 года есть у „Ъ“. Обращение подписа-
ли руководители «Руспродсоюза», «Русбренда», 
«Рыбного союза», Национальной мясной ассо-
циации, Союза производителей алкогольной 
продукции и т. д. В опрошенных „Ъ“ ассоциа-
циях от комментариев отказались.

Как говорится в письме, во многом из-за 
неспособности спрогнозировать спрос ри-

тейл может незапланированно увеличивать 
объемы заказов в разы, а штрафы за недо-
поставку для некоторых сетей стали допол-
нительным доходом и вариантом обхода 
ограничения на размер взимаемых с постав-
щиков бонусов. Для производителей, сказано 
в обращении, практика «губительна»: заказы 
не соотносятся с возможностями, а штрафы 
грозят убытками.

По словам источника „Ъ“ среди поставщи-
ков, в основном договоры поставки обязуют 
исполнять любые заказы сети на определен-
ном уровне. Но с начала военных действий 
на Украине есть сложности с упаковкой и ин-
гредиентами, потому производители регу-
лярно оптимизируют ассортимент, указы-
вает собеседник „Ъ“. Минпромторг весной 
2022 года рекомендовал сетям ввести морато-
рий на штрафы, но поставщики позже отме-
чали, что послаблений не заметили (см. „Ъ“ 
от 4 апреля 2022 года).

Как отмечается в письме, некоторые иг-
роки, такие как X5 Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель») и «Азбука вкуса», 
без ущерба для бизнеса позволяют постав-
щикам подтверждать заказы. В «Азбуке вку-

са» отметили, что обязательное подтвержде-
ние заказа позволяет планировать загрузку 
складов и логистических служб, а поставщи-
кам — объем поставок. Директор по взаи-
модействию с госорганами X5 Group Стани-
слав Богданов говорит, что подтверждение 
заказов — типовое условие в договорах ком-
пании, и это хорошо показывает, что ин-
струменты саморегулирования в отрасли 
работают и развиваются. В быстро меняю-
щихся условиях требуется гибкий подход, 
потому X5 и дальше выступает за саморегу-
лирование, добавил он. В «Магните», «Лен-
те», Auchan, Metro и «Верном» комментарии 
не предоставили.

Председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли Игорь Ка-
раваев говорит, что штрафы носят важный 
дисциплинирующий характер, а морато-
рий во время пандемии привел к снижению 
уровня сервиса поставщиков в крупных се-
тях до 60%. По его словам, если эта иници-
атива будет поддержана, сети не смогут га-
рантировать стабильное наличие нужных 
товаров на полках, а объективные случаи 
невозможности исполнения части обяза-

тельств без применения штрафов уже рас-
сматриваются  индивидуально.

Старший аналитик Газпромбанка Марат Иб-
рагимов считает, что лучше дать возможность 
участникам рынка самим отрегулировать 
спорные вопросы, что даст стимул для сетей 
улучшать условия для поставщиков. Так, отме-
чает аналитик, пробелы в ассортименте, на-
пример, в газированных напитках, в 2022 году 
бизнес закрыл без участия регуляторов. Дирек-
тор Института развития предпринимательства 
и экономики Наталья Назарова согласна, что 
требование поставщиков о подтверждении за-
казов выглядит оправданным с учетом их огра-
ниченных возможностей. Однако, считает она, 
законодательные изменения излишне зарегу-
лируют договорные отношения сторон и сни-
зят возможности их быстрой адаптации.

В Минпромторге заявили, что обращение 
не получили. В Минсельхозе пообещали рас-
смотреть его, добавив, что «в целом поддержи-
вают инициативы, направленные на разви-
тие взаимовыгодных отношений и создание 
справедливых условий работы поставщиков 
с сетями».

Анатолий Костырев

Хакеры увлеклись российским бизнесом
Число DDoS-атак на него выросло и еще вырастет

Уже к весне 2023 года коли-
чество DDoS-атак на россий-
ский бизнес может увеличить-
ся на 300%, превысив рекорды 
2022 года, когда число инциден-
тов составило около 1,2 млн. 
Наибольшую опасность будут 
представлять атаки на внутрен-
ние платформы организаций. 
Но для создания полноценных 
штатов мониторинга и предо-
твращения угроз в компаниях 
недостаточно кадров, говорят 
эксперты, и приходится привле-
кать внешних специалистов.

„Ъ“ ознакомился с отчетом 
DDoS-Guard об атаках на россий-
ские IT-системы в 2022 году и про-
гнозом на 2023 год. Из него следует, 
число DDoS-атак на инфраструкту-
ру за прошлый год превысило более 
чем на 700% показатели 2021 года, 
достигнув 1,2 млн инцидентов. На-
ибольшее количество атак, около 
1 млн, произошло на уровне прило-

жений (Application Layer или L7 — 
имитируют обращение пользова-
тельского приложения, например 
просмотр веб-страниц).

К весне 2023 года DDoS-Guard 
прогнозирует рост числа атак еще 
на 300% по отношению к концу 
2022 года. При этом урон от них бу-
дет в разы сильнее, поскольку тен-
денция изменится «от количества 
к качеству», говорит руководитель 
направления защиты на уровне 
приложений DDoS-Guard Дмитрий 
Никонов. Хакеры будут использо-
вать уязвимости и локальные ата-
ки на ключевые сервисы, которыми 
пользуется большое число организа-
ций, считает он: «Это может быть ло-
кальная платформа для видеоконфе-
ренций, которая развернута внутри 
IT-системы корпорации. Атака мо-
жет зацепить и другие сервисы, раз-
мещенные в том же IT-кластере, в ре-
зультате работа компании будет на 
время парализована».

Эксперты «Информзащиты» кро-
ме роста числа атак в прошлом году 
отмечают многократное увеличе-
ние их интенсивности и продолжи-
тельности: число атак мощностью 
свыше 100 Гбит/с выросло более чем 
на 600% по сравнению с 2021 годом.

По данным Kaspersky DDoS Pro-
tection, самая долгая атака нача-
лась в мае и продолжалась почти 
29 дней. В число крупнейших жертв 
DDoS-атак к концу 2022 года вошли 
Сбербанк и ВТБ: последний объявил 
о самом крупном в своей истории 
инциденте в начале декабря, он при-
вел к сбоям в работе банка при по-
пытках перевести и зачислить сред-
ства (см. „Ъ“ от 6 декабря).

Начиная с четвертого квартала 
2022 года структура атак стала ме-
няться, говорят в Qrator Labs: «Коли-
чество атак падает, а их сложность, 
наоборот, растет». По прогнозу Qrator 
Labs, помимо увеличения сложности 
DDoS-атак будут меняться их векто-

ры, уже сейчас фиксируются попыт-
ки нарушения конфиденциальности 
сервисов — взлома и кражи данных. 
«Интенсивность атак будет напря-
мую зависеть от геополитического 
фона, и прогнозируемый рост может 
случиться даже раньше начала вес-
ны»,— считает основатель и генди-
ректор Qrator Labs Александр Лямин.

В 2023 году атакующие в своей 
деятельности будут использовать 
более изощренные инструменты, 
а также атаки на web-приложения, 
согласен главный эксперт «Лабо-
ратории Касперского» Сергей Го-
лованов. Другая тенденция, по его 
словам, увеличение длительно-
сти атак: теперь они измеряются не 
минутами, а неделями. Также эти 
DDoS-атаки могут служить прикры-
тием для проведения более слож-
ных операций, допускает господин 
Голованов: «Специалисты направ-
ляют все ресурсы на борьбу с DDoS 
и могут пропустить другую угрозу».

Услуги по кибербезопасности 
сейчас очень востребованы биз-
несом, но из-за дефицита про-
фильных специалистов не все 
компании могут нанять соответст-
вующую команду в штат и привле-
кают как внешних специалистов, 
так и консалтинговые организации 
в разовых и долгосрочных проек-
тах, говорит руководитель отдела 
ИБ «Рексофт» Юлия Коновалова: «Та-
кие запросы в 2023 году будут толь-
ко расти».

В «Технологии доверия» (ранее 
PwC) отказались раскрывать число 
запросов от бизнеса в категории ИБ, 
но партнер технологической пра-
ктики компании Тимофей Хорошев 
подтвердил, что растет активность 
клиентов по разработке стратегий 
в области кибербезопасности, а так-
же меняются подходы: «Компании 
уходят от безопасности „на бумаге“ 
к практической».

Татьяна Исакова
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Убыток ВТБ по итогам 2022 года 
может превысить 500 млрд руб.,  
оценили аналитики Альфа- 
банка. Среди основных нега-
тивных факторов, обусловив-
ших отрицательный финансо-
вый результат,— заблокирован-
ные из-за санкций активы. Так-
же на величину убытков могли 
повлиять досоздание резервов, 
сокращение процентных дохо-
дов и другие факторы, отмеча-
ют эксперты.

Аналитики Альфа-банка опубли-
ковали обзор, прогнозируя, что чи-
стый убыток группы ВТБ по МСФО по 
итогам 2022 года превысит 500 млрд 
руб. Как пояснил старший аналитик 
Евгений Кипнис, оценка сделана на 
основе внутренней модели банка.

В частности, отмечается в обзоре, 
из-за санкций у ВТБ оказались забло-
кированы активы на 600 млрд руб., 
что составляет 27% его капитала на 
конец 2021 года. При этом «убытки, 
вероятно, привели к значительно-
му снижению достаточности капи-
тала ВТБ». Вместе с тем на 30 янва-
ря запланировано внеочередное 
собрание акционеров банка, кото-
рое должно одобрить увеличение 
капитала на 30,2 трлн акций. Бумаги 
будут размещены в пользу РФ в лице 
Росимущества и Минфина.

По оценке аналитиков Альфа-бан-
ка, при текущей цене акций ВТБ при-
влечение в капитал составит 491 млрд 
руб., что должно помочь банку «вос-
становить достаточность капитала до 
докризисного уровня». В самом ВТБ 
оценки не комментируют.

• Пик убытков российской банков-
ской системы в прошлом году пришел-
ся на середину года, когда они превы-
сили 1,5 трлн руб., при этом убытки 
получила лишь четверть банков. В 
дальнейшем убыток сектора сокра-
тился и по итогам десяти месяцев со-
ставил 0,4 трлн руб. По итогам 2022 
года высока вероятность выйти в 
ноль, ранее говорил директор депар-
тамента банковского регулирования 
и аналитики ЦБ Александр Данилов.

Согласно отчетности по МСФО за 
первый квартал 2022 года (с ней оз-
накомился „Ъ“), чистый убыток груп-
пы ВТБ превысил 408 млрд руб. По 
оценке господина Кипниса, в связи 
с этими данными его оценку вряд 
ли необходимо пересматривать. По 
мнению эксперта, во втором кварта-

ле убыток достиг сопоставимого раз-
мера, а начиная с третьего квартала 
банк мог показывать прибыль. Как 
отмечает господин Кипнис, «с точки 
зрения финансовой отчетности во 
втором полугодии не было каких-ли-
бо новых ударов, которые могли се-
рьезно исказить результат, основной 
негативный эффект сказался на ре-
зультатах первого полугодия». Глава 
ВТБ Андрей Костин еще в прошлом 
году говорил, что на прибыль банк 
вышел в июле—августе, но по ито-
гам 2022 года покажет убытки.

Сбербанк сообщил о получении 
по итогам одиннадцати месяцев 2022 
года чистой прибыли по РСБУ в раз-
мере 175 млрд руб. То, что ситуация 
так по-разному сказалась на показате-
лях двух крупнейших банков, может 
объясняться несколькими фактора-
ми, включая большую валютизацию 
баланса ВТБ и объем его активов в не-
дружественных юрисдикциях, отме-

чает один из экспертов, а также попа-
дание под санкции в числе первых, 
поясняет один из экспертов.

Замороженные активы банков, на-
ходящихся под блокирующими санк-
циями США, «действительно могут 
сильно подпортить прибыль по ме-
ждународным стандартам», говорит 
независимый эксперт Алексей Не-
чаев. По его оценке, среди негатив-
ных факторов, которые также могли 
повлиять на финансовый результат, 
и то, что банкам в прошлом году при-
ходилось досоздавать резервы из-за 
пересмотра рисков как по рознично-
му, так и по корпоративному портфе-
лю. На результат могла повлиять и пе-
реоценка ценных бумаг.

Вместе с тем, поясняет эксперт, не-
обходимо учитывать, что многие бан-
ки переоценивают портфель ценных 
бумаг через капитал, поэтому даже 
если переоценка будет отрицатель-
ной, то на финансовом результате 
она может не сказаться. В этой части 
в отчетности по РСБУ банки могли 
пользоваться послаблениями, одна-
ко в МСФО, отмечает господин Неча-
ев, были вынуждены отражать суще-
ственную переоценку, хотя сейчас 
часть этих проблем уже в прошлом.

Для расчетов норматива достаточ-
ности капитала в апреле 2022 года 
ЦБ пошел на уступки банкам, раз-
решив учитывать заблокированные 
активы в связи с недружественны-
ми действиями иностранных госу-
дарств и международных организа-
ций в отношении России. В декабре 
также было решено разрешить бан-
кам в течение 2023 года не соблюдать 
надбавки к нормативам достаточно-
сти капитала, они были обнулены 
с последующим графиком их вос-
становления в течение пяти лет (см. 
„Ъ“ от 15 декабря 2022 года). Помимо 
прочего, по словам господина Неча-
ева, за счет приостановки выплаты 
купонов по части «вечных» субордов 
(см. «Ъ-Онлайн» от 8 декабря 2022 
года) ВТБ мог «отрегулировать вели-
чину базового капитала».

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Уровень одобрения заявок кре-
диторами заметно снизился 
в 2022 году, обновив минимум за 
два года. Эксперты связывают 
тенденцию с высокими риска-
ми, в частности на фоне частич-
ной мобилизации. По их мне-
нию, ожидать улучшения пока-
зателей в 2023 году не стоит.

Кредиторы стали чаще отказы-
вать гражданам в выдаче кредитов, 
следует из данных Национально-
го бюро кредитных историй (НБКИ, 
входит в топ-3). Так, в 2022 году было 
одобрено 26% заявок на получе-
ние ссуды от физлиц, в то время как 
в 2021 году доля была выше на 7 п. п. 
При этом, по данным НБКИ, самая 
высокая доля одобрений наблюда-
лась до начала военных действий на 
Украине, в январе—феврале прош-
лого года, составляя 31%, тогда как 
в ноябре опустилась до 17% и обно-
вила двухлетний минимум.

В БКИ «Скоринг бюро» подтвер-
ждают тренд на снижение уровня 
одобрения заявок со стороны креди-
торов. По всем основным видам бан-
ковских кредитов в 2022 году уро-
вень одобрения снизился, говорят 
там, уточняя, что наименьшее сни-
жение отмечается по кредитным 
картам — «всего» на 3,8 п. п., а макси-
мальное — по POS-кредитам: минус 
8,9 п. п. При этом по POS и автокре-
дитам отмечается рост обращений за 
кредитованием на 33% и 11% соответ-
ственно. По оставшимся видам кре-
дитования количество обращений 
снижается, добавляют там.

Впрочем, опрошенные „Ъ“ банки 
из десятки крупнейших уверяют, что 
если и снижали уровень одобрения 
по кредитам, то преимущественно 
в начале года. Об этом, в частности, 
сообщили в Росбанке, ВТБ, «Откры-
тии». В Совкомбанке заверили, что 
не меняли уровень одобрения кре-
дитов в 2022 году. Другие банки топ-
10 не ответили на запрос „Ъ“.

Главный аналитик «РегБлок» 
Анна Авакимян уточняет, что при 

удорожании кредитов банки «отсе-
кают не только низкокачественных, 
но и в целом неплохих клиентов». 
Снижение уровня одобрения креди-
тов в ноябре 2022 года обусловлено 
эффектом частичной мобилизации, 
добавляет она.

Не менее существенно, что сре-
ди 4 тыс. кредиторов, которые пре-
доставляют данные в НБК, при-
сутствует значительное число 
микрофинансовых организаций 
(МФО, по данным ЦБ, их примерно 
втрое больше, чем банков).

Микрофинансисты тренд на сни-
жение уровня одобрения заявок под-
тверждают. «В течение 2022 года уро-
вень одобрения в среднем составлял 
10% для новых клиентов. Наиболее 
низкие значения показателя зафик-
сированы в марте и октябре. Это ме-
сяцы, на которые пришелся пик не-
определенности, из-за начала СВО 
и частичной мобилизации соответ-
ственно»,— отмечает гендиректор 
Moneyman Сергей Весовщук. «Сегод-
ня мы уже имеем огромный опыт 
сохранения финансовой устойчи-
вости в периоды длительного кри-
зиса и располагаем более гибкими 
настройками скоринга, которые по-
зволяют точнее оценивать риски»,— 
добавляет гендиректор МФК «Зай-
мер» Роман Макаров.

В 2023 году эксперты ожида-
ют роста уровня одобрений. Одна-
ко на рынок повлияют изменения 
в регулировании: Банк России на-
чал лимитировать выдачу креди-

тов заемщикам с повышенным ри-
ском, что скажется на выдаче даже 
без изменений скоринга, уточня-
ет руководитель группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Ва-
лерий Пивень. «В 2023 году мы ожи-
даем, что процент одобрений оста-
нется на уровне 2022 года или все 
же чуть снизится,— полагает генди-
ректор Webbankir Андрей Понома-
рев.— Причины для этого — сниже-
ние процентных ставок с 1% до 0,8% 
в день и внедрение макропруденци-
альных лимитов для заемщиков, чей 
показатель долговой нагрузки (ПДН) 
превышает 80%». Эти регуляторные 
меры приведут к более строгой оцен-
ке клиентов, заключает он.

Рост уровня одобрения в текущей 
ситуации сопряжен с рисками. «На 
фоне неопределенности развития 
экономики в 2023 году риск роста 
уровня просроченной задолженно-
сти возрастает,— говорит директор 
банковских рейтингов НРА Конс-
тантин Бородулин.— В случае дли-
тельной адаптации экономики к но-
вым условиям возможно ухудшение 
риск-профиля существенного коли-
чества заемщиков». При отсутствии 
новых шоков, полагает президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев, рост 
просроченной задолженности в но-
вом году будет на уровне 15–20%, а ее 
драйверами станут беззалоговые по-
требительские кредиты.

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская,  
Полина Трифонова

Банки обессудили
Все меньшему количеству потенциальных 
заемщиков удается взять кредит

Под ВТБ подвели убытки
Финансовый результат группы  
оценили аналитики Альфа-банка

Национальная система платеж-
ных карт (НСПК) в 20 раз сни-
жает штрафы за каждую опера-
цию по картам международных 
платежных систем, где неверно 
указан вид деятельности торго-
во-сервисного предприятия. Та-
ким образом, этот вид штрафа 
продержался чуть более двух ме-
сяцев. По мнению участников 
рынка, он мог приводить к на-
числению миллионов рублей 
в месяц на эквайреров, а пере-
кладывание их на розничные 
компании способно ограни-
чить рост безналичного оборо-
та. Впрочем, НСПК сохранила 
другие виды штрафа, ограничи-
вающие мискодинг.

Оферта НСПК о заключении «До-
говора оказания операционных 
услуг и услуг платежного клиринга» 
(с документом ознакомился „Ъ“) для 
кредитных организаций, выпуска-
ющих или обслуживающих карты 
международных платежных систем 
(МПС), вступает в силу 10 января. Со-
гласно документу, в 20 раз снижает-
ся оборотный штраф за несоответст-
вие МСС-кода торгово-сервисного 
предприятия (ТСП) той деятельнос-
ти, которой оно занимается (миско-
динг) — со 100 руб. до 5 руб. за ка-
ждую выявленную операцию.

При этом остается неизменным 
штраф в 50 тыс. руб. за факт выявлен-
ного нарушения. Кроме того, по опе-
рациям этого ТСП пересчитывается 
интерчейндж (комиссия, которую 
банк-эквайрер, обсуживающий тор-
говую точку, уплачивает банку-эми-
тенту карты, которой совершает-
ся оплата) по максимальной ставке 
в 2,35% за три месяца, предшество-
вавшие выявленному нарушению.

Таким образом, высокий оборот-
ный штраф продержался чуть боль-
ше двух месяцев (см. „Ъ“ от 15 но-

ября 2022 года). Источник „Ъ“ на 
платежном рынке оценил, что при 
среднем чеке в 800 руб. штраф сни-
жается с 13% до 0,6%. А поскольку 
штраф оборотный, то, по словам 
собеседника „Ъ“, он мог оказаться 
даже более существенным, чем еди-
новременный платеж и пересчет 
интерчейнджа, вместе взятые.

• Согласно данным «Росстата», 
оборот только розничной торговли 
и общественного питания за девять 
месяцев 2022 года составил более 

1,8 трлн руб., в среднем 200 млрд 
руб. в месяц. По данным главы 
НСПК Владимира Комлева, приве-
денным в июне 2022 года на ПМЭФ, 
к этому времени оборот по картам 
«Мир» на российском рынке достиг 
27%. Таким образом, на карты 
МПС, по оценкам участников рын-
ка, до сих пор приходится больше 
двух третей оборота. Даже если на 
мискодинг приходится 0,1% от об-
щего оборота, совокупные штрафы 
за него могут составлять миллио-
ны рублей в месяц.
В НСПК на запрос „Ъ“ не ответи-

ли. По мнению главы правления 
ассоциации «Финансовые иннова-
ции» (АФИ) Романа Прохорова, при-
нятое изменение призвано сбалан-

сировать все компоненты штрафа 
за мискодинг, чтобы ни одна из них 
не являлась абсолютно превалиру-
ющей. «Эффективность наказания 
обеспечивается не его чрезмерно-
стью, а неотвратимостью, а тут по-
лучался и фиксированный штраф, 
и пересчет интерчейнджа, да еще 
высокий штраф за каждую опера-
цию»,— отмечает он.

В итоге, поскольку эти штрафы 
перекладываются на ТСП, по мне-
нию Романа Прохорова, небольшой 
компании проще закрыться или от-
казаться от приема карт, а также про-
информировать коллег и партнеров 
по рынку о таких «подводных кам-
нях» безналичных расчетов. «Резуль-
татом такой борьбы с мискодингом 
будет уход от безналичных оплат»,— 
считает господин Прохоров.

Вместе с тем независимый экс-
перт на рынке платежных карт 
Дмитрий Вишняков считает, что но-
вая редакция правил НСПК ослабит 
ответственность торговых точек 
и эквайреров за неверное кодиро-
вание трансакций. «Это может спо-
собствовать недобросовестному по-
ведению участников платежной 
системы, когда эквайрер занижает 
интерчейндж путем мискодинга»,— 
поясняет он.

Впрочем, участники рынка, еще 
когда только НСПК вводила штрафы 
за мискодинг по картам МПС, отме-
чали, что в настоящее время про-
блема стоит уже не так остро, как 
несколько лет назад, когда были 
распространены трансграничные 
операции в казино, которые прята-
ли под МСС-кодами, например, ма-
газинов цветов (см. „Ъ“ от 29 июня 
2021 года). Сегодня, по словам 
источников „Ъ“, практика сходит на 
нет и не в последнюю очередь благо-
даря введенным штрафам. 

Максим Буйлов

Карточные штрафы  
сбавили обороты
Торговля будет меньше платить  
за нарушения при безналичных расчетах 

Конец 2022 года оказался успеш- 
ным для рынка коллективных 
инвестиций. По итогам декаб-
ря чистые вложения частных 
инвесторов в розничные пае-
вые фонды составили 2,4 млрд 
руб. Но из-за масштабных по-
терь в первом полугодии в це-
лом год стал самым проваль-
ным в истории. В условиях вы-
сокой волатильности на фи-
нансовом рынке частные ин-
весторы предпочли пережить 
конец года в самой консерва-
тивной категории фондов — 
денежного рынка. Впрочем, 
в 2023 году участники рынка 
надеются на улучшение рыноч-
ной конъюнктуры и восстанов-
ление спроса на фонды облига-
ций и акций.

Согласно предварительным дан-
ным Investfunds, в декабре после 
двухмесячного перерыва был за-
фиксирован чистый приток средств 
в розничные паевые фонды — от-
крытые (ОПИФы) и биржевые (БПИ-
Фы). За минувший месяц он соста-
вил 2,4 млрд руб., компенсировав 
потери фондов в ноябре (см. „Ъ“ от 
6 декабря 2022 года), однако в 13 раз 
ниже объема привлечений в декабре 
2021 года (31 млрд руб.).

В целом же за минувший год част-
ные инвесторы вывели из рознич-
ных фондов более 30 млрд руб., что 
является худшим результатом за все 
время существования отрасли. Пре-
дыдущий антирекорд был установ-
лен в 2008 году, тогда на фоне миро-
вого финансового кризиса частные 
инвесторы вывели из отрытых фон-
дов свыше 16 млрд руб.

Несмотря на позитивный финал 
2022 года, говорить о восстановле-
нии популярности коллективных 
инвестиций преждевременно, так 
как весь декабрьский результат был 
обеспечен самой консервативной ка-
тегорией фондов — денежного рын-
ка. По данным Investfunds, чистый 
приток в них превысил 6 млрд руб. 
Еще около 0,8 млрд руб. пайщики 
вложили в фонды смешанного типа. 
Основные категории фондов теря-
ли инвесторов: чистый отток из фон-

дов акций превысил 1,8 млрд руб., из 
фондов облигаций — 3,2 млрд руб.

Инвестиционные предпочте-
ния инвесторов связаны со слабо-
стью фондового рынка и неопреде-
ленностью в преддверии длинных 
новогодних выходных в России. Во 
второй декаде декабря индекс Мос-
ковской биржи опускался до 2070 
пунктов, что на 5% ниже значений 
закрытия ноября, по итогам месяца 
индекс закрылся на отметке 2154,12 
пункта, что близко к закрытию ноя-
бря, но более чем на 40% ниже закры-
тия 2021 года. По словам директора 
по инвестициям УК «Открытие» Ви-
талия Исакова, общая атмосфера не-
рвозности и неопределенности, рас-
пространившаяся к концу года среди 
участников рынка, не способствова-
ла высокому аппетиту к риску. «Роз-
ничные инвесторы гораздо охотнее 
инвестируют в рынок акций, когда 
он растет. А рынок российских ак-
ций демонстрировал боковую дина-
мику при не самом благоприятном 
новостном фоне»,— отмечает дирек-
тор по инвестициям УК «РБ Капитал» 
Иван Лавриненко.

Фонды денежного рынка, ориен-
тированные на сделки репо и вложе-
ния в короткие облигации, рассма-
триваются инвесторами как самый 
близкий аналог банковских депози-
тов с ежедневным начислением до-
хода и практически без рыночного 
риска. «В отличие от фондов облига-
ций фонды денежного рынка не мо-
гут терять в стоимости из-за каких-то 
изменений рыночных доходностей, 
тогда как контрагентский риск ин-
струментов денежного рынка ниве-
лируется наличием центрального 

контрагента»,— отмечает директор 
департамента управления активами 
УК «Альфа-Капитал» Виктор Барк. По 
его словам, по сравнению с депози-
тами эти фонды позволяют без по-
терь переходить в другие инвести-
ционные инструменты.

Вместе с тем такое поведение ин-
весторов позитивно для рынка, так 
как свидетельствует о том, что, не-
смотря на нестабильность фондово-
го рынка и негативный новостной 
фон, многие инвесторы не гото-
вы сокращать инвестиции. Виктор 
Барк не исключает того, что это мо-
жет быть и результатом активной 
их продажи клиентам крупных бан-
ков, не испытывающих острой по-
требности в привлечении депозитов 
и направляющих клиентский спрос 
в альтернативные инструменты.

В связи с тем, что фонды денеж-
ного рынка на длинном горизонте 
приносят доход меньше фондов об-
лигаций или акций, по мере роста 
фондового рынка может начаться пе-
реток средств в более рисковые кате-
гории ПИФов. «Адаптация к новым 
условиям уже очевидна в экономике 
в целом и в финансовых результатах 
корпоративного сектора. Интерес 
к рынку акций будет постепенно воз-
вращаться»,— считает Виталий Иса-
ков. Тем более что участники рынка 
не исключают роста индекса Москов-
ской биржи в 2023 году на 20–25%. Ру-
ководитель отдела продаж УК «Пер-
вая» Андрей Макаров не исключает 
дивидендную доходность рынка на 
уровне 12%, что в сочетании с ростом 
котировок будет привлекать инвес-
торов в фонды акций.

Виталий Гайдаев

Деньги не омрачили праздника
Коллективные инвестиции  
проводили год консервативно

Убытки будут,  
убытки  

будут существенные
— Андрей Костин,

глава ВТБ,  
о финансовых результатах банка,  

10 ноября 2022 года  
(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

5 рублей
составит штраф 
за каждую выявленную 
операцию мискодинга 
при использовании карт 
международных 
платежных систем
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Снижение цен на энергетический 
уголь делает экспорт в Азию через за-
падные порты РФ нерентабельным, 
считают в ЦЭП Газпромбанка. В этих 
условиях экспорт остается экономи-
чески привлекателен только при пере-
возке крупнейшими балкерами типа 
Capesize, что могут позволить себе 
только крупные игроки. Поэтому не-
большие компании увеличивают про-
дажи угля трейдерам или крупным 
компаниям, которые могут сформиро-
вать экспортную партию.

Снижение экспортных цен на уголь сде-
лало поставки из европейских портов Рос-
сии в Азию рентабельными лишь при пе-
ревозке крупнейшими судами Capesize, 
следует из исследования Центра экономи-
ческого прогнозирования Газпромбанка 
(ЦЭП ГПБ; есть в наличии „Ъ“). В результа-
те угледобывающие компании небольшого 
и среднего размера вынуждены были уве-
личить продажи энергоугля крупным до-
бытчикам и трейдерам, чтобы те формиро-
вали экспортные партии. «По сообщениям 
экспортеров, страны Азии, такие как Индия 
и Китай, в настоящее время стали главным 
направлением экспорта энергетического 
угля — в том числе при экспорте через евро-
пейские порты России»,— говорится в ис-
следовании.

По данным ЦЭП, экспортные цены на 
энергетические угли в декабре в восточ-
ных портах России снизились на 8% месяц 
к месяцу, до $161 за 1 тонну (FOB Восточный, 
6000 ккал), а в европейских портах — на 5,4%, 
до $130 за 1 тонну (FOB Тамань, 6000 ккал). 
На цены негативное влияние оказывают со-
кращение промышленной активности в Ки-
тае в результате роста числа заражений CO-
VID-19, сокращение спроса на энергоуголь 
в Европе из-за роста температуры возду-
ха в декабре выше климатической нормы 
и ожидания дальнейшего потепления, уве-
личение запасов угля в ЕС и снижение цен 
на газ. Также на цены негативно повлиял 
рост поставок угля в Индию из Мозамбика, 
говорится в исследовании.

ЕС с 1 августа прекратил импорт рос-
сийского угля, что заставило российских 
добытчиков перенаправлять поставки 
в Азию, несмотря на рост сопутствующих 
расходов. Гендиректор крупнейшей уголь-
ной компании СУЭК Максим Басов в октя-
бре 2022 года отмечал, что экспорт через 
европейские порты в Азию станет невы-
годным в случае снижения мировых цен, 
что приведет к резкому падению добы-
чи. Поэтому компания просила ОАО РЖД 
и правительство снизить тариф на желез-
нодорожные перевозки. Тогда же замести-
тель министра энергетики Сергей Мочаль-
ников говорил, что уже сегодня погрузку 
из западных портов в Восточную Индию 
«никакая экономика не выдерживает». По 
данным министерства угольной промыш-
ленности Кузбасса, основного угледобыва-
ющего региона РФ, местные предприятия 
за январь—ноябрь 2022 года отгрузили же-
лезнодорожным транспортом в западном 
направлении 90,9 млн тонн, что на 14,3% 
меньше уровня 2021 года.

Угольщики вынуждены искать возмож-
ности сохранения рентабельности экспорт-
ных отгрузок через порты северо-запада РФ 
на фоне растущих железнодорожных та-
рифов и нехватки провозной способности 
железнодорожных подходов к портам юга 
и Дальнего Востока, говорит генеральный 
директор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Небольшие угольные компании 
проигрывают конкуренцию в эффективно-
сти логистики крупным компаниям (СУЭК, 
КРУ, «Мечел»), которые управляют парком 
полувагонов и собственными терминала-
ми. В этом свете консолидация партий для 
отгрузки в Capesize является вполне понят-
ным решением.

В первом квартале ожидать роста цен на 
энергетический уголь сложно, говорит Сер-
гей Гришунин из НРА: сейчас цены в Евро-
пе на фоне теплой погоды продолжают нем-
ного снижаться. При этом аналитик не ждет 
их резкого обрушения на ключевых рынках 
российского угля — в Китае и Индии.

Евгений Зайнуллин

Дешевому углю —  
большое судно
Снижение цен затрудняет экспорт  
из европейских портов РФ

ЛУКОЙЛ, вынужденный остановить по-
ставки нефти на собственный НПЗ на 
Сицилии ISAB из-за введенного 5 дека-
бря эмбарго ЕС, наконец нашел покупа-
теля на актив. Им стала компания G.O.I. 
Energy, которая принадлежит кипрско-
му инвестфонду Argus New Energy Fund. 
Сумма сделки не разглашается, но мо-
гла составить более чем €1,5 млрд. Ин-
весторы Argus уже владеют долями 
в крупной израильской нефтеперера-
батывающей группе Bazan. По мнению 
экспертов, покупатель ISAB смог пред-
ложить хорошую цену за актив и зару-
чился поддержкой Trafigura для ста-
бильных поставок нефти.

Швейцарский трейдер ЛУКОЙЛа Litasco 
заключил соглашение с G.O.I. Energy Limited 
о продаже НПЗ ISAB в Италии, сообщила рос-
сийская нефтекомпания. Сделку планирует-
ся закрыть до конца марта 2023 года, ее сум-
ма не раскрывается. Закрытие сделки будет 
зависеть от получения разрешений от пра-
вительства Италии.

В релизе ЛУКОЙЛа отмечается, что G.O.I. 
Energy является энергетическим подразде-
лением Argus New Energy Fund. Два фонда 
с таким же названием зарегистрированы на 
Кипре, последний создан в июле 2022 года 
для инвестиций в нефтепереработку. «G.O.I. 
представляет собой партнерство ведущих 
экспертов с богатым опытом в области неф-
тепереработки, нефтетрейдинга, а также фи-

нансовой реструктуризации в нефтеперера-
ботке»,— говорится в сообщении ЛУКОЙЛа. 
Инвесторы G.O.I. владеют контрольным па-
кетом группы Bazan, указывает ЛУКОЙЛ. Ba-
zan является крупнейшим переработчиком 
нефти в Израиле, управляет НПЗ в Хайфе. 
Максимальная мощность переработки Ba-
zan — 9,8 млн тонн нефти в год. По данным 
Тель-Авивской фондовой биржи, владельца-
ми Bazan являются Israel Corporation (7,3%, 
ее крупнейший акционер Идан Офер) и Isra-
el Petrochemical Enterprises (24%), остальное 
торгуется на бирже.

После смены собственника в ISAB постав-
ки нефти и отгрузки нефтепродуктов по за-
ключенному соглашению будет осуществ-
лять трейдер Trafigura. В последние годы 
загрузка НПЗ составляла 10–11 млн тонн 
(в пандемийном 2020 году — 8 млн тонн), на 
ISAB приходится 22% всех поставок топлива 
на итальянский рынок, при этом более 95% 
производимых НПЗ нефтепродуктов реали-
зуются через Lukoil Italia и Litasco. Этот завод 
был самым крупным, модернизированным 
и прибыльным из зарубежных перерабаты-
вающих предприятий ЛУКОЙЛа. У компа-
нии еще остаются нефтеперерабатывающие 
заводы в Румынии и Болгарии, а также доля 
в НПЗ в Нидерландах. Свою сеть АЗС в Евро-
пе ЛУКОЙЛ продал после начала конфликта 
на Украине в 2014 году.

С начала декабря завод, у которого воз-
никли проблемы из-за шестого пакета санк-

ций, запретивших покупку морских партий 
российской нефти, находится под управле-
нием государства. Так, ISAB столкнулся с от-
казом контрагентов предоставлять финан-
сирование для альтернативных поставок, 
хотя ЛУКОЙЛ и его дочерний швейцар-
ский трейдер Litasco не находятся под санк-
циями. В связи с этим ЛУКОЙЛ столкнулся 
с острой необходимостью в скорейшие сро-
ки найти покупателя на актив, иначе заво-
ду могло грозить закрытие, чего опасались 
и итальянские власти. Переговоры велись 
с несколькими покупателями, среди кото-
рых была американская Crossbridge Energy 
Partners, которая заручилась поддержкой 
трейдера Vitol.

В последние месяцы ЛУКОЙЛ вел пере-
говоры с рядом игроков о продаже ISAB, не-
смотря на отсутствие формальных ограни-
чений на работу НПЗ, ценность актива для 
компании заметно снизилась из-за введен-
ных странами ЕС ограничений на поставку 
нефти из России, отмечает Сергей Кондра-
тьев из Института экономики и финансов. 
Он полагает, что G.O.I. Energy предложила 
компании более привлекательные условия. 
НПЗ неофициально оценивался для прода-
жи в €1,5 млрд, напоминает эксперт, что за-
метно ниже рыночной стоимости актива, 
составляющей €3 млрд, исходя из оценки 
2013 года и затрат на модернизацию в 2014–
2022 годах.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ нашел помощь на Кипре
Компания продала НПЗ ISAB на Сицилии

Официально лицензия на ПО от упомя-
нутых производителей стоила 30–70 тыс. 
руб. в год, отмечает глава IT-отдела «Рексоф-
та» Евгений Черток. Он считает, что предло-
жения на Ozon и Wildberries — это «неле-
гальный контент, скачанный с торрентов». 
По всем признакам речь идет о пиратском 
ПО — «об этом говорят низкая цена, отсутст-
вие договора с правообладателем, отклоне-
ние процедуры установки от той, что описа-
на в оригинальной документации вендора», 
согласен исполнительный и технический 
директор АО «Сисофт Девелопмент» Игорь 
Орельяна Урсуа. Спрос на такой софт у кор-
поративных пользователей есть, поскольку 

они работали с ним много лет, отметил пре-
зидент «Руссофта» Валентин Макаров.

Российских альтернатив Autodesk и Ado-
be просто нет, говорит господин Черток. 
«Есть что-то приближенное, что сможет вый-
ти на нужный уровень при отсутствии за-
рубежного ПО и серьезных инвестициях 
в разработку, а главное — в математику, гра-
фику»,— отмечает он. Но господин Макаров 
утверждает, что аналоги есть, а «их соответст-
вие зарубежным программам — вопрос вре-
мени». Господин Орельяна Урсуа называет 
nanoCAD, Model Studio CS и CADLib.

У российских потребителей «за двадцать 
с лишним лет образовательных программ 
и планомерного давления на пиратов сложи-
лось понимание, что за софт надо платить, но 

не всегда есть понимание — кому», уточня-
ет директор Ассоциации поставщиков про-
граммных продуктов Дмитрий Соколов. По 
его словам, ушедшие из РФ компании фор-
мально могут через юристов бороться с рас-
пространением пиратских копий, но «если 
раньше такая работа была направлена на 
рост продаж и велась за счет него, то сейчас 
это будет абсолютно убыточно». Господин Со-
колов в то же время считает, что зарубежные 
вендоры будут искать способы продавать 
софт в РФ, пусть и не напрямую, например 
через компании из «дружественных» стран 
с широкими правами сублицензирования 
и без территориальных ограничений.

Никита Королев,  
Юрий Литвиненко

Из-за чего тут копии ломать

Крупнейший после «Газпрома» 
производитель газа НОВАТЭК увели-
чил добычу по итогам года на 1,7%, до 
83,6 млрд кубометров. Рост добычи 
пришелся на месторождения проек-
та «Ямал СПГ», а также Северо-Русско-
го кластера. ЛУКОЙЛ по итогам года 
снизил добычу на 0,8%, до 20,64 млрд 
кубометров.

«Роснефть» за счет запуска про-
изводства на «Роспане» и Харампу-
ре нарастила добычу в России за год 
до 69 млрд кубометров (примерно на 
16%). Эти данные не учитывают зару-
бежные проекты компании, в том 
числе крупное египетское месторо-
ждение Zohr, где в 2021 году доля 
«Роснефти» в добыче составила 5 млрд 
кубометров. При таком росте добы-
чи «Роснефти», возможно, больше не 
придется закупать газ у «Газпрома» для 
поставок своему основному клиенту 

на внутреннем рынке — «Интер РАО» 
(глава нефтекомпании Игорь Сечин 
возглавляет совет директоров энерге-
тической компании). «Роснефть», со-
гласно контракту, должна поставлять 
«Интер РАО» до 35 млрд кубометров 
газа в год, но прежде вынуждена была 
закупать около 6–7 млрд кубометров 
газа в год у «Газпрома» из-за дефицита 
собственной добычи.

Добыча «Газпрома» в 2023 году мо-
жет снизиться еще на 30–40 млрд ку-
бометров даже с учетом роста по-
ставок в Китай по «Силе Сибири», 
полагают собеседники „Ъ“ на рынке. 
Тренд по увеличению добычи неза-
висимыми производителями, по их 
мнению, сохранится. Ключевой во-
прос, на каких именно месторожде-
ниях «Газпром» в дальнейшем будет 
снижать добычу. Главным балансиру-
ющим месторождением для компа-
нии традиционно являлось Заполяр-
ное. Теперь дальнейшее сокращение 

добычи «Газпром», вероятно, будет 
осуществлять за счет сухого сеноман-
ского газа основных месторожде-
ний Надым-Пур-Таза — Заполярного, 
Уренгойского и Ямбургского, счита-
ют собеседники „Ъ“ на рынке. «Систе-
ма подготовки газа на этих объектах 
довольно простая, следовательно, 
можно оперативно регулировать объ-
ем добычи. На конденсатных место-
рождениях это сделать сложнее»,— 
поясняет один из собеседников „Ъ“. 
Помимо этого, вероятно, большую 
роль в балансировке будет играть Бо-
ваненковское месторождение (имеет 
широкие льготы по НДПИ и низкий 
транспортный тариф), газ которого 
идет по северному транспортному 
коридору (заканчивается системой 
«Северных потоков»). Возможность 
по передаче этого газа в центральную 
часть РФ ограничена, соответствен-
но, добыча на нем может снижаться, 
полагают собеседники „Ъ“.

Независимый эксперт Александр 
Собко считает, что слишком оптими-
стично ожидать существенного роста 
внутреннего потребления газа, кото-
рый мог бы частично компенсиро-
вать снижение экспорта. Тем более 
что в этом году возможны трудности 
с экспортом метанола. «Газпром» по-
лучает двойной удар — снижаются не 
только экспортные поставки, но и на 
стагнирующем внутреннем рынке 
независимые производители претен-
дуют на часть спроса. «Постепенно си-
туацию может выправить программа 
газификации, но это процесс небыс-
трый»,— заключает господин Собко.

По оценкам Виталия Ермакова 
из ВШЭ, в результате коллапса спро-
са на газ «Газпрома» в Европе в 2022 
году свободные производственные 
мощности компании составили 110–
120 млрд кубометров. «Это огромные 
объемы, означающие недополучен-
ную прибыль в десятки миллиардов 

долларов и замороженные инвести-
ции»,— говорит он. «Газпром» сталки-
вался с этой проблемой в 2015–2016 
годах, напоминает он, когда свобод-
ные мощности достигали 150 млрд 
кубометров. Тогда, отмечает эксперт, 
«Газпром» сбалансировал производ-
ство за счет сеноманских залежей 
месторождений Надым-Пур-Таза без 
потерь для будущей добычи. По про-
гнозу господина Ермакова, в 2023 
году весьма вероятно дальнейшее 
падение добычи «Газпрома» до уров-
ня в районе 380 млрд кубометров, 
а затем незначительный ее рост. «Ог-
ромное значение приобретает про-
ект „Сила Сибири-2“ для экспорта 
в Китай, поскольку это единствен-
ный вариант монетизировать свобод-
ные производственные мощности 
к 2030 году. Но здесь решение зави-
сит в большей степени от Китая, чем 
от России»,— заключает он.

Татьяна Дятел

Добывшее будущее

По предварительным 
оценкам, падение  

мирового спроса (на газ)  
в 2022 году составляет 
65 млрд кубометров.  
И, надо отметить,  

что 55 млрд кубометров  
из этих 65 млрд приходится 

на 27 стран Европы.  
Это о многом говорит

— Алексей Миллер, 
глава «Газпрома»,  

28 декабря 2022 года
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Новогодние каникулы не убедили россиян 
вернуться в торговые центры: их посещае-
мость в Москве и Санкт-Петербурге оказа-
лась на 10–15% ниже прошлогодней и более 
чем на 30% отстала от показателей 2020 года. 
Части объектов и сетей удалось продемон-
стрировать неплохие показатели за счет ро-
ста внутреннего туризма, холодной погоды 
и оптимизации работы. Но в основном тра-
фик продолжают сдерживать низкая поку-
пательная способность и снижение ассор-
тимента магазинов. Прирост посещаемости 
в торгцентрах эксперты ждут весной.

Показатель Mall Index (количество посетите-
лей на 1 тыс. кв. м торговых площадей) в торго-
вых центрах Москвы в первую неделю 2023 года 
отстал от аналогичного периода 2022 года на 15%, 
в Санкт-Петербурге — на 10%. Относительно на-
чала 2020 года Mall Index оказался ниже на 36% 
и 31% соответственно. Такие данные приводит Fo-
cus Technologies. На настроения покупателей в пе-
риод новогодних каникул продолжили влиять 
стремление экономить и снижение ассортимен-
та привычных магазинов из-за ухода зарубежных 
брендов, говорит руководитель направления ис-
следований и консалтинга компании Focus Tech-
nologies Михаил Васильев. По его словам, рынок 
остается неоднородным: показатели малоформат-
ных объектов лучше, чем у крупных торгцентров.

Президент Magic Group Александр Перемятов 
соглашается, что на праздниках посещаемость 

торгцентров в среднем на 30% отставала от пока-
зателей до пандемии, а конверсия у некоторых 
ритейлеров сократилась в 1,5 раза. Покупатель-
ная способность в целом снизилась, а оставший-
ся спрос был истощен постоянными распрода-
жами, сопровождавшими уход из страны части 
зарубежных брендов, отмечает он. Гендиректор 
«Этерны» Дмитрий Томилин не считает спад тра-
фика в праздничные дни критичным, называя ос-
новной проблемой низкую конверсию. «От того, 
что люди толпами ходят мимо витрин, никто еще 
богаче не становился»,— отмечает он. 

Коммерческий директор Malltech Мария Дриц 
говорит, что посещаемость торгцентров компании 
на праздниках за год выросла на 7%, что частично 
связано с действовавшими в начале 2022 года сани-
тарными ограничениями в регионах присутствия. 
В зависимости от них динамика для разных торг-
центров варьировалась от минус 20% до плюс 30%, 
рассказывает она. Снижение трафика относитель-
но периода до пандемии госпожа Дриц оценивает 
в среднем в 22%. Директор отдела управления тор-
говой недвижимостью CORE.XP Дмитрий Костома-
хин говорит, что посещаемость региональных тор-
говых центров компании оказалась сопоставима 
или на 5–7% выше прошлого года. По его словам, 
позитивную динамику показали развлечения, об-
щепит и магазины спорттоваров, а в магазинах 
электроники, напротив, наблюдался спад. 

Президент Baon Илья Ярошенко говорит, 
что в московских магазинах его сети трафик 

на праздниках был на 5% ниже прошлогоднего, 
а в Санкт-Петербурге оказался сопоставим. Выруч-
ка же сети выросла на 30%. Председатель совета ди-
ректоров «Глории Джинс» Владимир Мельников го-
ворит, что посещаемость его магазинов в Москве 
на каникулах выросла на 16,4%, в Санкт-Петербур-
ге — на 29%. Выручка также показала позитивную 
динамику. В «Лэтуале» говорят о приросте трафика 
на 10% по всей сети, в Санкт-Петербурге — на 23%. 

Сравнительно хорошую картину Илья Ярошен-
ко связывает с высоким турпотоком в крупней-
шие города РФ и перераспределением трафика 
от закрывавшихся магазинов. «Погода в этом году 
помогает продавать верхнюю одежду, а неболь-
шой заказ на сезон не дает возможности сильно 
дисконтировать товар»,— отметил он. Региональ-
ный директор департамента торговой недвижи-
мости NF Group Евгения Хакбердиева считает, что 
в Москве на праздниках было в целом больше лю-
дей, чем годом ранее: помимо магазинов, посети-
телей в торгцентры привлекали ледовые катки, 
кинотеатры, детские площадки и т. д.

Александр Перемятов сомневается, что рынок 
торгцентров в целом сможет вернуться к показа-
телям до пандемии. А Михаил Васильев не исклю-
чает небольшого роста посещаемости весной с на-
чалом реализации отложенного спроса, когда 
у потребителей сократятся товарные запасы, сфор-
мированные на волне ажиотажа прошлого года.

Александра Мерцалова,  
Алина Савицкая

Покупатели остались дома
Торгцентрам не помогли праздники

Снижение активности глобаль-
ных производителей бытовой 
химии стимулирует интерес 
к этому рынку и местных игро-
ков из других отраслей. Так, за-
пуск своей марки средств для 
уборки и стирки планирует вла-
деющая брендом бытовой тех-
ники Scarlett компания Arima. 
Но эксперты предупреждают 
о сложностях с организацией 
производства, высоких затра-
тах на продвижение нового про-
дукта и острой конкуренции.

Компания Arima, владеющая 
брендом бытовой техники Scarlett, 
планирует выйти на рынок быто-
вой химии. Это следует из опубли-
кованных в январе 2023 года в про-
филе Arima на портале HeadHunter 
вакансий коммерческого директора 
и директора по продажам для ново-
го проекта. От кандидатов требуется 
опыт работы со средствами для дома, 
уборки и стирки. А среди обязаннос-
тей значатся переговоры с клиента-
ми по листингу и проведению про-
момероприятий, выполнение плана 
по отгрузкам, контроль за работой 
конкурентов и т. д. В Arima в поне-
дельник не ответили на вопросы „Ъ“.

Бренд Scarlett существует с 1996 
года, под ним на заводах в странах 
Юго-Восточной Азии выпускается 
мелкая и средняя бытовая техни-
ка для кухни, дома и ухода за собой, 
сказано на сайте марки. Также в пор-
тфеле Arima есть бренд водонагрева-
телей Timberk и марка фитнес-обо-
рудования Neverest. Основателем 
бизнеса считается предприниматель 
Сергей Машуков.

Гендиректор NappyClub (выпуска-
ет товары для детской гигиены, кос-
метику, бытовую химию) Роман Кви-
никадзе считает логичным выход 
на рынок бытовой химии новых иг-
роков из смежных отраслей. На фоне 
сокращения ассортимента со сторо-
ны некоторых глобальных игроков 
в сегменте бытовой химии освобо-
ждаются ниши, отмечает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров.

После начала военных дейст-
вий РФ на Украине американская 
P&G (бренды Fairy, Ariel, Tide и др.) за-
явила о приостановке инвестиций 
и планах сократить местный пор-
тфель, оставив только основные то-
вары. А немецкий концерн Henkel 
(бренды Persil, Vernel, Somat) собира-

ется продать российский бизнес. С 1 
января 2023 года компания будет ве-
сти свою деятельность в России как 
самостоятельная организация под 
новым брендом Lab Industries. По сло-
вам источника „Ъ“, после смены вла-
дельца заводы компании в РФ не смо-
гут использовать глобальные бренды.

По словам Михаила Бурмистрова, 
у Arima могут возникнуть сложности 
в организации продаж нового про-
дукта в рознице, так как на рынках 
бытовой химии и бытовой техники 
работают разные торговые сети и си-
нергии в работе с ключевыми кли-
ентами обеспечить не получится. Ис-
полнительный директор Ассоциации 
производителей парфюмерии, косме-
тики, товаров бытовой химии и гиги-
ены Петр Бобровский полагает, что 
Arima стоит сосредоточиться на уз-
коспециализированных чистящих 
средствах, например, для кухни, или 
сопутствующих товарах для бытовой 
техники: средств для очистки экра-
нов, стекол и других поверхностей.

Роман Квиникадзе добавляет, что 
организовать производство бытовой 
химии с нуля в России даже при на-
личии инвестиций будет непросто: 
в большинстве случаев оборудование 
закупается из Европы, торговые отно-
шения и логистика с которой сейчас 
затруднены. А при выборе китайско-
го оборудования нужно быть готовы-
ми к сложностям с его настройкой, 
гарантией и стабильностью, расска-
зывает он. Кроме того, сокращение 
инвестиций крупных западных игро-
ков в производства в России привело 
к проблемам с компонентами, отме-
чает господин Квиникадзе. Петр Боб-
ровский также напоминает, что в ка-
тегории бытовой химии не менее 
60% продаж приходится на товары 
со скидками, что требует от произво-
дителей значительных инвестиций 
в продвижение и увеличивает срок 
окупаемости вложений.

Как отмечает господин Боров-
ский, российский рынок бытовой 
химии остается очень конкурент-
ным: местные производители на-
ращивают долю, растет импорт но-
вых марок из Юго-Восточной Азии 
и Турции. «Лента» ввела в ассорти-
мент бытовую химию турецкой ABC, 
а Ассоциация компаний розничной 
торговли сообщала о двукратном ро-
сте позиций Южной Кореи в сегмен-
те косметики и бытовой химии.

Алина Савицкая

Химия —  
дело техники
Владелец бренда Scarlett планирует 
выпускать моющие средства

Верховный суд РФ (ВС) решит, какое на-
казание будет справедливым за прода-
жу поддельных брендовых вещей. В усло-
виях запрета ввоза в РФ предметов роско-
ши из ЕС и США этот вопрос особенно ак-
туален. В экономколлегию суда передан 
спор по иску Chanel и Christian Dior, взы-
скавших убытки с российского предпри-
нимателя за реализацию контрафактных 
очков. ИП считает наказание слишком су-
ровым: с него взыскали стоимость ориги-
нальной продукции. Юристы говорят, что 
в практике нет единой позиции, а отсутст-
вие официальных поставок в РФ может слу-
жить дополнительным аргументом против 
правообладателя.

ВС рассмотрит спор о том, как рассчитывать 
причиненные правообладателям убытки за про-
дажу подделок. Слушание дела назначено на 31 ян-
варя. История началась в ноябре 2018 года, когда 
пятигорскую предпринимательницу Ольгу Пруд-
никову уличили в торговле очками, брендирован-
ными Chanel и Christian Dior. В итоге ее привлекли 
к административной ответственности за неза-
конное использование чужих товарных знаков 
(ст. 14.10 КоАП РФ) с наказанием в виде предупре-
ждения и уничтожения шести пар очков.

После этого Chanel SARL (Швейцария) и Chris-
tian Dior Couture S.A. (Франция) добились в ар-
битражном суде Ставропольского края взыска-
ния с ИП 125 тыс. руб. убытков в виде упущенной 
выгоды. Она была определена исходя из цен 
на оригинальную продукцию и принципа, что 
«одна единица контрафакта вытесняет с рынка 

одну единицу оригинальной продукции». Ольга 
Прудникова просила исчислить убытки исходя 
из цены контрафакта. Но апелляция и кассация 
поддержали решение первой инстанции.

ИП обжаловал эти выводы в ВС, считая, что взы-
скание такой суммы «противоречит принципам 
разумности, справедливости и соразмерности от-
ветственности». По мнению Ольги Прудниковой, 
суды не учли, что изъятый товар был уничтожен, 
а истцы не доказали связь между фактом введения 
в оборот контрафакта и неполучением ими дохода. 
Дело передали в экономколлегию ВС.

С момента начала дела ситуация на рынке 
сильно изменилась. Так, США, Великобритания 
и ЕС запретили поставки в РФ целого ряда пред-
метов роскоши. «Но потребители могут приобре-
тать оригинальные товары, ввезенные по парал-
лельному импорту»,— подчеркивает младший 
партнер юргруппы «Яковлев и партнеры» Денис 
Крауялис. Санкции не мешают зарубежным пра-
вообладателям отслеживать подделки и подавать 
иски к нарушителям, «особенно часто в суды об-
ращается Chanel», добавляет старший юрист ком-
пании «Косенков и Суворов» Виктория Ольхова.

Ответственность за размещение товарного зна-
ка на подделках может быть разной, уточняет Де-
нис Крауялис: правообладатели вправе требовать 
компенсацию или убытки. В российской практи-
ке иск о возмещении убытков «экзотичен для сфе-
ры интеллектуальной собственности», добавляет 
управляющий партнер Semenov & Pevzner Роман 
Лукьянов. Чаще просят компенсацию, ее легче 
взыскать, подтверждает старший юрист BGP Liti-
gation Анастасия Дудко.

Во-первых, для взыскания убытков нужно еще 
и доказать причинно-следственную связь между 
нарушением и убытками, что непросто, говорит 
патентный поверенный и адвокат IP-практики АБ 
«Андрей Городисский и партнеры» Вероника По-
пеленская. Для взыскания упущенной выгоды, 
поясняет Роман Лукьянов, истец должен дока-
зать, что нарушение ответчика было единствен-
ным препятствием, не позволившим ее получить. 
Вторая проблема — в расчете убытков. Виктория 
Ольхова отмечает, что судебная практика проти-
воречива. Юристы, мнения которых тоже расхо-
дятся, ожидают четких разъяснений от ВС.

Анастасия Дудко считает расчет упущенной 
выгоды исходя из цены оригинального товара 
допустимым, добавляя, что «существенное и без-
основательное снижение размера убытков и ком-
пенсации за нарушение исключительных прав 
может привести к росту числа нарушений». Рас-
чет «один к одному» справедлив, согласна Веро-
ника Попеленская, уточняя, впрочем, что нужно 
было учесть факт уничтожения контрафакта, ко-
торый не был продан и не мог вытеснить с рынка 
оригинальную продукцию.

В то же время Виктория Ольхова считает неу-
бедительным расчет на основе стоимости ориги-
нальной продукции, так как поступление на рынок 
подделок еще не означает, что потребитель купил 
бы оригинал. Более того, по ее мнению, отсутствие 
официальных поставок от бренда на российский 
рынок «может стать дополнительным аргументом 
о том, что у правообладателя не возникло убытков 
в результате реализации контрафакта».

Екатерина Волкова, Анна Занина

Контрафакт по сходной цене
Правообладателям рассчитают убытки за подделку их продукции

Сборы кинотеатров в новогод-
ние праздники 2023 года на 20% 
превысили показатели прошло-
годних. Прирост обеспечил про-
кат фильма Дмитрия Дьяченко 
«Чебурашка», который претен-
дует на статус самого кассового 
российского фильма в истории. 
Новогодние доходы станут хо-
рошим заделом на ближайший 
год, однако они не покроют ме-
сяцы потери репертуара из-за 
санкций со стороны голливуд-
ских студий — по итогам 2022 
года рынок упал на 42% по сбо-
рам, говорят участники рынка.

„Ъ“ ознакомился с данными Еди-
ной автоматизированной инфор-
мационной системы (ЕАИС) Фонда 
кино по сборам кинопроката в Рос-
сии в новогодние каникулы, самый 
высокий сезон для кинотеатров. 
В целом по стране с 31 декабря по 8 
января они составили 4,45 млрд руб., 
кинотеатры посетили 13,36 млн че-
ловек. Год назад каникулы длились 
дольше, с 31 декабря по 9 января, но 
действовали ограничения, связан-
ные с пандемией (вход в кинотеа-
тры в части регионов был только по 
QR-кодам). Тогда показатели сборов 
были на 20% меньше — 3,69 млрд 
руб., по числу зрителей — на 23% 
меньше, 10,89 млн человек.

Лидером в этом году стал коме-
дийный фильм режиссера Дмитрия 
Дьяченко «Чебурашка», который вы-

шел в прокат 1 января и собрал, по 
данным ЕАИС, 2,89 млрд руб. К 9 
января фильм перешагнул отметку 
3 млрд руб. и, таким образом, пре-
тендует на статус самого кассового 
российского фильма в истории (пре-
дыдущий рекорд — 3,08 млрд руб.— 
у комедии Клима Шипенко «Холоп», 
которая выходила на новогодних ка-
никулах в 2020 году).

Показатели других релизов оказа-
лись на порядок ниже. Второе место 
по сборам занял пятый фильм ани-
мационной франшизы «Иван Царе-
вич и Серый Волк» студии «Мельни-

ца» и кинокомпании СТВ (363 млн 
руб.), третье — комедийный фильм 
Владимира Котта «Непослушник-2» 
(236 млн руб.), четвертое — россий-
ский фильм-катастрофа «Мира» 
(171 млн руб.).

В «Каро» «Чебурашка» обеспечил 
67% всей кассы, к прошлому году 
рост сборов в праздники составил 
9%, к 2021 году — 55%, рассказала 
президент киносети Ольга Зиняко-
ва. На результат «Чебурашки» повли-
яли маркетинг (ранее аналитики от-
мечали, что фильм продвигался по 
ТВ) и сам по себе бренд Чебурашки, 
«плюс известные артисты привле-
кли зрителей постарше и потенци-
ал фильма не стеснял голливудский 
контент», считает она. Сборы сети 
«Премьер-зал» (управляет киноте-
атрами в регионах) на праздниках 
примерно на 50% превысили прош-
логодние — «это с учетом влияния 
действовавших в начале 2022 года 
QR-кодов, но в этом году результате 
выше ожиданий за счет „Чебураш-
ки“», рассказал ее гендиректор Вла-
димир Петелин.

Это первые в истории проката но-
вогодние каникулы, когда отрасль 
работает в условиях санкций голли-
вудских студий: они с весны остано-
вили прокат фильмов в России. Тем 
не менее отдельные кинотеатры без 
согласия правообладателей в лице 
компании Disney и студии 20th Cen-
tury прокатывали голливудский блок-

бастер «Аватар: Путь воды» Джеймса 
Кэмерона. В мировом прокате фильм 
идет с 16 декабря, мировые сбо-
ры сиквела «Аватара» перешагнули 
$1 млрд, данных о прокате в России 
нет. В целом, по данным ЕАИС, уход 
студий-мейджоров с рынка спровоци-
ровал его существенное падение по 
итогам 2022 года: объем кассовых сбо-
ров снизился на 41,9%, до 23,7 млрд 
руб., число проданных билетов — на 
42,9%, до 83,2 млн штук.

Успех «Чебурашки» — хороший 
задел на ближайший год, но меся-
цы простоя, пандемии, рокировок 
с репертуаром не нивелируются так 
просто, подчеркивает Ольга Зиня-
кова. «Предстоит большая работа по 
построению суверенного кинопро-
ката. Главное — зритель готов идти 
в кино, если его ждет высококаче-
ственный контент»,— говорит она. 
Потенциал «Чебурашки» не исчер-
пан, надеется Владимир Петелин. 
«Думаю, весь январь мы будем на-
блюдать большое количество зри-
телей»,— считает он. По его словам, 
в начале года российских фильмов 
будет достаточно для роста показа-
телей, но во втором и третьем квар-
талах спада не избежать. Лето 2023 
года будет лучше лета 2022 года, по-
лагает господин Петелин, однако 
«еще нет такого объема российских 
фильмов, чтобы держать индустрию 
на плаву».

Валерия Лебедева

«Чебурашка» сделал кассу
Рекордные показатели фильма обеспечили прирост сборов киносетей в праздники

Чебурашка против 
Аватара — ситуация, 

которая сложилась сегодня 
в российском кинопрокате, 
сама звучит как название 

фантастического кино
— Антон Горелкин,

депутат Госдумы,  
в своем Telegram-канале  

9 января 2023 года

Ц И Т А Т А
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Битва на ежах
Политика и кулинария в фильме Хоакина Масона

В прокат выходит эксцентриче-
ская испанская мелодрама Хоа-
кина Масона «Битва шефов» (La 
vida padre). Точнее говоря, не ис-
панская, а баскская, что многое 
в сюжете объясняет. В техноло-
гии приготовления традицион-
ного баскского супа из морских 
ежей и тонкостях политических 
страстей, извечно раздираю-
щих испанские провинции, по-
пытался разобраться Михаил 
 Трофименков.

спанское кино — от 
Педро Альмодовара до последне-
го фильмодела — это особый жанр. 
Вот и «Битва шефов» разрывается от 
обилия гэгов. От спонтанной психо-
делической вечеринки в психушке, 
врачам и санитарам которой герой 
Микель (Энрик Окер) сдобрил пи-
рожные неким нежным веществом. 
До проблемы фамильного сходства 
Микеля с его отцом Хуаном (Карра 
Элехальде), вынырнувшим из трид-
цатилетнего отсутствия, на протяже-
нии которого все считали его утонув-
шим в реке.

Увидев их вместе, все персона-
жи «Битвы» немедленно умиляют-
ся: «Как вы похожи, ну просто одно 
лицо!» Проблема в том, что трудно 
подобрать фигурантов, менее похо-
жих друг на друга.

Микель — этакий худощавый 
идальго с тонкой щеточкой усов. Хуан 
вызывает ассоциации с древнегрече-
скими фриками и раздолбаями вроде 
Эзопа, Сократа или Диогена. Спутан-
ная борода, обрамляющие лысину 
рожки волос, периодические припад-
ки священного безумия. Бомж бом-
жом, но когда начинает, в очередной 
раз вырвавшись из лечебницы, отжи-
гать на дискотеке, модная молодежь 
расступается перед ним в припадке 
столь же священного ужаса.

В общем, шутка про их фамильное 
сходство прямолинейна и глупа, но, 
удивительное дело, когда она повто-

ряется с экрана в десятый раз, она на-
чинает работать, реально смешить.

И каким-то чудным образом со-
четается с совершенно индийскими 
мелодраматическими страстями. 

Типа: «Папа, папа, ты не узнал меня, 
я же твой сын Микель!» Объятия, сле-
зы, сопли. И тут же Хуан вновь пере-
ключает все это сопливое великоле-
пие в бурлескный режим, упорно 
именуя Микеля не сыном, а свином.

А виноваты во всем морские ежи 
и жабы. Дело в том, что Хуан до сво-
его исчезновения был легендар-
ным шеф-поваром ресторана «Врата» 

в Бильбао, что в Стране Басков. Столь 
легендарным, что отведать его мор-
ских ежей в незапамятном 1990 году 
намылился сам король Хуан Карлос.

Светский триумф обернулся ката-
строфой. Микель и его брат-охламон 
напихали в тарелки венценосным 
особам и прочей чистой публики 
свеженьких жаб. Те, словно бы их 
дрессировали специально для столь 

торжественного момента, синхрон-
но выпрыгнули из супа. Ужас, ужас, 
ужас, конец карьеры Хуана и роко-
вое падение с моста аж на 30 лет.

По прошествии отмеренного сро-
ка зрители встречают уже самого 
Микеля в роли шеф-повара «Врат», 
претендующих на третью мишле-
новскую звезду в рейтинге мировых 
ресторанов. Да и король, позабыв 

былой афронт, снова собрался ин-
когнито навестить Бильбао.

Только вот в чем загвоздка. И ано-
нимный — якобы анонимный, все 
прекрасно знают, кто он такой — ин-
спектор от Мишлена, и Хуан Карлос 
мечтают о пресловутых ежах. Один 
пробовал их в детстве, другой, чуть 
не подавившись жабкой, так и не 
вкусил. Но волшебный рецепт утра-
чен, а во «Вратах» кормят какой-то 
хипстерской минималистской япон-
щиной. Спасти ситуацию может 
только невменяемый Хуан, за 30 лет 
странствий обогатившийся не толь-
ко кулинарным, но и вполне себе на-
ркотическим опытом. Где конкретно 
он провел эти годы, неважно: ска-
жем так, в Шамбале.

Проблемы с торжественным ужи-
ном, однако, не ограничиваются пои-
сками мистического рецепта. Хуану, 
как бы это помягче сказать, неприят-
на сама мысль о пребывании испан-
ского монарха в его заведении. Этот 
подтекст очевиден испанскому, но не 
отечественному зрителю.

Дело в том, что баски традици-
онно враждуют с кастильцами и ка-
талонцами. В нескольких граждан-
ских войнах, раздиравших Испанию 
в XIX веке, баски сражались за карли-
стов, сторонников альтернативного 
претендента на престол Дона Карло-
са. Та ветвь Бурбонов, которая в ре-
зультате всего этого кровопролития 
утвердилась на испанском престо-
ле, для карлистов нелегитимна. Си-
туация усугубилась тем, что баски, 
какими бы трижды реакционными 
карлистами они ни были, во время 
гражданской войны 1936–1939 го-
дов поддержали республиканцев. 
И победа франкистов, вернувших 
к власти Бурбонов, стала для них оче-
редной исторической обидой.

Так что сам Хуан, живи он в дру-
гие времена и будь по профессии не 
поваром, а бомбистом, напихал бы 
почетным гостям в суп не жаб, а ди-
намита. Вот ведь какие бездны на-
ционального подсознания раскры-
ваются при просмотре, казалось 
бы, пустяковой, но очаровательной 
баскской клоунады.

ИСТОРИЯ МУЗЫКА

Правила звука
Фильм о студии Abbey Road

На Disney+ показывают фильм 
Мэри Маккартни «Если бы эти 
стены могли петь», рассказыва-
ющий о лондонской студии Abbey 
Road. Что интересовало авторов 
кроме того, что на этой студии за-
писывались The Beatles, выяснил 
Борис Барабанов.

природе существует не так 
много документальных фильмов, 
в которых звукозаписывающая сту-
дия оказывается в главной роли. 
Вспоминаются разве что фильм 
солиста Foo Fighters Дейва Грола 
«Sound City» и «У подножия вулка-
на» — лента о студии, которую про-
дюсер The Beatles Джордж Мартин 
построил на острове Монтсеррат. 
Странно, что до сих пор не было 
большого фильма об Abbey Road — 
великой лондонской студии, увеко-
веченной в названии альбома тех же 
The Beatles.

За дело взялась старшая дочь Пола 
и Линды Маккартни Мэри. Она фо-

тограф, а в видеоформате до сих пор 
занималась преимущественно ве-
ганскими кулинарными программа-
ми — ее шоу «Mary McCartney Serves 
It Up» даже выдвинули на «Эмми». 
Мэри Маккартни попала в студию 
Abbey Road еще в младенчестве. 
Вряд ли она помнит, как The Beatles 
записывали там одноименный аль-
бом, ей тогда еще не было и года. Од-
нако в семейном архиве остались 
фото, а главное — осталась большая 
легенда, и госпожа Маккартни, ко-
нечно, ощущает себя ее частью, как 
и ее брат Джеймс, рок-музыкант, 
и сестра Стелла, модельер.

Мэри Маккартни рассказыва-
ет историю Abbey Road Studios 
с момента ее основания, с 1931 года. 
Надо отдать должное, Мэри Маккар-
тни тратит достаточно времени на 
историю записи классических про-
изведений, начиная со студийных 
сессий композитора Эдварда Элга-
ра и Лондонского симфонического 
оркестра и продолжая сессиями ви-
олончелистки Жаклин Дюпре и пи-
аниста и дирижера Даниэля Барен-

бойма. Но главное блюдо —это, 
конечно, рок-н-ролл.

Гидом по рок-н-ролльным за-
писям, сделанным в студии Abbey 
Road, стал сын Джорджа Мартина 
Джайлс, который уже много лет от-
вечает за архивы The Beatles и раз-
ного рода ремиксы и ремастеринг 
их классики. А первым из рок-н-рол-
льщиков на экране появляется 
Клифф Ричард, которому сейчас 82 
года. Он попал в студию Abbey Road 
еще до The Beatles.

Студийное волшебство The Bea-
tles напрямую связано с их гамбург-
ским опытом ежедневных клубных 
выступлений и гением Джорджа 
Мартина как саундпродюсера. Рин-
го Старр в этом фильме называет 
The Beatles «уличной группой», ко-
торая была способна работать без 
отдыха. Первый альбом был запи-
сан за один день, и в фильме видно, 
насколько сфокусирован был на ра-
боте продюсер, насколько точно он 
знал, чего хочет добиться от груп-
пы. При этом все партии были за-
писаны всего на две дорожки. В это 

сложно поверить сегодня, особенно 
если смотришь «Если бы эти стены 
могли петь» после фильма «Sound 
City», живописующего культуру до-
рогих студий с многоканальными 
пультами.

Но это еще цветочки. Вся слож-
нейшая песня «A Day in the Life» 
была записана на четыре дорожки. 
Причем целый симфонический ор-
кестр — идея с оркестровым фраг-
ментом появилась у Пола Маккартни 
прямо во время записи песни — уме-
стился на одну дорожку. Ни группа, 

ни продюсер, ни оркестр ничего по-
добного раньше не делали. Но сту-
дия позволила их фантазии зайти 
максимально далеко.

Еще одна важная веха истории 
Abbey Road — запись музыки к бон-
диане. Несомненное меломанское 
удовольствие — воспоминания 
Джимми Пейджа, который еще до 
триумфа с Led Zeppelin был востре-
бованным сессионным музыкан-
том, а в студию Abbey Road впер-
вые попал в 17 лет. Так вот, в фильме 
Мэри Маккартни он рассказыва-
ет о записи музыки Джона Барри 
к фильму «Голдфингер» и о том, как 
буквально на расстоянии вытяну-

той руки от него пела Ширли Бес-
си. Здесь Мэри Маккартни подклеи-
вает старое интервью самой Ширли 
Бесси, и зритель получает объем-
ную картину создания шедевра бук-
вально из первых рук. Певице нуж-
но было держать последнюю ноту, 
пока не закончатся титры, и в конце 
она просто упала без чувств. К слову, 
Ширли Бесси, как и Клифф Ричард, 
жива-здорова, вот недавно на циф-
ровых платформах вышла видеовер-
сия концерта «The Sound of 007: Live 
from the Royal Albert Hall», состояв-

шегося в октябре 2022 года. Там она 
поет «Diamonds are forever» и «Gold-
finger». Может быть, это воздух сту-
дии Abbey Road оказался таким це-
лебным.

Еще одно чудо Abbey Road — 
Pink Floyd и их работа над альбомом 
«The Dark Side of the Moon». Ценно то, 
что о пластинке в фильме рассказы-
вают два непримиримых оппонента 
и одновременно два носителя ДНК 
Pink Floyd — Дэвид Гилмор и Роджер 
Уотерс. Естественно, вместе в кадре 
их нет. Но рассказ одного дополня-
ет воспоминания другого, и это за-
хватывающее повествование. «Мне 
кажется невероятным, что такое 

было в принципе возможно»,— го-
ворит Дэвид Гилмор, спустя почти 
50 лет после выхода «The Dark Side of 
the Moon».

Каждая из значимых работ, о кото-
рых рассказывается в фильме, была 
не только талантливой в музыкаль-
ном плане, но и новаторской с точки 
зрения технологии записи. В филь-
ме нашлось место для рассказа 
и о руководителях студии, и об инже-
нерах, стоявших в тени музыкантов 
и продюсеров. Однако техническая 
сторона записи легендарных альбо-
мов все же занимает гораздо меньше 
места, чем монологи звезд. И если 
кто-то из действующих звукорежис-
серов решит посмотреть фильм, что-
бы узнать что-то новое о микрофонах 
или особенностях акустики студий-
ных помещений, вряд ли их ждет 
что-то, чего они до сих пор не знали. 
Все же фильм Мэри Маккартни пре-
жде всего сфокусирован на сиянии 
легенд. Как и множество лент и це-
лых сериалов с участием ее отца, вы-
шедших в последние три года. В этом 
смысле «Если бы эти стены могли 
петь» — скорее, продолжение и рас-
ширение разговора, начатого в пери-
од выпуска альбома «McCartney III» 
(2020), нежели исторический доку-
мент, имеющий самостоятельную 
 ценность.

Жизнь баскских 
шеф-поваров в фильме 
полна неожиданностей  
ФОТО TERESA ISASI /  

MOD PRODUCCIONES

И

Фильм «Если бы эти стены 
могли петь» — продолже-
ние разговора, начатого 
в период выпуска  
альбома «McCartney III»    
ФОТО DISNEY+

В

В фильме техническая сторона  
записи легендарных альбомов  
все же занимает гораздо меньше места, 
чем монологи звезд
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На стыке 2022 и 2023 годов 
клубный сезон возобновил-
ся во всех лигах «большой ев-
ропейской пятерки», кроме 
немецкой. А рестарт принес не-
сколько неожиданных результа-
тов. Речь, например, о продол-
жающемся падении «Челси».

Кубок Англии
Минувший уикенд в английском 
футболе был отдан под матчи тре-
тьего раунда Кубка страны, и после 
них в центре внимания, разумеется, 
оказался «Челси». Лондонский клуб 
потерпел поражение на выезде — 
0:4 — от «Манчестер Сити» в игре, 
про которую никак не скажешь, 
что счет в ней не соответствовал со-
держанию. Наоборот, соответствие 
было абсолютным. Достаточно ска-
зать, что первый удар в створ чужих 
ворот гостям удалось нанести, лишь 
когда позади остался почти целый 
час игры. В первом же тайме «Челси» 
выглядел настолько беззубо, что ни 
мощью соперника, действующего 
чемпиона, ни собственными кадро-
выми проблемами (девять футболи-
стов травмированы) такую инерт-
ность объяснить было невозможно.

Но главное заключается в том, 
что матч идеально вписался в общий 
тренд. Никуда не денешься от того 
факта, что «Челси» терпит в нынеш-
нем сезоне настоящую катастрофу. 
А наблюдавшие за манчестерским 
избиением фанаты команды даже 
вполне четко обозначили ее основ-
ные, по их мнению, причины, пос-
тоянно скандируя два имени — Ро-
мана Абрамовича и Томаса Тухеля.

Летом, как известно, Абрамо-
вич, владевший «Челси» с 2003 
года, был вынужден расстаться 
с клубом, продав его консорциу-
му во главе с американцем Тоддом 
Бёли. Новые хозяева сразу дали по-
нять, что настроены решительно, 
инвестировав в усиление команды 
в рамках летней трансферной кам-
пании более £250 млн, а в сентябре, 
почувствовав, что что-то все-таки 
идет не так, пошли на рискован-
ный шаг. Так, вместо уволенного 
Тухеля, с которым «Челси» выиграл 
в 2021 году Лигу чемпионов, долж-
ность главного тренера команды 
занял работавший с «Брайтоном» 
Грэм Поттер, никогда до сих пор не 
руководивший грандами.

И предварительные итоги это-
го назначения представляются пе-
чальными. «Челси» уже вылетел из 
обоих кубковых турниров (из Куб-
ка Английской лиги его еще в но-
ябре выкинул все тот же «Манчес-
тер Сити»), а в чемпионате Англии 
борется непонятно за что. После 
катарского мирового первенства 
в нем состоялось три тура. И «Чел-
си», успевший еще разок — на 
прошлой неделе — уступить ман-
честерскому гиганту, набрал в них 
четыре очка. Все — в матчах с со-

перниками из «подвальной зоны»: 
победа над «Борнмутом» и ничья 
с «Ноттингемом». Расположение 
лондонцев в таблице должно при-
водить в состояние шока их по-
клонников. Они — на десятом ме-
сте, даже ниже, чем бывший клуб 
Поттера. Причем дистанция до рас-
полагающегося на нижней строч-
ке «Саутгемптона» намного короче, 
чем до находящегося на верхушке 
«Арсенала» — 13 баллов против 19. 
Перед стартом сезона в то, что «Чел-
си» может очутиться в такой ситуа-
ции, вряд ли кто-то поверил бы.

Зато нет ничего странного в том, 
что все ведущие английские медиа-
ресурсы — BBC, The Guardian — рас-
сказывают о «колоссальном давле-
нии», с которым приходится иметь 
дело Грэму Поттеру. Впрочем, руко-
водители «Челси» пока не намекали 
на то, что тренер «подвис», а встать 
на его защиту своим долгом посчи-
тал коллега из «Манчестер Сити» 
Пеп Гвардиола, сказавший после 
кубкового успеха, что Поттеру «нуж-
но дать время».

Самому Гвардиоле тоже, кста-
ти, сейчас, видимо, непросто. Беды 
многих конкурентов — и «Челси», 
и «Ливерпуля», и «Манчестер Юнай-
тед» — казалось, расчистили ему 
дорогу к очередному чемпионско-
му титулу. Но выяснилось, что на 
ней существует серьезное препят-
ствие, которое никак не хочет ис-
чезать. «Арсенал» после катарского 

первенства выиграл все три матча 
в премьер-лиге, а «Манчестер Сити», 
все время пытающийся его догнать, 
допустил маленькую осечку, разой-
дясь миром с «Эвертоном», и теперь 
отстает от лидера на пять очков.

Чемпионат Испании
В испанском чемпионате после 
мирового первенства было сыг-
рано два тура, и тот, что прошел 
в эти выходные, возможно, сыгра-
ет огромную роль в «золотой гон-
ке». Ее ведут «Барселона» и «Реал», 
и перед Новым годом — после того 
как каталонцы сыграли вничью 
с «Эспаньолом» — они оказались 
вровень друг с другом. Но потом ка-
талонцы снова оторвались.

Оторваться им помог «Вильяр-
реал», который на своем поле в суб-
боту одолел — 2:1 — мадридский 
клуб. «Реал» в этом матче удивил 
прежде всего тем, что не выставил 
в стартовом составе ни одного ис-
панца. Один — Лукас Васкес — по-
явился на поле в середине второго 
тайма, сразу после того, как, реали-
зовав пенальти, Херард Морено вы-
вел хозяев вперед. Второй — Марко 
Асенсио — уже в концовке, в кото-
рой «Реал» пытался наседать, но так 
ничего и не добился.

«Барселона» же спустя сутки в го-
стевой встрече с таким же крепким, 
как «Вильярреал», оппонентом — 
«Атлетико» — не оступилась. Игра 
у нее не то чтобы шла, но единст-
венного гола, забитого Усманом 
Дембеле, ей для победы хватило.

Чемпионат Италии
В итальянском чемпионате после 
катарского турнира также состоя-
лось два тура. «Наполи», который 
идет впереди с внушительным 
запасом, чуточку сократил его, 
проиграв «Интеру». Но положе-
ние неаполитанцев по-прежне-
му смотрится прочнейшим. Бли-
жайшие преследователи — в семи 
очках позади. А этими пресле-
дователями являются «Милан» 
и «Ювентус». Миланцы проворо-
нили возможность подобраться 
к «Наполи» поближе, разбазарив 
на флажке преимущество в два 
мяча в матче с «Ромой». А что ка-
сается «Ювентуса», то он порази-
тельно «горяч». После выигрышей 
у «Кремонезе» и «Удинезе» побед-
ная серия туринцев достигла вось-
ми встреч.

Чемпионат Франции
Во французском первенстве 
«Ланс» подтвердил статус без-
условного претендента на неофи-
циальный титул клубного откры-
тия года. Именно ему 1 января 
довелось нанести ПСЖ первое по-
ражение в турнире. «Ланс» распра-
вился с парижанами, за которых 
не играл отдыхающий после фан-
тастической катарской кампании 
Лионель Месси, но играли Кили-
ан Мбаппе, Ашраф Хакими, Мар-
киньюс и другие звезды, со счетом 
3:1, и его отделяют от исполина 
только четыре балла.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Челси» играет на понижение
Лондонский клуб переживает турнирную катастрофу

Новым главным тренером сборной Португалии, кото-
рая на чемпионате мира в Катаре добралась до чет-
вертьфинала, но запомнилась прежде всего сканда-
лами, связанными с ее лидером Криштиану Роналду, 
стал Роберто Мартинес. Испанский специалист репу-
тацию эффективного наставника заработал в бельгий-
ской команде. Он руководил этой сборной с 2016 года, 
и под началом Мартинеса она взобралась на верхнюю 
строчку рейтинга Международной федерации футбола 
(FIFA). Правда, завоевать хотя бы один престижный ти-
тул Мартинесу не удалось, а на катарском первенстве 
бельгийцы выступили гораздо хуже португальцев, вы-
летев после группового этапа.

ортугальская федерация футбола (FPF) объявила 
о назначении главным тренером национальной сборной Ро-
берто Мартинеса. Он занял пост, который стал вакантным 
в конце декабря. Занимавший его Фернанду Сантуш ушел 
в отставку после чемпионата мира в Катаре. Выступление 
португальской команды на первенстве оставило смешанные 
впечатления. Она вышла в play-off с первого места в группе, 
в 1/8 финала разгромила швейцарцев, но в следующем ра-
унде срезалась на котировавшихся гораздо ниже мароккан-
цах. При этом игра португальцев осталась в тени историй, 
связанных с их лидером, пятикратным обладателем «Золо-
того мяча» Криштиану Роналду. Сначала ведущие медиаре-
сурсы обсуждали его скандальное расставание с «Манчестер 
Юнайтед», затем — просьбы португальских функционеров 
переписать на форварда гол, забитый уругвайцам Бруну Фер-
нандешем, а после этого — сенсационное решение Сантуша 
усадить в play-off суперзвезду на скамейку запасных.

Объявляя о контракте с Робертом Мартинесом, прези-
дент FPF Фернанду Гомиш назвал происшедшее «важным 
моментом» в истории структуры. И на самом деле формаль-
ные основания гордиться сделкой у него есть. Дело в том, что 
Мартинес, которому летом исполнится 50, уже успел превра-
титься в довольно заметного персонажа на рынке футболь-
ных тренеров.

Репутацию испанец приобрел, работая со сборной Бель-
гии. Он возглавил ее в 2016 году, а в 2018-м бельгийцы впервые 
в своей истории забрались на верхнюю строчку в рейтинге 

Международной федерации футбола и довольно долго удер-
живали ее, демонстрируя исключительную стабильность.

Впрочем, однозначно успешным этот период все же не 
назовешь. Получив в свое распоряжение группу высоко-
классных игроков, про которых принято говорить как про 
«золотое поколение» бельгийского футбола — Кевина Де 
Брёйне, Тибо Куртуа, Эдена Азара, Ромелу Лукаку, Яна Вер-

тонгена, Дриса Мертенса,— Роберто Мартинес так и не за-
воевал ни одного значимого титула. На топовых турнирах 
сборная Бельгии все время оступалась на подступах к фи-
налу. Причем на ближних — лишь один раз, когда на чем-
пионате мира 2018 года в России проиграла в полуфинале 
французам, после чего взяла бронзу, одолев англичан. Два 
следующих топ-соревнования сложились для бельгийцев 
гораздо хуже. На чемпионате Европы в 2021 году они со-
шли в четвертьфинале после столкновения с итальянцами, 
а в 2022-м на мировом первенстве в Катаре вообще потерпе-
ли сокрушительный провал. Постаревшее «золотое поколе-
ние» оказалось неспособно преодолеть даже групповой ра-
унд. На нем сборная Бельгии кое-как, во многом благодаря 
везению справилась лишь с аутсайдерами канадцами, по-
сле чего потерпела поражение от марокканцев и затем сыг-
рала вничью с хорватами, не забив в этих матчах голов. По 
окончании чемпионата мира Мартинес расстался с бельгий-
ской командой.

Команда португальская представляется неплохим мате-
риалом для реализации его идей. В отличие от катарского ва-
рианта сборной Бельгии, она, во всяком случае, не похожа на 
такую, которая вот-вот растеряет весь свой потенциал. Льви-
ную долю заявки португальцев на чемпионате мира состав-
ляли футболисты либо совсем молодые, как Жуан Феликс, 
Рафаэл Леан, Гонсалу Рамуш, Диогу Кошта, Диогу Далот, Вити-
нья, либо находящиеся в самом расцвете сил, как Бруну Фер-
нандеш, Бернарду Силва, Жуан Канселу, Рубен Диаш, Рубен 
Невиш. Даже для этих опытных игроков закат карьеры еще 
далеко. Резерв тоже неплохой. На последнем молодежном 
чемпионате Европы португальская сборная взяла серебро, 
а пять ее представителей попали в составленный эксперта-
ми Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA) спи-
сок лучших футболистов турнира из 23 человек.

Исключений в Катаре было всего два — это 39-летний за-
щитник Пепе и 37-летний Криштиану Роналду, который пе-
ред Новым годом перешел в клуб «Ан-Наср» из Саудовской 
Аравии: в этот чемпионат знаменитости отправляются, как 
правило, доигрывать. Однако на пресс-конференции, по-
священной своему назначению, Роберто Мартинес сказал, 
что и Роналду остается в его перечне кандидатов в сборную, 
а в ближайшее время он намерен «сесть и поговорить с ним» 
на предмет будущего.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Роберто Мартинес пережил смену поколений
Бывший главный тренер сборной Бельгии возглавил команду Португалии

На прошлой неделе «Ман-
честер Сити» дважды на-
нес поражение «Челси» — 
в матче 19-го тура  
премьер-лиги и в третьем 
раунде Кубка Англии  
ФОТО JASON CAIRNDUFF /  

ACTION IMAGES / REUTERS
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Владелец французского футбольного 
клуба ПСЖ — фонд Qatar Sports Invest-
ments (QSI) — рассматривает возмож-
ность расширения своего футбольно-
го инвестиционного портфеля. Одним 
из способов может стать приобретение 
значительной доли в капитале клуба Ан-
глийской премьер-лиги (АПЛ) «Тоттен-
хем». Руководители парижской и лон-
донской команд Насер аль-Хелаифи 
и Дэниел Леви на прошлой неделе про-
вели «ознакомительные» переговоры 
на этот счет. Впрочем, катарцы интере-
суются и другими английскими коман-
дами. Выбирать есть из чего: на продажу 
выставлены такие гранды, как «Ливер-
пуль» и «Манчестер Юнайтед». 

онд Qatar Sports Investments, подкон-
трольный властям Катара, рассматривает воз-
можность дальнейшего расширения свое-
го футбольного инвестиционного портфеля. 
На данный момент он небольшой: QSI c 2011 
года принадлежит ПСЖ, а кроме того, во вла-
дении фонда около 22% португальской «Бра-
ги». Они были куплены в конце прошлого 
года примерно за €80 млн. Однако до разма-
ха, которым может похвастать подконтроль-
ная властям Абу-Даби City Football Group 
(CFG), которой помимо ее ключевого акти-
ва — «Манчестер Сити» — принадлежат доли 
еще в десяти командах почти по всему миру 
(единственный континент, на котором CFG не 
представлена,— Африка), катарскому фонду 
пока далеко. Нужно сказать, что схема, при ко-
торой в руках одного владельца концентриру-
ются доли во множестве команд, становится 
все популярнее. На данный момент более 300 
футбольных клубов в мире так или иначе за-
действованы в такого рода холдингах.

Как сообщает Sky Sports, руководитель 
QSI, а заодно и президент ПСЖ Насер аль-Хе-
лаифи на прошлой неделе провел в одном 
из лондонских отелей переговоры с прези-
дентом и совладельцем «Тоттенхема» Дэние-
лом Леви. По информации источников CBS 
Sports, речь шла именно о возможности при-
обретения QSI пакета акций лондонского 
клуба. CBS Sports утверждает также, что, не-
смотря на то что «Тоттенхем» отрицает сам 
факт встречи, имеются некие надежные до-
казательства того, что переговорный про-
цесс идет, пусть пока и находится на ранней 
стадии. По предварительным данным, речь 
пока идет о покупке миноритарного пакета. 
Отметим, что, согласно прошлогодней оцен-
ке Forbes, «Тоттенхем» стоит около $2,35 млрд 
и, таким образом, занимает десятое место 
в списке самых дорогих футбольных клубов 
мира (высшую оценку — $5,1 млрд — полу-
чил мадридский «Реал»). То есть в любом слу-
чае покупка сколько-нибудь заметной доли 
в «Тоттенхеме» не будет дешевой. 

Основной владелец лондонской команды 
(85,5%) — инвестиционная компания ENIC — 
и ранее рассматривал возможность продажи 
клуба или доли в нем, но всякий раз дальше 
намерений дело не шло. Однако, как сообщал 
в конце прошлого года журналист Алисдер 
Голд, его источники уверяют, что до руковод-
ства «Тоттенхема» была доведена информа-
ция о том, что клуб именно сейчас вышел на 
максимум стоимости и теперь самое время 
подумать о продаже.

«Тоттенхем» может стать уже четвертым 
за последние 12 месяцев клубом «большой 
шестерки» АПЛ, выставленным на продажу. 
Первым прошлой весной был продан «Челси» 
(его владельца Романа Абрамовича вынудили 
это сделать), а прошлой осенью к поиску по-
купателей приступили «Ливерпуль» и «Ман-
честер Юнайтед». Кстати, первый является за-
пасным вариантом для QSI, на случай если не 
удастся договориться с «Тоттенхемом».

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Владельцы  
ПСЖ решили 
взять немного 
английского
Qatar Sports Investments 
ведет переговоры 
о приобретении доли 
в «Тоттенхеме»

Роберто Мартинес вывел сборную 
Бельгии на первую строчку рейтинга FIFA, 
но на топ-турнирах его команда до финала 
ни разу так и не добралась ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Карлос Алькарас — 6820 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (оба 
— Испания) — 5770. 3 (3). Каспер Рууд (Норвегия) — 5720. 4 (4). 
Стефанос Циципас (Греция) — 5715. 5 (5). Новак Джокович (Сербия) 
— 5070. 6 (8). Андрей Рублев (Россия) — 3930. 7 (6). Феликс 
Оже-Альяссим (Канада) — 3895. 8 (7). Даниил Медведев (Россия) 
— 3860. 9 (9). Тейлор Фриц (США) — 3545. 10 (11). Хольгер Руне 
(Дания) — 2876. 11 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 2860. 12 (14). 
Кэмерон Норри (Великобритания) — 2575. 13 (12). Александр Зверев 
(Германия) — 2560. 14 (16). Маттео Берреттини (Италия) — 2490. 15 
(13). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2420. 16 (15). Янник Синнер 
(Италия) — 2375. 17 (19). Фрэнсис Тиафо (США) — 2260. 18 (17). 
Марин Чилич (Хорватия) — 2060. 19 (23). Лоренцо Музетти (Италия) — 
1925. 20 (20). Карен Хачанов — 1885... 52 (59). Аслан Карацев 
— 875... 98 (88). Роман Сафиуллин (все — Россия) — 606.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 11025 очков. 2 (2). Онс Жабер (Тунис) 
— 5180. 3 (3). Джессика Пегула (США) — 5000. 4 (4). Каролин Гарсия 
(Франция) — 4415. 5 (5). Арина Соболенко (Белоруссия) — 4340. 6 
(6). Мария Саккари (Греция) — 3921. 7 (7). Кори Гауфф (США) — 3871. 
8 (8). Дарья Касаткина — 3380. 9 (9). Вероника Кудерметова 
(обе — Россия) — 2715.10 (11). Мэдисон Кис (США) — 2597. 11 (13). 
Паула Бадоса (Испания) — 2387. 12 (10). Симона Халеп (Румыния) — 
2381. 13 (12). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2365. 14 (14). Даниэль 
Коллинз (США) — 2288. 15 (15). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 
2215. 16 (16). Петра Квитова (Чехия) — 2176. 17 (17). Анетт Контавейт 
(Эстония) — 2093. 18 (18). Елена Остапенко (Латвия) — 2040. 19 
(20). Людмила Самсонова — 1964. 20 (19). Екатерина Алек-
сандрова — 1910… 45 (43). Анастасия Потапова — 1079… 64 
(58). Анна Калинская — 869... 72 (73). Анна Блинкова — 809… 
98 (100). Варвара Грачева (все — Россия) — 630.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Испании
16-й тур. «Вильярреал»—«Реал» 2:1 (Пино, 47; Морено, 63 (пен.) — Бензема, 60 (пен.)). «Альмерия»—
«Реал Сосьедад» 0:2 (Давид Сильва, 47; Сёрлот, 52). «Райо Вальекано»—«Бетис» 1:2 (Камельо, 20 — 
Балиу, 7 (автогол); Энрике, 40). «Атлетико»—«Барселона» 0:1 (Дембеле, 22). Положение команд. 1. 
«Барселона» — 41 очко. 2. «Реал» — 38. 3. «Реал Сосьедад» — 32. 4. «Бетис» — 28. 5. «Вильярреал» — 27. 
6. «Атлетико» — 27.

Чемпионат Италии
17-й тур. «Ювентус»—«Удинезе» 1:0 (Данилу, 86). «Монца»—«Интер» 2:2 (Чиурриа, 11; Дюмфрис, 
90+3 — Дармиан, 10; Мартинес, 22). «Сампдория»—«Наполи» 2:2 (Осимхен, 29; Элмас, 82 (пен.)). 
«Милан»—«Рома» 2:2 (Калюлю, 30; Побега, 77 — Ибаньес, 87; Абрахам, 90+3). «Лацио»—«Эмполи» 2:2 
(Андерсон, 2; Цаканьи, 24 — Капуто, 83; Марин, 90+4). Положение команд. 1. «Наполи» — 44 очка. 2. 
«Милан» — 37. 3. «Ювентус» — 37. 4. «Интер» — 34. 5. «Лацио» — 31. 6. «Рома» — 31.

Кубок Англии
Третий раунд. «Ливерпуль»—«Вулвергемптон» 2:2 (Нуньес, 45; Салах, 52 — Гедеш, 26; Хван Хи Чхан, 
66). «Манчестер Сити»—«Челси» 4:0 (Марез, 23, 85 (пен.); Хулиан Альварес, 30 (пен.); Фоден, 38).

«Манчестер Сити» вышел в четвертый раунд.
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